
ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Импорт 
молочных продуктов 
резко возрос

Дайте корове 
срок

Евгений Гайва

За семь месяцев этого года по сравнению с тем же пе-
риодом прошлого импорт сливочного масла в Россию 
вырос на 40%, показали данные Федеральной тамо-
женной службы. С января по июль его ввезли 67,4 ты-
сячи тонн. Вырос также импорт сыров и творога — на 
10,5% в натуральном выражении, ввезли этих продук-
тов 151,6 тысячи тонн. В стране пока недостаточно 
своего доступного сырья для производства продукта, 
говорят специалисты.

Растет импорт именно сыров при стагнации импор-
та сырных продуктов, россияне постепенно переклю-
чаются на продукты без заменителей молочного жира, 
пояснили «РГ» в Национальном союзе производителей 
молока («Союзмолоко»). Кстати,  импорт пальмового 
масла за тот же период снизился на 1,5%. 

Поставляет молочные продукты нам в основном  Бе-
ларусь. В этом году сняли ограничения на поставки 
сливочного масла с нескольких предприятий. Своего 
молока пока не хватает. «Самообеспеченность вну-
треннего рынка по прошлому году по молоку 
и молокопродуктам составила 84,2%», — гово-
рят в «Союзмолоко». 

РЫНОК Сингапурская 
компания переносит 
производство
из Китая в Калининград

Куда идут 
ботинки

Ульяна Вылегжанина, «Российская газета», 
Калининградская область

Международная меховая корпорация переносит про-
изводство зимней одежды и обуви из Китая в Калинин-
градскую область. Одна из причин — торговый кон-
фликт между Китаем и США, поскольку значительную 
часть продукции холдинг реализует в Америке. Кроме 
того, инвестора привлекли льготы калининградской 
Особой экономической зоны. 
Речь идет о производителе из австралийской овчины 
одежды и обуви (в  том числе популярных  у молодежи 
ботинок типа угги, изготовленных из овчины ворсом 
внутрь) с головным офисом в Сингапуре. Его продук-
ция реализуется под различными брендами по всему 
миру. Предприятия корпорации расположены в Китае, 
Сингапуре и России. В нашей стране холдинг представ-
лен фабрикой по переработке мехового сырья в Став-
ропольском крае. Новое предприятие разместится в 
калининградском индустриальном парке 
«Храброво». На днях инвестор подписал со-
глашение с корпорацией развития региона. 

КОШЕЛЕК Подсчитано, 
сколько россияне тратят 
на бытовые услуги

Расходы на дом

Юлия Кривошапко, Олег Корякин

Расходы пользователей на домашний интернет и сото-
вую связь выросли за год на 9% и 11% соответственно. 
Платное телевидение и онлайн-кинотеатры, напротив, 
стали доступнее: средний чек за эти услуги уменьшил-
ся почти на 13%. А вот за ЖКУ россияне платят при-
мерно столько же, сколько и годом раньше. К таким вы-
водам пришли аналитики «Яндекс.Денег», изучив тра-
ты пользователей на повседневные услуги за восемь 
месяцев этого года. В исследовании учитывались пла-
тежи за мобильную связь, коммунальные услуги, до-
машний интернет и телевидение.

Если смотреть по всем регионам вместе, средний 
чек за коммунальные услуги составляет 3008 рублей. 
Сильнее всего этот показатель вырос за год в Самаре — 
на 15%, до 2718 рублей. Самые маленькие средние 
платежи за ЖКУ — в Воронеже и Волгограде (1496 и 
1537 рублей). Заметнее всего средний чек упал в Ново-
сибирске (почти на 22%) и Воронеже (на 17%). А вот 
самые большие — в Казани и Москве (5970 и 3937 ру-
блей соответственно).

Власти Казани эти данные сочли некорректными. 
«Объем платежей через данный сервис занимает 
весьма незначительную часть в общей структуре ка-
налов оплаты жилищно-коммунальных услуг, — поя-
снил «РГ» замруководителя исполкома города, кури-
рующий вопросы ЖКХ Искандер Гиниятуллин. — В 
Казани более 40% платежей горожане вносят через 
почтовые отделения или кассы ЕРЦ. Из систем элек-
тронных платежей наибольшей популярностью 
пользуется портал государственных и муни-
ципальных услуг РТ — через него проходит 
28% оплаты».

ПРАВИТЕЛЬСТВО «Диалог» премьера — в прямом эфире  

Дмитрий Медведев: 
Я услышал 

Владимир Нордвик

Л
егендарному командиру 
группы «А» (она же — 
«Альфа») Герою Совет-

ского Союза генерал-майору 
Геннадию Зайцеву 11 сентября 
исполнилось 85 лет. Правда, 
уже давно Геннадий Николае-
вич день рождения празднует 
12-го. Почему? На то есть своя 
причина, но юбиляр не любит 
говорить о себе, старается из-
бегать личного местоимения 
«я». Гораздо чаще произносит: 
«Мы». И, конечно, «А».

О создании
— Сначала было слово, вернее, 
буква — «А».

— Не могу сказать вам, кто при-
думал это название.

— Даже через сорок пять лет 
после создания подразделения?

— Проявите смекалку. Ведь 
ясно, что все связано с Андро-
повым.

— Группа «А» — сокращенно 
группа Андропова?

— В приказе председателя КГБ 
СССР было четко записано: по-
дразделение вводится в дейст-
вие только с его личной сан-
кции или исполнявшего обя-
занности главы ведомства в 
случае отсутствия первого 
лица. Всё. Никто иной отдать 
команду не мог. Это была в пол-
ном смысле группа Андропова.

— Когда она стала «Альфой»?
— Это уже творчество ваших 
коллег. В августе 1991 года, во 
время путча, кто-то из журна-
листов впервые написал об 
«Альфе», слово подхватили, 
оно приклеилось и пошло гу-
лять. 

— Сколько сотрудников прош-
ло через «Альфу» за сорок 
пять лет?

— Вряд ли имеет смысл огла-
шать точную цифру. В момент 
создания в подразделении 
было тридцать единиц вместе с 
командиром. В ноябре 1977 
года Андропов подписал при-
каз, вдвое увеличив штат. Тогда 
мне предложили возглавить 
группу.

— Вы были подполковником?
— Да, служил заместителем на-
чальника отдела 7-го управле-
ния КГБ СССР.

«Альфа» продолжала расти, 
в 1984 году создали подразде-
ление в Хабаровске. Планиро-
вали защитить антитеррори-
стическим зонтиком всю тер-
риторию Советского Союза. 
Хотели открыть шесть регио-
нальных подгрупп по сорок 

пять человек в каждой. Кроме 
Хабаровска, в Алма-Ате, Свер-
дловске, Краснодаре, Киеве и 
Минске. Суммарно получилось 
бы пятьсот с лишним сотрудни-
ков.

— У вас служили только офи-
церы?

— И прапорщики. Но в штат по-
зволялось брать лишь тех, кто 
отслужил в органах госбезопа-
сности не менее двух лет и по-
ложительно зарекомендовал 
себя. Такой существовал поря-
док.

Сейчас группа комплекту-
ется за счет выпускников пяти 
училищ — двух пограничных и 
двух военных, а также училища 
МВД в Новосибирске.

— «Альфу» создава-
ли под Олимпиаду 
1980 года в Москве?

Владимир Кузьмин, 
Галина Мисливская

Г
раждане ожидают от 
правительства не об-
щих рассуждений о 
развитии страны, а 
конкретных решений, 
считает премьер-ми-
нистр Дмитрий Медве-
дев. О том, как кабинет 
министров намерен 

достичь национальных целей 
развития, какими должны быть 
решения по ключевым вопро-
сам жизни страны, вчера в пря-
мом эфире программы «Диа-
лог» на телеканале «Россия 24» 
премьер и министры говорили с 
экспертами и представителями 

бизнес-сообщества. В итоге по-
лучилось, как заметил Медве-
дев, полноценное производст-
венное совещание. 

Для развития 
нужен новый темп 

К 2024 году Россия должна 
войти в пятерку ведущих эконо-
мик мира, постановил своим 

указом президент Владимир 
Путин. Для этого рост ВВП стра-
ны должен быть выше 3 процен-
тов, но пока что показатель 
меньше почти в три раза.

«В настоящий момент те 
темпы, которые мы видим, дей-
ствительно не соответствуют 
тому, к чему мы стремимся», — 
согласился председатель прави-

тельства с замечанием ведущих. 
По его словам, недавно он соби-
рал министров, чтобы обсудить 
конкретные шаги для ускоре-
ния экономического развития. 

Сейчас ведомства готовят 
два сценария действий: опти-
мальный и более сложный. 
«Если говорить об оптималь-
ном сценарии, то речь идет о 
том, чтобы постепенно выхо-
дить на требуемые темпы», — 
рассказал Медведев. Министр 
экономического развития Мак-
сим Орешкин сообщил, что 
план действий МЭР внес в пра-
вительство вчера.

Премьер же обратил внима-
ние еще на один фактор — внеш-
ний. «Многое будет зависеть и 

от того, что происходит на ме-
ждународной арене. В результа-
те торговых войн, нынешнего 
противостояния Китая и США 
очевидно, что мировая эконо-
мика замедляется», — заметил 
он. Как результат, падает, напри-
мер, спрос на энергоносители, 
что для России пока что доволь-
но чувствительно. «Мы должны 
будем принимать решения по 
корректировке темпов нашего 
развития, в том числе принимая 
во внимание и эти фак-
торы», — подчеркнул 
глава кабмина.

ПЕРСОНА Геннадий Зайцев, командир легендарного антитеррористического спецподразделения:     
Мы остались вдвоем — я и мужик с бомбой

«Альфа» от А до Я
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Бортовой 
компьютер 
новой патруль-
ной машины 
Росгвардии 
предупредит 
бойцов обо 
всех подстере-
гающих 
опасностях 

06
Обвиняемых   
в домашнем 
насилии защи-
тят от уголов-
ных дел по ого-
вору жены 
и тещи новым 
законопроек-
том 

08
Евгений 
Иванов назна-
чен статс-
секретарем, 
заместителем 
министра ино-
странных дел 

11
Тренер 
«Авангарда» 
Боб Хартли: 
Я так и не уви-
дел нашу 
победу

Глава правительства в прямом 
эфире рассказал, как кабинет 
министров намерен достичь 
национальных целей развития.

А К Ц Е Н Т

Для вхождения России в первую пятерку 
мировых экономик требуется добиться 
роста ВВП выше 3 процентов

Австралийский доллар 44,9126
Азербайджанский манат 38,5689
Армянский драм** 13,7318
Белорусский рубль 31,4004
Болгарский лев 36,8819
Бразильский реал 16,0330

Венгерский форинт** 21,7346
Вон Республики Корея*** 54,8637
Гонконгский доллар* 83,4668
Датская крона* 96,7001
Доллар США 65,4321
Евро 72,2240

Индийская рупия** 91,3262
Казахстанский тенге** 16,9261
Канадский доллар 49,7280
Киргизский сом** 93,4744
Китайский юань* 91,9339
Молдавский лей* 37,0196

Новый туркменский манат 18,7216
Норвежская крона* 72,9618
Польский злотый 16,6507
Румынский лей 15,2394
СДР   89,6021
Сингапурский доллар 47,4421

Таджикский сомони* 67,5254
Турецкая лира 11,3001
Узбекский сум**** 69,6086
Украинская гривна* 26,1781
Фунт стерлингов   80,7694
Чешская крона* 27,8862

Шведская крона* 67,5421
Швейцарский франк 65,8337
Южноафриканский рэнд* 44,4907
Японская иена** 60,7118

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 12.09.19

Федор Лукьянов 
о том, почему Джон 
Болтон покинул 
администрацию 
Трампа 

Кафе без чаевых —
официантам  
предлагают 
жить на одну 
зарплату 

Юрий Семин: 
Календарь игр 
превращает 
футболистов 
в пассажиров
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Юбиляр Владимир Спиваков  
исполняет 
симфонию 
добрых дел
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«Первую книгу назвал «Альфа» — моя судьба», она была только о тех опера-
циях, в которых сам принимал участие. Издал и получил оплеуху от сослу-
живцев: «Почему нет части знаковых операций? Надо, чтобы и они нашли 
отражение». Снова засел за работу, дополнил книгу и назвал «Спецназ 
«Альфа»: дела и люди». Уже с «Норд-Остом», Буденновском, Первомайским, 
Бесланом. Там выверено все от А до Я — по фамилиям, датам, приказам. 
Каждый альфовец может посмотреть о себе. Если участвовал в операциях, 
фамилия обязательно есть.»

Какие авто 
с пробегом поку-
пают в России 
и Беларуси? 
/ стр. 1, 2
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ДУМА Использование 
дронов отрегулируют 
для защиты граждан

Видно 
по полету

Татьяна Замахина

Количество полетов беспилотников в воздушном про-
странстве России неуклонно растет. Однако дроны не 
так уж безобидны — все активнее их берут на вооруже-
ние террористы и экстремисты. Защитить жизнь и здо-
ровье граждан поможет новый закон, который Госдума 
поддержала в первом чтении.

По официальным данным, в России в прошлом году 
было приобретено 160 тысяч беспилотников. Законо-
проект, за который проголосовали депутаты, направлен 
на предотвращение использования таких устройств 
именно в противоправных целях. Новые полномочия по-
лучат МВД России, Росгвардия, ФСБ России, ФСО Рос-
сии и Служба внешней разведки. Правоохранительные 
органы смогут имеющимися средствами менять траек-
торию полета беспи-
лотника без его по-
вреждения. Если 
дрон создает опа-
сность для жизни и 
здоровья граждан, 
важных государст-
венных объектов и 
т.п., стражи порядка 
получат право пре-
секать полет беспи-
лотника — принудительно сажать и — при невозможно-
сти — уничтожать. Последнее — именно крайний случай.

«Предложенные поправки не содержат новых запре-
тов или ограничений на использование беспилотни-
ков», — подчеркнул глава Комитета по безопасности и 
противодействию коррупции Василий Пискарев. Он 
уточнил, что порядок использования воздушного про-
странства никто менять не собирается: «Главная цель 
нашего законопроекта — сделать массовое использова-
ние беспилотников максимально безопасным».

Парламентарий пояснил, что речь идет о защите жиз-
ни и здоровья граждан. Это особенно актуально при про-
ведении культурно-массовых мероприятий, при обеспе-
чении безопасности на объектах энергетической и тран-
спортной инфраструктуры.

Пискарев рассказал, что небезопасные полеты бес-
пилотников в последнее время участились. Об этом сви-
детельствуют, например, недавние сообщения МЧС Рос-
сии из зоны действия чрезвычайной ситуации в Иркут-
ской области. Тогда экипажи вертолетов МЧС и минобо-
роны, участвующих в спасении людей, неоднократно со-
общали об опасных сближениях с запущенными в воз-
дух без разрешения устройствами.

Особое беспокойство у депутатов вызывает опыт ку-
старного производства и использования дронов терро-
ристами и в целом преступным сообществом. Как под-
черкнул зампред профильного комитета Александр Хин-
штейн, беспилотники все чаще используются для до-
ставки оружия, взрывчатки, отравляющих веществ. 

ПАРЛАМЕНТ Госдума попросила минобрнауки разобраться с зарплатами в вузах

Доцент с окладом 
Татьяна Замахина

В
чера во время «правитель-
ственного часа» в Госдуме 
глава минобрнауки Миха-

ил Котюков ответил на просьбу 
депутатов разобраться с реаль-
ным уровнем зарплат в вузах — 
по данным законодателей, раз-
рыв в доходах управленцев и их 
подчиненных составляет десят-
ки раз.

«Зарплатный вопрос» для 
депутатов станет одним из ос-
новных перед рассмотрением 
нового бюджета на трехлетку. 
Открывая накануне осеннюю 
сессию, глава нижней палаты 
Вячеслав Володин поставил за-
дачу разобраться с проблемой 
средних зарплат работников 
образования и здравоохране-
ния. И только с учетом этого 
принимать основной финансо-
вый документ. Дело в том, что 
сейчас зарплата может рассчи-
тываться с учетом доходов 
управленческого персонала. А 
в результате получается, что 
рядовой педагог или врач на бу-
маге получает нормальные 
деньги, а в жизни их едва хвата-
ет на самое необходимое. 

Ситуация в высшей школе — 
не исключение. Заработная 
плата в вузах в соответствии с 
поручением президента долж-
на быть не ниже двукратной по 
региону. По словам Котюкова, 
этот показатель уже достигнут. 
Но ведь средняя зарплата по 
вузу — это как средняя темпе-
ратура по больнице, заметили 
в Госдуме. «Как вы знаете, в не-
которых высших учебных заве-

дениях ректоры получают 
очень высокую заработную 
плату — в десятки раз выше, 
чем кандидаты наук, доцен-
ты», — заявил Вячеслав Воло-
дин. Он напомнил, что «все об-
суждают заработные платы 
министров, депутатов». «Но у 
наших коллег из высшей шко-
лы у многих они выше в десят-
ки раз», — заметил парламента-
рий. Глава нижней палаты при-
звал проанализировать зар-
платы преподавательского со-
става — тех, кто непосредствен-
но участвует в проведении за-
нятий, и рассчитать этот пока-
затель без учета доходов ректо-

ров вузов, проректоров, дека-
нов факультетов, заведующих 
кафедрами. Если преподава-
тельские зарплаты на деле ока-
жутся ниже целевого уровня, 
то необходимо будет принять 
решение.

При этом в Госдуме не при-
зывают к бездумной «уравни-
ловке». Если ученый много де-
лает для страны, то высокий 
уровень дохода, конечно, обо-
снован, заметил председатель 
Госдумы. Надо еще и доходы на-
учных сотрудников «посчи-
тать», чтобы получить реаль-
ную картину, добавил депутат 
от КПРФ Олег Смолин.

Михаил Котюков пообещал 
подготовить и представить де-
путатам соответствующую ин-
формацию. Он согласился так-
же с необходимостью совер-
шенствовать систему оплаты 
ректорского корпуса. Речь как 
раз о сокращении разрыва в 
зарплатах. Этот процесс уже на-
чался. «Мы обновляем ту нор-
мативную базу, которая суще-
ствует, и устанавливаем те огра-
ничения, которые давно были. 
То есть не более чем в восемь 
раз (в среднем) зарплата ректо-
ра должна превышать среднюю 
в коллективе», — сообщил ми-
нистр.

Кадровый вопрос высшей 
школы и науки в целом глава 
минобрнауки и депутаты обсу-
ждали, конечно, не только в 
этом разрезе. Котюков расска-
зал о планах по расширению 
программы грантов для моло-
дых ученых и других способах 
поддержки. «Правительством 
принято решение об увеличе-
нии в два раза премий молодым 
ученым. И это решение будет 
реализовано в самое ближай-
шее время», — рассказал, в част-
ности, министр.

В целом ситуация с «утечкой 
мозгов» меняется уже сейчас. 
Как заметил Котюков, «количе-
ство людей, которые приехали в 
Россию, приехали работать в 
науке, превышает число тех, кто 
уезжает». И приоритетные на-
правления науки уже сегодня 
имеют долю молодых сотрудни-
ков, близкую к 50%.

Депутаты побеспокоились за 
кадры старшего возраста: не 
приведут ли попытки привлече-
ния молодежи в науку к сокра-
щению опытных сотрудников? 
Как заверил Котюков, работы 
точно хватит всем. Ведь в новей-
шей истории наука, по его сло-
вам, впервые отнесена к нацио-
нальным целям — надо войти в 
пятерку наиболее передовых 
стран мира. Амбициозная зада-
ча требует существенного уве-
личения количества россий-
ских исследователей — в бли-
жайшие годы стоит задача не 
только удержать нынешние ка-
дры, но и подготовить и при-
влечь в науку дополнительно 35 
тысяч человек. 

ПРОЕКТ 

Экспертиза 
станет 
ответственнее

НАКАЖУТ 
ЗА ОБМАН
Владислав Куликов

Комитет Госдумы по государст-
венному строительству и зако-
нодательству рекомендовал 
принять в первом чтении зако-
нопроект, расширяющий уго-
ловную ответственность эк-
спертов за ложь в выданных за-
ключениях.

Теперь эксперты будут отве-
чать за ложь, прозвучавшую в 
их заключениях еще до возбу-
ждения уголовного дела. Не-
редко бывает, что экспертизу 
надо провести еще на стадии до-
следственной проверки, чтобы 
выяснить, если ли повод для 
возбуждения дела. В таких ситу-
ациях слово эксперта зачастую 
становится решающим. Поэто-
му на специалисте лежит осо-
бая ответственность.

Сегодня в Уголовном кодек-
се предусмотрена уголовная от-
ветственность за заведомо лож-
ные заключение или показание 
эксперта, показание специали-
ста, а равно заведомо непра-
вильный перевод, сделанные в 
суде либо в ходе предваритель-
ного расследования. А если в 
деле, по которому готовилась 
экспертиза, речь идет об обви-
нении в тяжком или особо тяж-
ком преступлении, то за умыш-
ленную ложь эксперту грозит 
до пяти лет лишения свободы.

Принципиальный вопрос: 
карается только умышленная 
ошибка. Возможно, она была 
сделана не бесплатно. Или эк-
сперт решил пойти навстречу 
следствию, чтобы в следующий 
раз экспертизу опять заказали 
ему. Или из добрых чувств ре-
шил помочь какому-то гражда-
нину избежать уголовной от-
ветственности. Как бы то ни 
было, обман наказуем. 

Но, как объяснил председа-
тель Комитета Госдумы по госу-
дарственному строительству и 
законодательству Павел Краше-
нинников, положения этой ста-
тьи УК распространяются на 
стадию предварительного рас-
следования по уголовному делу, 
а также на стадию рассмотре-
ния дела в суде, то есть на пери-
од, когда уголовное дело уже 
возбуждено.

Если экспертиза была прове-
дена до того, как дело появилось 
на свет, эксперт, получается, не-
подсуден.

«Вместе с тем заключения, 
показания эксперта или специ-
алиста зачастую необходимы не 
только после возбуждения уго-
ловного дела, но и на стадии 
проверки сообщения о престу-
плении, чтобы определить на-
личие или отсутствие призна-
ков преступления, — говорит 
Павел Крашенинников. — На-
пример, проведение судебно-
медицинской экспертизы по-
терпевшего; почерковедческой 
экспертизы; экспертизы ве-
ществ в случае сообщения о не-
законном обороте наркотиков, 
взрывчатых веществ и т.д».

Скажем, эксперт должен 
определить, наркотики нашли в 
кармане задержанного или ка-
кой-то невинный порошок. Сло-
во эксперта является ключевым 
и при определении, была ли 
смерть насильственной.

В делах по экономическим 
преступлениям также нередко 
все начинается с экспертизы, 
именно после нее и возбуждают 
дело. По закону следователи 
вправе, получив сообщение о 
преступлении, в ходе проверки 
назначить экспертизу и на ос-
нове заключения экспертов 
принять решение, возбуждать 
дело или нет.

«Ложные сведения, пред-
ставленные экспертом в такой 
ситуации, создают условия 
либо для необоснованного уго-
ловного преследования неви-
новного, либо для незаконного 
отказа в возбуждении уголов-
ного дела, нарушающего право 
потерпевшего на доступ к пра-
восудию, — говорит Павел Кра-
шенинников. — Поэтому очевид-
но, что такие деяния представ-
ляют не меньшую обществен-
ную опасность, чем те, которые 
осуществлены на других стади-
ях уголовного производства».

По его мнению, предлагае-
мые изменения усилят защиту 
прав граждан, оградив людей от 
возможных злоупотреблений 
со стороны недобросовестных 
экспертов. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с главой минсельхоза 
уборку урожая и поддержку аграриев

Свой хлеб

Кира Латухина 

М
инсельхоз сохра-
н я е т  п р о г н о з 
урожая зерновых 
в  размере 118 
миллионов тонн. 
Об этом на встре-
че с президентом 
Владимиром Пу-
тиным сообщил 

министр сельского хозяйства 
РФ Дмитрий Патрушев. 

«Давайте начнем с осенних 
полевых работ», — предложил 
Владимир Путин. «Действи-
тельно, у нас уборочная ведет-
ся практически во всех феде-
ральных округах. Собрать уро-
жай нам предстоит с 80 млн 
гектаров», — сообщил глава 
минсельхоза. Плановый про-
гноз на этот год — около 118 
млн тонн. Патрушев подчер-
кнул, что на три миллиона тонн 
увеличивается урожай пшени-
цы. «Такой объем, как мы пред-
полагаем, позволит и обеспе-
чить внутреннюю потребность, 
и реализовать наши экспор-
тные возможности, экспор-
тный потенциал», — заметил он.

«В целом уборка проходит в 
штатном режиме», — оценил 
министр. Собрано почти 95 

млн тонн зерна, урожайность в 
этом году чуть лучше, чем в 
прошлом — 29 центнеров с гек-
тара.

С 6 августа начался озимый 
сев, засеяли пять миллионов 
гектаров. «Всего планируем за-
сеять порядка 17,5 млн гекта-
ров», — сообщил Патрушев. 
Прогноз внесения минераль-

ных удобрений сопоставим с 
прошлым годом, закупили 3,1 
млн тонн. «Цены как?» — поин-
тересовался Владимир Путин. 
«Цены нормальные, — ответил 
собеседник. — Там есть неболь-
шие колебания, но в целом это 
абсолютно нормально, мы жи-
вем в рыночной экономике, и 
аграрии спокойно справляют-
ся с теми ценами, которые есть. 
Если цены как-то колеблются 
более чем в нормальном режи-
ме, то мы проводим соответст-

вующие переговоры с произво-
дителями минеральных удо-
брений, сельхозтоваропроиз-
водителями и находим какой-
то баланс, чтобы устраивал и 
тех, и других».

За семь месяцев производ-
ство скота и птицы составило 8 
млн тонн, по итогам года ожи-
дается 15,2 млн тонн, сообщил 

докладчик. Это больше, чем в 
прошлом году, на два процента.

В этом году произвели 18,5 
млн тонн молока, всего по году 
ожидается около 31 млн тонн. 
«Этот год мы прошли без рез-
ких колебаний цен на молоко. 
Обычно у нас с марта по август 
идут колебания, и они доста-
точно серьезные, в некоторых 
регионах достигают 25 процен-
тов, цены на молоко снижают-
ся, — заметил Патрушев. — Вы в 
прошлом году давали указание, 

чтобы мы эту работу вели и 
контролировали цены. В том 
числе за счет регулирования 
рынка и за счет внедрения си-
стемы электронной ветеринар-
ной сертификации «Мерку-
рий», которая у нас действует 
на сырое молоко с 2018 года, а 
сейчас мы в «Меркурий» уже 
вводим и готовую молочную 
продукцию, нам удалось избе-
жать скачков цен на молоко». 
«На сегодняшний день средняя 
цена на молоко составляет чуть 
более 24 рублей. Это в принци-
пе цена, которая устраивает и 
производителей молока, и пе-
реработчиков. То есть можно 
отметить, что система «Мерку-
рий» работает достаточно 
успешно и позволяет нам регу-
лировать цены на молоко», — 
заметил министр.

«По итогам корректировок 
бюджета на агропромышлен-
ный комплекс в рамках го-
спрограммы предусмотрено 
307,9 млрд рублей», — перешел 
к господдержке Патрушев. Ре-
гионам направлены все деньги, 
которые были запланирова-
ны, — 118 млрд рублей. Сель-
хозтоваропроизводителям до-
ведено 62 процента — выше, чем 
в прошлом году. «Остальные мы 

доведем соответственно в те 
сроки, которые заданы», — заве-
рил глава минсельхоза.

Он также рассказал, что аг-
рарии, пострадавшие при ЧС в 
Иркутской области и Забай-
кальском крае, уже получили 
почти все выплаты. «В этом 
году режим ЧС введен в 16 ре-
гионах. По 14 регионам мы уже 
провели подсчет. Ущерб соста-
вил  порядка  9 ,5  млрд  ру-
блей», — доложил министр. Так, 
в Забайкальском крае минсель-
хозу из Резервного фонда пере-
ведено 820,9 млн рублей. Все 
деньги в регионе, 98 процен-
тов, уже доведены до постра-
давших, сообщил докладчик. 
По Иркутской области работа 
выстроена в два этапа. Первый 
транш — 179,6 млн рублей тоже 
уже доведен до региона, и 99,7 
процентов — до конечных полу-
чателей. Второй транш — 296 
млн рублей. «Там идет компен-
сация по личным подсобным 
хозяйствам. 5 сентября эти 
деньги практически тоже в пол-
ном объеме уже доведены до 
конечных потребителей», — за-
ключил Патрушев. 

Дмитрий Патрушев рассказал главе 
государства о предварительных ито-
гах уборочной и начале сева озимых.

Михаил Котюков (справа) и президент РАН Александр Сергеев на пленарном заседании Госдумы.

А К Ц Е Н Т

Аграрии, пострадавшие при ЧС 
в Иркутской области и Забайкальском 
крае, получили почти все выплаты

В России в прош-
лом году было при-
обретено 160 тысяч 
беспилотников

Нередко именно 
заключение 
эксперта стано-
вится основанием 
для возбуждения 
уголовного дела
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МВД Иностранным 
студентам станет проще 
получить гражданство РФ

Паспорт 
после диплома

Иван Петров

Вчера в Москве в торжественной обстановке отметили 
300-летие подразделений по вопросам миграции МВД 
России. Основное мероприятие прошло в МДМ, где 
юбиляров поздравил первый заместитель министра 
внутренних дел России Александр Горовой. А днем 
юбиляров поздравил министр внутренних дел России 
Владимир Колокольцев.

«Служба по праву может гордиться богатой исто-
рией и традициями. Она прошла славный путь от пе-
тровской эпохи до наших дней, неоднократно доказы-
вая свою важную роль в реализации прав граждан на 
свободу передвиже-
ния и выбор места 
жительства», — зая-
вил глава МВД Рос-
сии. 

По словам Коло-
кольцева, сегодня 
одна из приоритет-
ных задач — обеспе-
чить максимальное 
содействие нашим 
соотечественни-
кам, желающим пе-
реселиться в Рос-
сию, на свою исто-
рическую родину.

О переселении 
соотечественников говорила вчера и начальник Глав-
ного управления по вопросам миграции МВД генерал-
майор Валентина Казакова. 

В октябре 2018 года президент РФ Владимир Путин 
подписал указ «О Концепции государственной мигра-
ционной политики РФ на 2019—2025 годы». Причем 
данная концепция не внесла изменения в старую, а 
стала абсолютно новой, поскольку за последние годы 
произошли серьезные политические изменения во 
внешней и внутренней политике нашей страны: присо-
единение Крыма, события на юго-востоке Украины, 
массовый наплыв беженцев из Европы. Новая концеп-
ция, по словам Казаковой, предполагает преференции 
русскоязычным гражданам бывших республик Совет-
ского Союза, имеющим близких родственников в Рос-
сии или состоящим в браке с гражданами России. 
Априори рассматривать таких людей необходимо как 
будущих россиян.

Вчера же стало известно, что МВД намерено значи-
тельно упростить порядок получения российского 
гражданства иностранными студентами, окончивши-
ми с отличием российские вузы. 

Соответствующий законопроект был размещен 
вчера на портале проектов нормативных правовых ак-
тов. Правда, нововведение коснется только выпускни-
ков государственных вузов и только тех, кто «грыз гра-
нит науки» по дневной форме обучения. 

В настоящее время выпускники-иностранцы оста-
ются  в нашей стране в статусе временно пребываю-
щих. До получения вида на жительство им необходи-
мо еще получить разрешение на временное прожива-
ние. По словам официального представителя МВД 
России Ирины Волк, сейчас срок приобретения рос-
сийского гражданства для иностранных выпускни-
ков-отличников планируется сократить до одного 
года.  

МВД предложило 
упростить поря-
док получения 
гражданства
иностранными 
студентами-
отличниками
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Дмитрий Медведев: 
Я услышал

Санкции: 
два аспекта 
для экономики

Россия и сама напрямую втя-
нута в санкционные войны, что 
тоже сдерживает экономиче-
ское развитие. В частности, 
иностранный капитал не спе-
шит вкладывать в нашу страну. 
«Общая атмосфера, если гово-
рить об иностранных инвести-
циях, в значительной степени 
отравлена этими решениями», 
— констатировал Медведев.

Глава Российского фонда 
прямых инвестиций Кирилл 
Дмитриев привел данные: в 
2018 году приток иностранных 
прямых инвестиций составил 
8,8 миллиарда долларов, что в 
3 раза ниже уровня 2017 года. 
В этом году ситуация должна 
быть лучше: приток иностран-
ных инвестиций, ожидает он, 
должен быть больше на 50 про-
центов, чем годом ранее. Не-
смотря на известную позицию 
руководства страны в отмене 
в за и м н ы х  са н к ц и й ,  гл а в а 
РФПИ все-таки предложил под-
умать, чтобы именно Россия 
сделала какие-то первые шаги. 
«Это просто неправильно — и с 
точки зрения переговорной 
тактики, и с точки зрения от-
ветственности за результат», — 
ответил на это премьер-ми-
нистр. «Если руководство Ев-
ропейской комиссии или ка-
кие-то другие страны созреют 
для того, чтобы санкции отме-
нить, мы будем смотреть на 
наши ответные меры», — зая-
вил он .

Но спустя годы правительст-
во вынуждено смотреть на дру-
гой аспект: санкции помогают 
многим отраслям российской 
экономики, особенно сельско-
му хозяйству. «Это очень тон-
кий вопрос, и при принятии та-
ких решений мы должны думать 
не только о том, чтобы, условно, 
помириться с Европейским со-
юзом по этому поводу, но и о 
том, чтобы не опустить наших 
производителей, в том числе на-
ших аграриев, — заключил пред-
седатель правительства. — Бу-
дем принимать сбалансирован-
ные решения, но вестись на вся-
кого рода разговоры и провока-
ции не будем точно».

«Регуляторной гильотине» 
отсекли «голову»

Пока же кабинет министров 
работает над тем, чтобы созда-
вать привлекательные условия 
для бизнеса внутри страны. Для 
этого была запущена основа-
тельная реформа контрольно-
надзорной деятельности с при-
менением так называемой регу-
ляторной гильотины. «Я сегод-
ня подписал поручение о том, 
что акты СССР и РСФСР долж-
ны прекратить свое действие до 
конца этого года, точнее с 1 ян-
варя следующего года», — сооб-
щил Дмитрий Медведев.

Нормативных актов, кото-
рые предстоит проанализиро-
вать на предмет «отсечения» 
так много, что одно перечисле-
ние занимает тысячи страниц. 
Вице-премьер, глава аппарата 
правительства Константин 
Чуйченко продемонстрировал 
объемную папку со списком из 
нормативных актов и перечи-
слил несколько позиций, вклю-
чая декрет от октября 1917 
года о восьмичасовом рабочем 
дне.

В результате, ожидает пре-
мьер, страна перейдет к совер-
шенно другим началам контр-
ольно-надзорной деятельности, 
которая должна быть в интере-
сах потребителей, «а не в инте-
ресах контрольных организа-
ций, для которых чем больше 
проверок, тем больше палочек 
— соответственно, за это и пре-
мируют, за это так или иначе по-
ощряют».

Контракт с бедностью: 
помочь конкретному 
человеку

В национальные цели разви-
тия глава государства включил 
социальные проблемы, связан-
ные с ростом доходов населения 
и борьбой с бедностью. Сейчас 
доходы ниже прожиточного ми-
нимума получают около 17 
миллионов человек. К 2024 году 
из этих 13 процентов населения 
должно остаться только 6,6 про-
цента.

Чтобы помочь им, прави-
тельство подготовило большую 
программу мер с адресными ме-
рами решения проблем гра-
ждан, живущих за чертой бедно-
сти. Одним из ее механизмов 
стал социальный контракт. «По 
сути это договоренность между 
государством и конкретным че-
ловеком о том, что государство 
ему помогает так или иначе ре-
шить его экономические, а ста-
ло быть, социальные пробле-
мы», — объяснил Медведев. Это 
будет в буквальном смысле под-
писываемый контракт, по кото-
рому государство попытается 
помочь конкретному человеку в 
какой-то его конкретной про-
блеме. Это может быть содейст-
вие для переквалификации или 
даже выделение средств, чтобы 
начать собственное дело. 

«Мы в этом году порядка 100 
тысяч таких контрактов гото-
вим, — сообщил председатель 
правительства. — Понятно, что 
если социальный контракт с че-
ловеком, то он касается и его се-
мьи. По сути уже сегодня рамка-
ми социального контракта ох-
вачено порядка 250—300 тысяч 
человек. И рамки применения 
этого института мы будем раз-
двигать».

Министр труда и социальной 
защиты Максим Топилин доба-
вил, что в следующем году на 
финансирование социальных 
контрактов правительство вы-
делит 7 миллиардов рублей. 

Четыре рабочих дня: 
гибкость не в ущерб окладу 

Доходы граждан всецело за-
висят от труда и его справедли-
вой оплаты. Развитие трудовых 
отношений в последнее время 
обсуждается много, особенно 
на волне разговоров о возмож-
ном сокращении рабочей неде-
ли до четырех дней.

Уже после эфира премьер-
министр заявил, что по некото-
рым профессиям такая рабочая 
неделя может быть введена хоть 
завтра, а в каких-то профессиях 
это далекая перспектива. «Есте-
ственно, что это не должно со-
провождаться изменением за-
работной платы, зарплата не 
должна падать, а должна только 
расти, а в некоторых случаях 
люди и сейчас, когда организу-
ют трудовой процесс, делают, 
как считают правильным — не 
пять дней в неделю, а три, на-
пример», — подчеркнул он.

Трудовой кодекс, заключил 
глава правительства, должен 
быть более современным и гиб-
ким. Рабочий график можно по-
строить таким образом, что че-
ловек будет занят меньшее ко-
личество дней или же меньшее 
количество часов при сохране-

нии продолжительности рабо-
чей недели. Медведев привел в 
пример людей, работающих 
удаленно, при этом они зараба-
тывают порой вполне прилич-
ные деньги.

По мнению премьер-мини-
стра, нужно позволить рабо-
тать больше тем, кто этого за-
хочет. «Естественно, чтобы не 
было злоупотреблений, это 
должно быть отрегулировано. 
Вот эту гибкость или, как гово-
рят юристы, диспозитивность, 
вариативность в трудовое за-
конодательство нам точно нуж-
но внедрять», — полагает он. 
«Новое трудовое законодатель-
ство просто должно давать вы-
бор человеку, как трудиться и 
как организовать свой рабочий 
день, — заявил глава кабмина. — 
Естественно, работодатели не 
должны чувствовать себя вна-
кладе. 

Председатель правительства 
пообещал провести на эту тему 
отдельное совещание с участи-
ем работодателей и профсою-
зов.

Сейчас в рамках демогра-
фических программ прави-
тельство и регионы вплотную 
занялись вопросами активно-
го долголетия, в том числе тру-

доустройством граждан пред-
пенсионного возраста и стар-
шего поколения. Отвечая на 
один из вопросов, Дмитрий 
Медведев счел нужным оце-
нить, какие ресурсы потребу-
ются для использования циф-
ровых технологий и вовлече-
ния людей старшего поколе-
ния в трудовую деятельность. 
«Я надеюсь, что коллеги, здесь 
присутствующие, все это сде-
лают», — обратился он к главе 
минтруда.

Аренда жилья: нужно 
повышать процент 

Участники встречи подняли 
вопрос о перспективах разви-
тия рынка арендного жилья. В 
России его доля всего 10 про-
центов, в мире средний показа-
тель — 50 процентов. Проблема 
здесь не только экономическая, 
но и психологическая, считает 

Медведев. «Нас так долго в 
прежние годы держали в моде-
ли, что не может быть жилья на 
праве собственности», — посе-
товал он.

«Нужно объяснять, что арен-
да — это тоже неплохо, если до-
ходы позволяют это делать», — 
считает глава правительства. У 
аренды есть свои достоинства 
по сравнению, например, с ипо-

текой или собственным жи-
льем, которые привязывают че-
ловека к месту. «Арендное жи-
лье — это полезная история, она 
повышает мобильность людей, 
они могут активно перемещать-
ся по стране», — добавил пре-
мьер-министр.

На здравоохранении 
экономить нельзя

Сразу два пункта нацио-
нальных целей развития — де-
мографические. Президент рас-
порядился к 2024 году обеспе-
чить устойчивый естественный 
рост численности населения и 
довести продолжительность 
жизни до 78 лет. Не последнее 
значение здесь будут играть 
возможности отечественного 
здравоохранения, начиная с 
первичного звена и заканчивая 
высокотехнологичной меди-
цинской помощью.

Для начала нужно привести в 
порядок поликлиники и больни-
цы, особенно в сельской мест-
ности, где иногда они представ-
ляют собой жуткое зрелище, за-
метил премьер. «Вот на это сей-
час нужно сконцентрировать 
усилия и деньги, потому что 
именно там начинается лече-
ние», — уверен он.

Позитивные тенденции в ме-
дицине тоже появились. Так, 
м а г н и т н о - р е з о н а н с н а я  и 

компьютерная томографии пе-
рестали быть экзотикой, но те-
перь надо сделать так, чтобы 
люди не ждали исследований 
месяцами.

Новыми правилами ОМС 
сложные виды диагностических 
исследований выведены из под-
ушевого норматива финансиро-
вания в отдельный полный. Об-

щая потребность оценивается в 
119 миллиардов рублей. Внутри 
этой суммы сейчас требуется 
12,7 миллиарда, подчеркнула 
министр здравоохранения Ве-
роника Скворцова. «Я думаю, 
что эти деньги нужно будет из-
ыскать. Я такое поручение дам», 
— пообещал Медведев.

Правительство найдет сред-
ства и на вторичную профилак-

тику граждан, прошедших кар-
диологические операции. У 
каждого третьего пациента, 
рассказала глава минздрава, 
инсульт и инфаркт повторяется 
в течение года, если они не при-
нимают необходимые препара-
ты. Система здравоохранения 
ими не обеспечивает, а средства 
есть не у всех. Потребности в 
министерстве оценили в 14,5 
миллиарда рублей. «Я считаю, 
это то, на что тоже ни в коем 
случае нельзя жалеть денег, по-
тому что это здоровье и жизни 
людей. Лучше на чем-нибудь 
другом сэкономить», — заявил 
премьер.

Дополнительное финансиро-
вание глава правительства 
предложил направить в про-
грамму родовых сертификатов. 
Минздраву поручено подгото-
вить предложения о стимулиру-
ющих выплатах медикам, кото-
рые оказывают психологиче-
скую помощь беременным жен-
щинам в трудной жизненной си-
туации.

Проблему абортов, заметил 
Дмитрий Медведев, отвечая на 
один из вопросов, не решить ни 
запретами, ни банальной про-
пагандой. «Надо действовать 
так, чтобы стимулировать мам 
и в конечном счете семьи отка-
зываться от этой процедуры и 
просто рожать детей».

По словам министра Сквор-
цовой, количество абортов в год 
составляет 576 тысяч, из них 
290 тысяч — по желанию жен-
щин. За последние четыре года 
их общее количество уменьши-
лось с 800 тысяч в год, и немеди-
цинских прерываний — с 600 ты-
сяч в год. Этому способствова-
ли в том числе доабортные кон-

сультации: в прошлом году уда-
лось отговорить от такого шага 
15 процентов женщин, и в итоге 
родилось более 40 тысяч детей. 
«Если действительно за счет 
этой меры можно по сути спа-
сти столько рождений, это боль-
шая прибавка для нашей стра-
ны, то на это нельзя жалеть де-
нег», — одобрил председатель 
правительства.

Зашел разговор и о тех боль-
ных, кому нужны фактически 
запрещенные в стране обезбо-
ливающие. Недавно премьер 
распорядился направить 26 
миллионов рублей на закупку 
за рубежом необходимых пре-
паратов для детей.

Теперь в правительстве зани-
маются подготовкой правовой 
базы по наркосодержащим ле-
карствам, чтобы врачи не боя-
лись их выписывать. «Нужно со-
здать такое регулирование, ко-
торое будет позволять врачам в 
рамках существующей проце-
дуры без страха эти препараты 
выписывать по показаниям», — 
уверен Медведев. Тогда родите-
ли не будут попадать в ситуа-
ции, когда, с одной стороны, 
надо помогать своим детям, а с 
другой — можно попасть при 
этом под уголовное дело.

Государство же должно вни-
мательнее относиться к таким 
случаям. «Точно не подвергать 
тех людей, которые попали в та-
кую ситуацию, какой-то жест-
кой ответственности и не подо-
зревать их невесть в чем», — ука-
зал премьер-министр.

От «Диалога» — 
к решениям 

«Диалог» премьера с экспер-
тами продолжался почти два 
часа, но многое, уверен Медве-
дев, эксперту просто не успели 
спросить. Поэтому он предло-
жил им передать все предложе-
ния в правительство. «Я дам по-
ручение, чтобы мои коллеги 
сами этим продолжили зани-
маться», — пообещал он. Формат 
общения главе кабинета мини-
стров понравился: он позволяет 
выяснить много разноплановых 
вопросов. 

«Я думаю, что, может быть, 
если это будет полезным, мы 
этот формат можем повторить в 
случае необходимости, когда 
накопятся вопросы», — сказал 
премьер. «Главное, чего ждут от 
правительства, не общих рассу-
ждений о том, как тяжело и 
трудно, денег не хватает на то 
или иное решение, а самих ре-
шений. Этим мы и будем зани-
маться», — заверил Дмитрий 
Медведев. 

В студийном комплексе главу правительства встречал гендиректор ВГТРК Олег Добродеев.
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ДИСКУССИЯ Эксперты 
подвели итоги выборов 
в регионах

Технократы 
вышли в народ 

Юрий Политов

Избранные губернаторы в работе с населением демон-
стрируют новую стилистику — открытость и желание 
общаться напрямую, в том числе при помощи социаль-
ных сетей. Этот и другие тренды обсудили политологи 
на площадке Экспертного института социальных ис-
следований (ЭИСИ). Дискуссия состоялась на «кру-
глом столе» «Единый день голосования-2019: каковы 
итоги?».

Губернаторские выборы прошли без вторых туров, 
во всех 16 регионах кандидаты от власти получили вы-
сокий уровень поддержки. Несмотря на сложный об-
щий фон кампании — мусорная и налоговая реформы, 
изменения пенсионной системы, — оппозиция не смо-
гла перехватить повестку. Власть показала, что умеет 
работать по-новому, и люди в итоге оказали доверие 
именно ей. При этом сомнений в легитимности из-
бранных руководителей нет ни у кого, даже у оппози-
ции — выборы были конкурентными, прошли без се-
рьезных нарушений, чисто и честно.

В пятерку лидеров по уровню электоральной под-
держки вошли 
Александр Осипов 
(Забайкальский 
край, набрал 89%), 
Бату Хасиков (Кал-
мыкия, 82%), Радий 
Хабиров (Башкор-
тостан, 82%), Роман 
Старовойт (Кур-
ская область, 81%) 
и Вадим Шумков 
(Курганская об-
ласть, 80,9%). Все 
они — президент-
ские назначенцы, 
отправленные рабо-
тать в регионы в 
статусе врио. Поэтому их результат на выборах — побе-
да не только персоналий и управленческих команд, но 
и кадровой политики президента, считают эксперты.

Всего же из 16 избранных губернаторов лишь трое 
переизбирались на новый срок, а большинство — это 
новые лица для регионов. Работая в статусе врио гу-
бернаторов, новые управленцы, как правило, вели 
свои избирательные кампании открыто — выходили «в 
народ» и реагировали на запросы людей. Речь идет не о 
разовых акциях, а о регулярной работе с населением 
на современной платформе.

В ходе этой кампании практически все врио губер-
наторов были активны в социальных сетях, отмечает 
руководитель департамента региональных программ 
ЭИСИ Дарья Кислицина. Они демонстрировали отзыв-
чивость, способность напрямую общаться с людьми, а 
главное — умение находить неординарные решения 
даже старых проблем. «Очень многие застарелые про-
блемы не решаются или из-за нежелания решать, или 
из-за отсутствия навыков, компетенций. Приходящие 
сейчас новые лица — с новой стилистикой, новыми ме-
тодами коммуникации, с новым свежим взглядом — бо-
лее адекватны», — считает директор научно-исследова-
тельского центра «Особое мнение», член Обществен-
ной палаты РФ Екатерина Курбангалеева.

Отметим, что для целого ряда врио губернаторов 
это были первые выборы. В связи с этим на старте кам-
пании звучали опасения, что без опыта участия в пу-
бличной политике технократы просто не смогут выйти 
на разговор с населением, найти общий язык. Опасе-
ния не оправдались. Технократы не просто ориентиро-
ваны на решение конкретных задач развития — они мо-
гут грамотно выстроить коммуникацию и успешно ра-
ботать в условиях выборов и после них. 

Управляющий директор ЭИСИ по взаимодействию 
с экспертным сообществом Фирдус Алиев отметил, 
что избранные губернаторы не только компетентны и 
способны общаться с населением без посредников, но 
и лишены «чиновничьего снобизма и чванства». В ка-
честве примера он привел избранного главу Челябин-
ской области Алексея Текслера: «Та кампания, кото-
рую вел Текслер, была направлена на беспрецеден-
тный объем общения с населением. Родился даже спе-
циальный мем — «разворот Текслера», который актив-
но использовался местными СМИ. Кандидат отказы-

вался от заранее заготовленных маршрутов, выходил 
из автомобиля и шел пешком на те объекты, которые 
сам считал необходимым посмотреть». 

Профессор Высшей школы экономики Олег Мат-
вейчев в качестве примера привел губернатора Воло-
годской области Олега Кувшинникова, который пере-
избрался на новый срок. «Человек прекрасный комму-
никатор, спортсмен, вырос на улицах Череповца, уме-
ет общаться с людьми. Когда он вышел в народ, то сразу 
почувствовал себя в своей стихии, со всеми обнимал-
ся, целовался, отвечал на самые острые вопросы. Это, 
конечно, собрало сразу 200 тысяч подписчиков в его 
социальных сетях», — заметил политолог. 

Открытый диалог и эффективная работа с повест-
кой в целом ряде регионов позволили избежать или ку-
пировать конфликты, многие из которых могли стать 
очагом социальной напряженности — таких, например, 
как проблема мусорных свалок.

Важные тенденции — особенно в преддверии выбо-
ров в Госдуму в 2021 году — показали и региональные 
парламентские выборы. По итогам выборов в заксо-
брания 71% мандатов получила «Единая Россия», 
10,9% — КПРФ, 9,6% — ЛДПР, 3,6% — «Справедливая 
Россия», следует из подсчетов ЭИСИ. При этом в мест-
ной политике, как считают эксперты, будет появлять-
ся все больше новых фигур, что потребует обновления 
и по партийным линиям. «Мне кажется, «Единой Рос-
сии» нужно будет более активно выступать, им нужно 
формировать новую смысловую линейку, новый пор-
трет партии, может быть, добавление новых лиц», — 
считает директор Центра политической конъюнктуры 
Алексей Чеснаков. А Екатерина Курбангалеева отме-
тила, что новые подходы требуются всем партиям.  

Высокий резуль-
тат врио губерна-
торов — победа 
не только персо-
налий, но и кадро-
вой политики 
президента

Власть в регионах показала, что умеет работать по-новому, 
и на участках люди оказали доверие именно ей.
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АРСЕНАЛ В следующем 
году начнется 
строительство больших 
десантных кораблей

На борту 
вертолеты 
и танки

Сергей Птичкин

Первые два российских универсальных десантных ко-
рабля планируется заложить в мае 2020 года на судо-
строительном заводе «Залив», который находится в 
Керчи. 

Об этом сообщило информагентство ТАСС со ссыл-
кой на свои источники в кораблестроительной отра-
сли. Какого проекта будут эти корабли, не сообщается. 
Сказано лишь о том, что их водоизмещение около 15 
000 тонн. Они смогут нести не менее десяти различных 
вертолетов и иметь доковую камеру для десантных ка-
теров. 

Скорее всего, речь идет о корабле «Прибой», разра-
ботанном Невским проектно-конструкторским бюро. 
Впервые его модель была публично представлена в 
рамках военно-технического форума «Армия-2015». 
Согласно озвучен-
ным тогда характе-
ристикам, водоиз-
мещение десантно-
го корабля 14 000 
тонн, длина 165 ме-
тров, ширина 25 ме-
тров. 

Универсаль-
ность его в том, что 
он может нести на 
верхней палубе вер-
толеты, внутри до 
60 единиц различ-
ной бронетехники, 
а в кормовой доковой камере — десантные катера.

На форуме «Армия-2018» было заявлено, что стро-
ительство двух таких кораблей включено в Государст-
венную программу вооружения на 2018—2027 годы. 

Десантных кораблей такого типа у нас не строили. 
Сравнительно небольшая для такого класса кораблей 
осадка — 5 метров позволит «Прибою» свободно манев-
рировать на мелководье. Дальность плавания у него 11 
500 км, крейсерская скорость 15 узлов, максимальная 
— 20 узлов. Автономность плавания — 2 месяца. 

Надо отметить, что место строительства выбрано 
не случайно. Завод «Залив» — одно из крупнейших су-
достроительных предприятий Европы. В советское 
время здесь даже строили супертанкеры. Сухой док 
имеет длину 360 метров, ширину — 60 метров. До-
стройка судов после спуска на воду производится на 
двух глубоководных причалах, оснащенных специаль-
ным крановым оборудованием. 

Вне всякого сомнения, завод «Залив» обладает не-
обходимым оборудованием и профессиональными на-
выками своих специалистов для выполнения судостро-
ительных работ любой сложности. 

ПРОЦЕСС Суд не снял 
арест с имущества 

Банкирам 
отказали

Владимир Полетаев

Суд в Москве вчера рассмотрел апелляционные жало-
бы на арест имущества бывших хозяев Промсвязьбан-
ка — Дмитрия и Алексея Ананьевых. И признал, что ре-
шение было законным.

Речь идет об аресте денег на счетах, земельных 
участков, домов, дорогих автомашин на 282 миллиар-
да рублей.

Кстати, Басманный районный суд столицы десятого 
сентября принял решение о заочном аресте сбежав-
ших за границу братьях-банкирах, обвиняемых в рас-
трате 66 миллиардов рублей и 575 миллионов долла-
ров. Они объявлены в международный розыск. 

В Девятом арбитражном апелляционном суде Ана-
ньевы через своих адвокатов предприняли очередную 
попытку отменить обеспечительные меры. Напомним, 
эти меры были наложены судом в счет причиненного 
ущерба. Арест, в частности, наложен на принадлежав-
шие или до сих пор принадлежащие Алексею Ананьеву 
12 земельных участков, семь зданий и квартир, семь 
картин известных советских художников, пять авто-
мобилей, денежные средства на счетах в трех банках, 
на доли в компаниях. 

Тем же судебным постановлением были замороже-
ны также активы Дмитрия Ананьева. Это три земель-
ных участка, две квартиры, четыре автомобиля, доли в 
компаниях, квартирах и помещениях, денежные счета. 
Что касается арестованных самолетов, то в суде поя-
снили: речь идет о двух принадлежащих братьям воз-
душных лайнерах среднего класса Bombardier 
Challenger 650. 

Кстати, в арестованные счета и имущество на 282 
миллиарда рублей входит и добро, принадлежащее 
другим 10 ответчикам по делу о растрате в Промсвязь-
банке. Ответчиком в иске указана и нидерландская 
компания Promsvyaz Capital B. V., через которую Ана-
ньевы ранее контролировали банк. 

В качестве обоснования необходимости принятия 
обеспечительных мер в иске приведен ряд сделок. В 
частности, Дмитрий Ананьев передал права собствен-
ности на всю свою недвижимость жене Людмиле Ана-
ньевой и компании Velux Assets Limited. 

Дайте корове 
срок

Производство товар-
ного молока устойчиво 
растет последние годы, 

в том числе благодаря господ-
держке. «В этом году мы приба-
вим ориентировочно еще 500 
тысяч тонн сырья, повышается 
производство ключевых молоч-
ных категорий», — заверяют мо-
лочники. Но нарастить произ-
водство в один момент невоз-
можно. Только чтобы вырастить 
одну дойную корову, потребует-
ся несколько лет. А пока она рас-
тет, население хочет кушать и 
сметану, и сыры, и йогурты.

Большое подспорье молочни-
кам оказывают ограничения на 
импорт молочной продукции. В 
прошлом году его объемы пока-
зали минимальный уровень за 
последние 15 лет, так что стреми-
тельный рост импорта в этом 
году — всего лишь выравнивание 
рынка, полагает член совета ди-
ректоров Молочного союза Алек-
сандр Поляк.

«В 2017 году сливочного ма-
сла было ввезено и произведено 
своего с избытком. Но цены были 

высокие, распродать его не уда-
лось. Потребление стало сокра-
щаться, поэтому в 2018 году им-
порт упал», — поясняет эксперт.

Сейчас импорт растет, так как 
рубль в начале года укрепился, а 
это способствовало повышению 
конкурентоспособности зару-
бежной продукции на внутрен-
нем рынке, отмечают эксперты. 
Тем более что на мировом рынке 
цены на то же сливочное масло 
снижались. Россия же оказалась, 
как говорится, не в тренде. Цены 
на молочную продукцию росли. 
В частности, сливочное масло за 
последние 10 лет показало са-
мый высокий рост вообще из 

всех продуктов — в 3,15 раза,  от-
мечает Поляк. Так что наш рынок 
стал привлекательным для зару-
бежных производителей.

Сейчас цены немного снизи-
лись. Потребление того же масла 
выросло в том числе за счет 
уменьшения продаж фальсифи-
ката благодаря запуску с 1 июля 
системы электронной прослежи-
ваемости продукции «Мерку-
рий», говорит Поляк. Но рост 
этот временный, в целом дейст-
вует тенденция на снижение по-
требления сливочного масла и 
других молочных продуктов.

По-прежнему сказываются 
высокие цены на сырье и конеч-
ный продукт. Например, летом 
этого года сырое молоко стоило 
на 12% больше, чем годом ранее, 
жалуются переработчики моло-
ка. «Цены на сырье искусственно 
завышены. Все молокоперераба-
тывающие заводы работают на 
грани рентабельности и выну-
ждены тоже поднимать стои-
мость. В ближайшие два месяца 
мы ожидаем повышения цен», — 
указывает Поляк. Так что рынок 
опять будет искать равновесие. 

РЫНОК ТРУДА  Треть россиян продолжают трудиться на отдыхе 

Ушел в отпуск,
но не с работы

Марина Гусенко 

П
римерно каждый 
третий россиянин 
(29%) во время от-
пуска регулярно 
проверяет почту и 
отвечает на запро-
сы, связанные с ра-
ботой. Это показал 
опрос, проведен-

ный на портале Роструда «Рабо-
та в России». 

При этом только 22% опро-
шенных во время отпуска пол-
ностью отдыхают от работы, не 
отвечают на письма и звонки. 
Почти половина (49%) не могут 
полностью абстрагироваться от 
трудового процесса, правда, за-
нимаются во время отпуска ис-
ключительно срочными делами.

В то же время опрос показал, 
что многие используют отпуск 
для поиска новой работы. Так, 
23% сообщили, что при реше-
нии сменить работу всегда ис-
пользуют для этого отпуск, а 
27% сказали, что им приходи-

лось так поступать, когда возни-
кала необходимость срочно 
сменить работу.

Среди тех, кто предпочитает 
в отпуске исключительно отды-
хать, треть заявляют, что для 
полноценного отдыха от работы 
необходимо как минимум две 
недели. Большинству же (53%) 
этого времени недостаточно и 
требуется больше двух недель. А 
6% респондентов достаточно и 
одной недели, чтобы отдохнуть 
и набраться сил.

Хотя отпуск практически 
всегда долгожданный, бывает, 
что и он надоедает. Так, 7% 

участников опроса признались, 
что они устают не от работы, а 
без нее. 

Кстати, данные опроса Ро-
струда почти полностью совпа-
дают с данными аналогичного 
опроса, проведенного порталом 
«Работа.ру», который тоже пока-
зал, что половина россиян так 
или иначе занимается работой в 
отпуске. И чаще всего это делают 
сотрудники малых и средних 
компаний, где, как правило, ра-
ботает мало человек и трудно 
распределять обязанности от-
пускника между оставшимися, 
так как люди и так часто перегру-

жены работой. К тому же работа 
малых предприятий часто сезон-
ная или проектная, и основной 
вал дел может приходиться как 
раз на весну, лето или осень.

 А вот права работников госу-
дарственных учреждений и 
крупных предприятий, как пра-
вило, хорошо защищены. Их ра-
ботодатели предпочитают со-
блюдать Трудовой кодекс, зара-
нее составлять график отпусков 
и отправлять людей на отдых, как 
и положено, как минимум на две 
недели, рассказывает «РГ» про-
ректор Академии труда и соцот-
ношений Александр Сафонов. 

Конечно, бывают случаи, 
когда работники сами отказы-
ваются идти в отпуск. Как пра-
вило — из-за низкой зарплаты. 
То есть формально люди отпуск 
оформляют, но продолжают 
подрабатывать, чтобы еще что-
то заработать, да и на отдых не 
тратиться. Как отмечает Сафо-
нов, в России модальная зарпла-
та (наиболее часто встречающа-
яся) составляет всего 20 тысяч 

рублей. И отпуск для такого до-
хода довольно накладен, осо-
бенно его нужно организовать 
семье с детьми. 

Есть еще один фактор — от от-
пусков нередко отказываются 
управленцы, так как не доверя-
ют подчиненным либо выстрои-
ли такую бизнес-модель в ком-
пании, когда взаимоотношения 
заказчиков и исполнителей 
строятся исключительно на 
личных контактах. В результате 
если начальник в отпуске, то все 
дела стопорятся.

Что касается рядовых работ-
ников, то чем стабильнее будет 
экономика в стране и выше их 
зарплата, тем с большей охотой 
они будут ходить в отпуска, счи-
тает эксперт.  

Ноутбук и телефон стали неотъем-
лемыми атрибутами отдыха 
у  россиян.

Чтобы вырастить одну дойную корову, нужно несколько лет. 

А К Ц Е Н Т

Почти половина россиян, находясь
в отпуске, занимаются важными
рабочими делами, и только 22 процента 
отключают телефоны 

ОБЩЕПИТ В хинкальных Москвы 
запретили чаевые 

«Спасибо» 
не звенит 

Сергей Бабкин 

В одной из крупнейших сетей 
кафе «Хинкали Gaли» в Москве 
официантам запретили брать 
чаевые. Эксперты уверены, что 
это — один из способов привлечь 
посетителей. А в основном в сто-
лице развернулась нешуточная 
борьба за «чай», рассказали 
«РГ» в Гильдии официантов Рос-
сии. 

Администраторы «Хинкали 
Gaли» рассказали, что в сети 
проводится эксперимент, под-
робности которого не разглаша-
ются. «Полагаю, это маркетин-
говый ход для привлечения по-
сетителей, — считает президент 
Федерации рестораторов и оте-
льеров Игорь Бухаров. — Ведь 
многие не понимают, нужно ли 
вознаграждать официанта, не 
моветон ли — уйти, не оставив 
«на чай»... В данном же случае 
установлены конкретные пра-
вила, понятные и персоналу, и 
гостям». 

Запрещают чаевые в Москве 
в единичных случаях, в основ-
ном общепит старается приба-
вить доход персонала, отмечает 
менеджер Российской гильдии 
официантов Евгений Архипов. 
«Во многих московских кафе 
даже перестают принимать оп-
лату картами, — продолжает он. 
— Во многом это связано с тем, 
что официанты недополучают 
дохода: ведь в основном сейчас 
расплачиваются картами». 
Между тем средний размер об-
ычных чаевых в столице — 10 
процентов от чека, рассказал 
Архипов, и именно эти «десят-
ки» составляют значительную 
часть доходов официантов. 

Вознаграждение официанту 
остается правом, но не обязан-

ностью гостя, подчеркивает гла-
ва Федерации рестораторов и 
отельеров. «Традиция чаевых 
пошла со времен царской Рос-
сии, — напоминает Бухаров. — 
Тогда официанты (их называли 
половыми) не получали зарпла-
ту. Они брали в аренду зал и 
фактически жили за счет остав-
ленного гостями вознагражде-
ния. А после революции для 
официантов ввели зарплату. И 
давать «на чай» в СССР было не 
принято». В Германии не приня-
то и сейчас — высокие оклады 
позволяют кельнерам «жить на 
одну зарплату». А в США и Гол-
ландии чаевые для официанта, 
как гонорар для артиста — глав-
ный источник дохода. В России 
же — смешанная система. Поэто-
му у посетителей наших ресто-
ранов и возникает дискомфорт: 
платить или не платить. 

Статистика Гильдии офици-
антов России показывает, что с 
развитием «безнала» заработ-
ков у персонала становится 
меньше. Между тем, считает Бу-
харов, развитие технологий не 
является препятствием для чае-
вых. «Это больше вопрос про-
фессионализма официанта, — 
полагает он. — Если вас обслу-
жили хорошо, то нет проблем 
сделать перевод». Чаевые мож-
но рассматривать как деньги, 
полученные работником за вы-
полнение его функции, — оха-
рактеризовал этот вид вознаг-
раждения столичный адвокат 
Владимир Постанюк. — При 
этом налоги с них не уплачива-
ются. Так что чаевые нельзя 
признавать даром, но вполне 
можно считать односторонней 
сделкой». В будущем могут вне-
дрить онлайн-системы для пе-
ревода чаевых. 

— Как Су-30 защитили китайские берега 
rg.ru/art/1745077

Десантный 
корабль помимо 
вертолетов несет 
до 60 единиц бро-
нетехники и ско-
ростные катера

— В каких регионах больше 
всего тратят денег на еду 
rg.ru/art/1734588

— В каких регионах России 
лучшая ситуация на рынке 
труда 
rg.ru/art/1744319

1
КУДА ИДУТ 
БОТИНКИ

На первом этапе проект 
позволит  трудоустро-
ить около 300 человек. 

Объем вложений за три года оце-
нивается в 15—20 миллионов 
долларов. Компания по праву 
претендует на льготы калинин-
градской ОЭЗ. К старым префе-
ренциям — освобождению от на-
логов на прибыль и на имущест-
во на первые шесть лет и 50-про-
центной скидке еще на шесть лет 
— прибавились новые. Резиден-
ты ОЭЗ, создающие новые рабо-
чие места после 1 января 2018-
го, перечисляют в фонды пенси-
онного, медицинского и соци-
ального страхования всего 7,6 
процента от зарплаты своих со-
трудников вместо 30 процентов.

Кроме того, инвестора при-
влекло географическое поло-
жение региона, удобное с точки 
зрения наладки экспортных ло-
гистических каналов. А также 
выгодные условия размещения 
производства в индустриаль-
ном парке «Храброво». 

— Сейчас возникли опреде-
ленные проблемы, связанные с 
новыми пошлинами на китай-
скую продукцию со стороны 
США, — пояснил глава недавно 
созданного калининградского 
предприятия Валерий Дани-
лов. — Поэтому мы хотим пере-
везти производство верхней 
одежды и зимней обуви из Ки-
тая в Калининградскую об-
ласть. Упор буден сделан на эк-
спорт.

На проектную мощность ка-
лининградское предприятие 
планирует выйти через два 
года. 
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Сведения о наличии земельных участков, государственного 
и (или) муниципального имущества, расположенных в границах осо-
бой экономической зоны «Моглино», созданной на территории му-
ниципального образования «Псковский район» Псковской области 
и не сданных в аренду по состоянию на 1 сентября 2019 года:

—  земельный участок с КН 60:18:0182002:99 общей площадью  
28 262 кв. м;

—  земельный участок с КН 60:18:0182002:103 общей площадью 47 
503 кв. м;

—  земельный участок с КН 60:18:0182002:101 общей площадью 
1 169 059 кв. м.

—  земельный участок с КН 60:18:0182003:135 общей площадью 
536 591 кв. м.

Предусматривается возможность формирования земельных учас-
тков из состава земельных участков с КН 60:18:0182002:101  
и КН 60:18:0182003:135 индивидуально под каждого входящего 
в особую экономическую зону резидента.

Информацию о порядке оформления прав на земельные участки 
можно получить на сайте www.moglino.com или по телефону: 
8 (8112) 29-33-33, 29-33-44.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РЕЙТИНГ

Где самая 
эффективная 
налоговая 
политика

РЕГИОН 
ТРУБИТ СБОР
Елена Березина

Москва, Новосибирская об-
ласть, Санкт-Петербург, Коми и 
ХМАО стали регионами с самой 
эффективной налоговой поли-
тикой, показал рейтинг PwC. В 
аутсайдерах — Иркутская, Твер-
ская и Смоленская области, Чу-
котка и Красноярский край.

Место региона в рейтинге 
определяет количество баллов: 
чем активнее субъект РФ ис-
пользует имеющиеся налого-
вые инструменты — размер сто-
имости патента для мигрантов, 
величина транспортного нало-
га, предоставление льгот, — тем 
выше место в рейтинге. Чем 
пассивнее территория, тем 
ниже ее эффективность.

Москва и ХМАО стабильно 
попадают в топ-3 регионов с 
сильной налоговой политикой. 
Лидеры набрали больше всего 
баллов, повысив стоимость па-
тентов и транспортный налог, а 
также перейдя к расчету налога 
на имущество организаций и 
налога на имущество физлиц от 
кадастровой стоимости объек-
тов. Эти же регионы, а также 
Санкт-Петербург получили 
практически максимальные 
баллы по показателю «Предо-
ставление налоговых льгот», 
так как они дают их за счет соб-
ственных средств, то есть пра-
ктически не имеют дотаций.

Недотационные регионы и 
регионы с незначительным 
уровнем дотаций (менее 2%) 
используют больше полномо-
чий в сфере налоговой полити-
ки, чем дотационные, отмечают 
аналитики. Последние не име-
ют достаточных стимулов для 
работы с собственной налого-
вой базой, им не удается найти 
правильный баланс между же-
ланием пополнить бюджет, не-
обходимостью поддерживать 
экономический рост и обеспе-
чивать социальную стабиль-
ность и конкуренцию. Так, ис-
следование показало, что к 
2018 году расчет налога на 
имущество организаций от ка-
дастровой стоимости объектов 
по торговой недвижимости не 
ввели 16 регионов, по офисной 
— 24 региона, а расчет налога на 
имущество физлиц от кадастро-
вой стоимости — 15 регионов.

«Состояние экономики в ре-
гионах с более высокой бюд-
жетной обеспеченностью более 
благоприятное, что и позволи-
ло повысить нагрузку по иму-
щественным налогам на бизнес 
и население. Что же касается 
дотационных регионов, заняв-
ших более низкие позиции, то 
далеко не все такие регионы 
рискнут повышать налоговую 
нагрузку, например, по имуще-
ству — прежде всего для населе-
ния. В ряде случаев это непри-
емлемо из-за уровня доходов в 
регионе», — говорит эксперт 
Института комплексных стра-
тегических исследований Вера 
Кононова.
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Когда-нибудь две тенденции —  рост 
 производства молока и снижение потре-
бления молочных продуктов —  встретят-
ся. Тогда и будет самообеспеченность

— Публикацию комментирует 
Андрей Демин

12



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
12 сентября 2019
четверг № 204 (7962)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ТЕХНИКА Росгвардия 
получит новую патрульную 
машину

Компьютер 
прибыл 

Александр Степанов 

Глава Росгвардии Виктор Золотов в ходе рабочей по-
ездки в Тулу осмотрел технику, которую планируется 
принять на вооружение вневедомственной охраны, а 
также принял участие в открытии мемориала павшим 
бойцам.

В Туле Золотов посетил местный отряд СОБР, где оз-
накомился с условиями, в которых живут и служат 
бойцы этого спецподразделения. Там, он побеседовал с 
руководством СОБР. На встрече поднимался вопрос 
материально-технического оснащения. 

Как рассказал «РГ» официальный представитель 
Росгвардии Валерий Грибакин, обеспечение новейшей 
техникой и вооружением является приоритетной зада-
чей для ведомства. 
«В числе этих задач 
— оснащение со-
трудников спецпо-
дразделений и воен-
нослужащих видео-
регистраторами. 
Этот вопрос сейчас 
активно прораба-
тывается». 

Кроме того, в 
ходе визита Золотов 
осмотрел образцы 
техники, которые в 
этом году поступи-
ли в Росгвардию в 
Тульской области. 
Как отметил Грибакин, сейчас Росгвардия работает 
над проектом создания патрульной машины на базе 
«Лада Гранта» для подразделений Вневедомственной 
охраны. Этот автомобиль должен быть оснащен 
компьютерной базой данных, куда внесены сведения о 
владельцах оружия, данные объектов и квартир, кото-
рые находятся под охраной росгвардейцев. 

Кроме того, бортовой компьютер сможет выходить 
в базы данных МВД, чтобы узнать, находится ли чело-
век в розыске. Также в машине будет оборудовано ком-
пактное место для хранения спецсредств и оружия. В 
зависимости от модификации спецавтомобиль могут 
оснастить местом для задержанных или, если потребу-
ется, для перевозки служебно-розыскной собаки. По 
словам представителя Росгвардии, для лучшей манев-
ренности машина будет оснащена усиленным двигате-
лем и измененными настройками подвески.

Также Золотов принял участие в церемонии откры-
тия мемориала, посвященного сотрудникам и военно-
служащим, погибшим при выполнении служебного 
долга. На памятнике высечены фамилии 29 сотрудни-
ков правоохранительных органов. Вечный огонь на ме-
мориале зажег ветеран Великой Отечественной войны 
Николай Кульков. Затем глава Росгвардии прибыл на 
открытие храма Святого Благоверного князя Алексан-
дра Невского, где с губернатором области Алексеем 
Дюминым вручил настоятелю икону. 

Приятным сюрпризом для тульских росгвардейцев 
стал подарок от губернатора Алексея Дюмина. Он вру-
чил им три автомобиля-багги Чеборз, который выпу-
скается специально для правоохранителей. 

ОБЩЕСТВО В России почти 
на 40 процентов 
снизилось число больных 
алкоголизмом

16,5 градуса 
и 150 миллионов

Елена Яковлева

Вчера, в возобновленный в России День трезвости? Па-
триарх Московский и всея Руси Кирилл выпустил по 
этому поводу специальное  обращение. В нем он отме-
тил, что все большее число людей сегодня выбирают 
трезвенный образ жизни, увеличивается число цер-
ковных организаций, помогающих преодолевать алко-
гольную и иные зависимости», но проблема пьянства 
остается актуальной. Напомнив слова Иоанна Златоу-
ста, «не вино худо, но неумеренность порочна», он 
призвал каждого христианина являть пример воздер-
жания и умеренности.

«Мы поддерживаем инициативу минздрава по по-
вышению возраста продажи алкоголя крепостью свы-
ше 16,5 градуса с 18 
лет до 21 года, —  но-
востью прозвучали 
слова главы сино-
дального отдела по 
взаимоотношениям 
Церкви с общест-
вом и СМИ Влади-
мир Легойда. «В ар-
мии с 18 лет слу-
жить и оружие но-
сить можно, а вы-
пить нельзя? — по-
вторил он обычно парирующий такие действия вопрос 
и сразу ответил на него: «Водка — тоже оружие. Только 
направленное против самого человека. Но чем старше 
человек, тем ему легче обращаться с любым оружием». 
Так вчера продолжился  разговор  о том, как у нас об-
стоят дела с политикой трезвости.  По данным мин-
здрава, за десять последних лет  с 2 080 000 до 1 300 
000 человек снизилось количество  больных с диагно-
зом «алкоголизм», и с 16,9 до 7,5 человека на 100 ты-
сяч населения снизилась смертность от алкогольного 
отравления,  и с 80 до 32 случаев на 100 тысяч человек 
уменьшилась  заболеваемость алкогольным психозом, 
сообщил директор Департамента общественного здо-
ровья и коммуникаций  Алексей Киселев-Романов.  Од-
нако за последний год  показатели сверхпотребления 
алкоголя в России, по словам руководителя Координа-
ционного центра по противодействию алкоголизму и 
утверждению трезвости  отдела по церковной благот-
ворительности и социальному служению Валерия До-
ронкина,  неожиданно пошли вверх.

 Епископ Глазовский и Игринский Виктор расска-
зал, как на молебны об избавлении от пьянства прихо-
дит огромное количество человек и как трудно настро-
ить детей пьющих родителей против пьянства, но не 
против самих родителей. Писатель Дарья Донцова на-
помнила о страшных последствиях «всех этих баночек 
с алкогольными коктейлями»,  и посоветовала обра-
тить внимание на бесконечную пропаганду пьянства 
на молодежных концертах. 

ДОРОГИ Количество погибших в пьяных авариях в Москве 
снизилось более чем в два раза

Трезвеем?
Владимир Баршев

К
оличество аварий по 
вине нетрезвых во-
дителей в столице до-
вольно резко снизи-
лось, также значи-
тельно сократилось 
количество выявлен-
ных нетрезвых води-
телей. Впрочем, Го-

савтоинспекцию МВД России 
больше беспокоят те, кто по-
вторно садится за руль в нетрез-
вом виде.

Московская ГАИ проанали-
зировала аварийность с участи-
ем водителей в состоянии опья-
нения. По итогам 8 месяцев это-
го года количество ДТП с таки-
ми водителями, в которых поги-
бли и пострадали люди, снизи-
лось на 32 процента по сравне-
нию с прошлым годом. Если в 
прошлом году произошло 242 
таких аварии, то в этом — 164. 
Число погибших в них сократи-
лось более чем в два раза — на 57 
процентов. А количество по-
страдавших снизилось на 27 
процентов. 

Также снизилось количество 
выявленных в нетрезвом виде 
водителей. Так, по статье 12.8 
Кодекса об административных 
правонарушениях привлечено 
8024 водителя, из них за управ-
ление транспортным средством 
в состоянии наркотического 
опьянения — 1310 и в состоянии 
опьянения — 6714 участника до-
рожного движения. Снижение 
по сравнению с прошлым годом 
составило 26 и 18 процентов со-
ответственно.

Кроме того, Госавтоинспек-
ция Москвы проанализировала 
состояние аварийности в окру-
гах столичного региона. Наи-
большее количество аварий с 
участием нетрезвых водителей, 
где погибли и пострадали люди, 
произошло в Юго-Восточном 
административном округе Мо-
сквы. Здесь по итогам 8 месяцев 
2019 года зарегистрировано 28 
подобных аварий. В Южном 
округе произошло 25 таких 
ДТП. В Восточном округе — 17, в 
Северном — 16.

На территории Московской 
кольцевой автодороги зареги-
стрировано 14 аналогичных 

происшествий. По 11 ДТП с уча-
стием нетрезвых водителей со-
вершено в Северо-Восточном 
округе и на территории Новой 
Москвы.

В то же время в Госавтоин-
спекции МВД России посчита-
ли, сколько раз за полтора года в 
стране попадались водители за 
повторное управление в нетрез-
вом виде. Так, из 772,4 тысячи 
фактов управления транспор-
тными средствами с признака-
ми опьянения 339 человек по-
падались по три раза, 43 водите-
ля задерживались по четыре 
раза, и один нарушитель при-
влекался к ответственности 
шесть раз.

Ранее МВД направляло в пра-
вительство предложение о вве-
дении конфискации автомоби-
ля в качестве обеспечительной 
меры. Однако эти предложения 
пока не рассмотрены. 

Также уже давно есть пору-

чение и президента, и прави-
тельства о создании минздра-
вом базы данных, из которой 
МВД могло бы получать инфор-
мацию, есть у человека ограни-
чения или вовсе запреты на 
управление машиной по состоя-
нию здоровья. Однако такой 
базы пока не создано. Медики 
боятся раскрыть врачебную 
тайну. Хотя ГИБДД диагнозы не 
нужны. Только ответ: есть огра-
ничения или нет. 

Некоторые наркологи сом-
неваются в необходимости рас-
крытия такой информации. 
Ведь на учет к ним попадают те, 
кто лечится от алкоголизма, а за 
рулем чаще попадаются те, кто 
получает от этого удовольствие. 
То есть ни на каких учетах не 
стоит.  

ФИНАНСЫ 

Налоговики 
наращивают 
поступления
и сокращают 
проверки

СБОРЫ
В ПЛЮСЕ
Юлия Кривошапко

Федеральная налоговая служба 
(ФНС) за восемь месяцев 2019 
года перечислила в консолиди-
рованный бюджет России более 
15 триллионов рублей. Это на 
10,9%, или на 1,5 триллиона ру-
блей больше, чем за это время 
годом раньше. Такие данные на 
расширенной коллегии привел 
руководитель службы Михаил 
Мишустин. Сборы растут на 
фоне снижения числа выездных 
налоговых проверок.

В федеральный бюджет за 
январь — август поступило 8,3 
триллиона рублей. Это на 
10,6%, или 0,8 триллиона ру-
блей больше, чем за такой же 
срок годом ранее. Сборы по на-
логу на прибыль достигли 3,3 
триллиона рублей плюс 20%, 
или 543 миллиарда. Поступле-
ния по НДФЛ были на уровне 
2,5 триллиона рублей — на 
8,4%, или 191 миллиард рублей 
больше, чем годом ранее. По 
НДС — 2,6 триллиона рублей, 
рост на 17,1%, или на 383 мил-
лиарда. По НДПИ прирост со-
ставил 10,8% — до 4,2 триллио-
на рублей.

Поступления страховых 
взносов в государственные вне-
бюджетные фонды также со-
храняют высокую динамику. 
По итогам восьми месяцев 
2019 года они достигли отмет-
ки 4,5 триллиона рублей — плюс 
9,6%, или 393 миллиарда. Опе-
режение роста заработной пла-
ты составило 2,4 процентного 
пункта.

В Пенсионный фонд посту-
пило около 3,5 триллиона ру-
блей — на 287 миллиардов ру-
блей, или на 9% больше, чем за 
восемь месяцев 2018 года.

Административная нагруз-
ка на бизнес продолжает сни-
жаться. Число выездных прове-
рок ФНС сократилось на 35%. 
При этом налоговые поступле-
ния по результатам аналитиче-
ской работы, то есть без прове-
дения проверок, выросли почти 
в два раза, подчеркнул Михаил 
Мишустин. Вместе со снижени-
ем количества проверок умень-
шается и число жалоб по их ре-
зультатам: за первое полугодие 
2019 года оно упало на 47,3%.

Налоговая служба сохраня-
ет тенденцию по сокращению 
долга, сообщил Михаил Мишус-
тин. На 1 августа 2019 года со-
вокупная задолженность сни-
зилась на 48,8 миллиарда ру-
блей, или на 2,3%. Показатель 
отношения задолженности к 
поступлениям, или DTI (debt to 
income), который используется 
для оценки эффективности си-
стемы по управлению долгом, 
также находится на минималь-
ном за пять лет значении — 7%.

Глава ФНС рассказал и о реа-
лизации технологичных проек-
тов службы. Так, онлайн-кассы 
уже гармонично встроились в 
экосреду бизнеса. Всего 1,4 
миллиона налогоплательщиков 
зарегистрировали более трех 
миллионов касс. ФНС разрабо-
тала сервис «API Проверка че-
ков», к которому подключи-
лось более 80 организаций и 
ИП, создав свои бесплатные мо-
бильные приложения. Техноло-
гия онлайн-касс позволяет с 
2020 года отменить отчетность 
для налогоплательщиков на 
УСН (доходы), которые их ис-
пользуют.

Совместно с ФТС России на-
логовая служба создает нацио-
нальный сегмент системы про-
слеживаемости импортных то-
варов. Она позволит оператив-
но выявлять случаи их незакон-
ного ввоза и оборота, а также 
пресекать раздувание средне-
рыночных цен. На первом этапе 
будет прослеживаться несколь-
ко товарных групп: промыш-
ленное оборудование, монито-
ры и проекторы, холодильники 
и холодильное оборудование, 
стиральные и посудомоечные 
машины, детские коляски и 
кресла для автомобилей.

Эти проекты реализуются в 
модернизированной архитек-
туре налогового администри-
рования АИС «Налог-3». Объем 
данных системы достиг 615 
Тбайт, сделав ее одной из круп-
нейших баз данных в мире. 

Росгвардия 
 получит авто-
мобиль с мощным 
двигателем 
и измененными 
настройками 
 подвески

Водка — тоже 
 оружие. Только 
направленное 
против самого 
человека

А КАК У НИХ

В Испании женщину оштрафовали на 1000 евро за езду по улицам Сара-

госы на электросамокате в пьяном виде. Внимание полиции она привле-

кла самым банальным образом — врезавшись в дерево. Тест на алкоголь 

дал положительный результат: 0,65 миллиграмма алкоголя на литр, тогда 

как максимально допустимый уровень для водителей, к которым женщи-

на была приравнена, составляет 0,25 миллиграмма. Если бы она сидела  

за рулем машины, лишилась бы права управлять автомобилем на срок от 

1 до 4 лет (при этом суд мог бы приговорить ее также к тюремному за-

ключению или общественным работам). Штрафы за езду на электроса-

мокатах в пьяном виде в Испании выписываются не столь уж редко, но 

обычно они составляют 500 евро (когда уровень алкоголя в выдыхае-

мом воздухе составляет от 0,26 до 0,50 миллиграмма  на литр). Штраф в 

1000 евро был выписан за все время лишь во второй раз. Генеральная 

прокуратура Испании обратила внимание, что инцидентов с участием 

электросамокатов становится все больше. В 2018 году было зарегистри-

ровано свыше 270 таких случаев. По словам представителей правоохра-

нительных органов, пользователи электросамокатов не соблюдают ни-

каких правил, создают риск для жизни и здоровья как для себя, так и для 

других. В Мадриде, Барселоне, Валенсии  разработали правила пользо-

вания «индивидуальными транспортными средствами» в зависимости от 

их веса и мощности двигателя. Запрещено кататься на электросамока-

тах по тротуарам и развивать скорость выше 25 километров в час.

Подготовил Юрий Когалов

ПРАВО Ответственность 
водителей, перевозящих детей, 
усилят

С ребенком дороже

Владимир Баршев

Водителям, которые нарушают 
правила, когда в салоне нахо-
дится ребенок, наказание будет 
суровее, а штрафы выше.

Соответствующее поруче-
ние дало правительство по ито-
гам заседания правительствен-
ной комиссии по безопасности 
дорожного движения. Мини-
стерству юстиции и МВД Рос-
сии поручено проработать во-
прос внесения изменений в Ко-
декс об административных пра-
вонарушениях в части отнесе-
ния к обстоятельствам, отягча-
ющим административную от-
ветственность, совершение ад-
министративного правонару-
шения с находящимися в сало-
не транспортного средства не-
совершеннолетними.

О чем, собственно, идет речь. 
В КоАП за некоторые нарушения 
предусмотрены штрафы и нака-
зания не жесткие, а в каких-то 
рамках от и до. В статье 4.3 КоАП 
прописаны обстоятельства, отяг-
чающие ответственность нару-
шителя. При наличии таких об-
стоятельств и при наличии вилки 
в санкциях нарушителю назна-
чается максимальное наказание. 

Как пояснили корреспонден-
ту «РГ» в Госавтоинспекции, 
речь не идет о том, чтобы каждую 
статью 12-й водительской главы 
КоАП дополнить еще одним пун-
ктом, на случай, если водитель 
перевозил детей. Речь идет о том, 
чтобы внести поправки в статью 
4.3. То есть расширить перечень 
отягчающих обстоятельств, до-
бавив в него перевозку детей. 

Таким образом для таких во-
дителей ответственность за на-
рушение, если есть вилка, будет 
максимальным. 

Например, за превышение 
скорости от 20 до 40 км/ч штраф 
установлен жесткий — 500 ру-
блей. Поэтому если такое нару-
шение совершил водитель, пере-
возящий ребенка, то для него ни-
чего не изменится. А вот за пре-
вышение скорости от 40 до 60 
км/ч штраф установлен в разме-
ре от тысячи до полутора тысяч 
рублей. Впервые попавшемуся 
водителю за это нарушение на-
значат тысячу рублей. А водите-
лю с ребенком — по максимуму, 
полторы тысячи.

Поручение появилось не 
просто так. В правительстве от-
метили, что за период с 2012 по 
2018 год зафиксировано сокра-
щение количества ДТП с уча-
стием детей на 4,5 процента. 
Тогда как в 2019 году отмечает-
ся рост данного показателя на 
1,2 процента, а числа раненых в 
них детей — на 1,6 процента. 

По данным Госавтоинспек-
ции, за восемь месяцев этого 
года произошло 6243 ДТП с 
детьми-пассажирами. Это на 
2,3 процента больше, чем за 
аналогичный период прошлого 
года. В этих авариях погибло 
242 ребенка, что на 11,4 про-
цента меньше, чем годом ранее. 
Травмы получили 7360 детей, 
что на 2,8 процента больше, 
чем в прошлом году. 

Зато снижается количество 
аварий, при которых дети в ма-
шине были непристегнуты. Та-
ких аварий за восемь месяцев 
произошло 554, что на 9,2 про-
цента меньше, чем за аналогич-
ный период прошлого года. В 
них погиб 41 ребенок, что на 
6,8 процента меньше, чем в 
прошлом году, и ранено 670, 
что на 8,3 процента меньше. 

За нарушение требований к 
перевозке детей, установлен-
ных правилами дорожного дви-
жения, ответственность в ча-
сти 3 статьи 12.23 КоАП уста-
новлена однозначная — штраф 3 
тысячи рублей.  

За управление в нетрезвом 
виде часть 1 статьи 12.8 пред-
усматривает штраф 30 тысяч 
рублей и лишение прав на срок 
от полутора до двух лет. Понят-
но, что водитель, перевозив-
ший в таком состоянии ребен-
ка, останется без руля на два 
года. 

Водитель, перево-
зивший в нетрез-
вом виде ребенка, 
лишится прав 
не на полтора, 
а на два года

Расходы на дом
По словам Гиниятулли-
на, далее по популяр-
ности — оплата через 

банки. И лишь после — «Яндекс.
Деньги» и иные электронные 
«кошельки». «Проанализиро-
вав общие данные, можно ска-
зать, что в среднем плата за 
услуги ЖКХ составляет 2750 
рублей в летние месяцы и 4760 
рублей — в зимние», — отметил 
он.
«В исследовании сравнивались 
не цены, а реальные платежи го-
рожан за ЖКУ и другие услуги. 
Люди могли платить как за ме-
сяц, так и за более длинный пе-
риод, как за все коммунальные 
услуги разом, так и за какую-то 
конкретную услугу — подход к 
анализу платежей по всей стра-
не был един. При этом учитыва-
лись платежи не только через 
электронный кошелек «Яндекс.
Денег», — сообщили «РГ» в сер-
висе «Яндекс.Деньги», — мы ана-
лизировали оплату и кошель-
ком, и банковскими картами на 
сайте и в приложении сервиса, а 
также платежи в пользу тех по-
ставщиков ЖКУ, которые ис-
пользуют сервис для приема 
платежей «Яндекс.Касса» на 
своих сайтах».
Исследование показало, что за 
год заметно сократилась доля 
пользователей, которые платят 

за ЖКУ с компьютеров и ноут-
буков, — с 90 до 79%. При этом 
все больше людей рассчитыва-
ются за коммунальные услуги 
со смартфонов: годом раньше 
таких пользователей было 
9,8%, сейчас — 21%.

Средний чек россиян за 
платное телевидение составля-
ет 880 рублей. Больше всего на 
телеконтент тратят в Воронеже 
— 1033 рубля. Это единствен-
ный город в России, где средний 
чек за год вырос (на 10%). Са-
мый маленький средний платеж 
за телевидение — в Новосибирс-
ке (633 рубля). Сильнее всего 
этот показатель сократился за 
год в Перми — на 49% (до 666 ру-
блей ) и в Уфе — на 33% (до 690 
рублей).

Средний чек за мобильную 
связь составляет по стране 344 
рубля. Больше всего на эту услу-
гу тратят в Волгограде и Санкт-
Петербурге — в среднем по 671 и 
541 рублю соответственно. В 

Москве средний чек ниже — 444 
рубля, а самый маленький он в 
Омске — 238 рублей. Сильнее 
всего средний платеж за сото-
вую связь вырос за год в Волго-
граде и Челябинске — на 57% и 
46% соответственно. А умень-
шился этот показатель только в 
Красноярске (на 14%) и Казани 
(на 16%).

Средний платеж за домаш-
ний интернет составляет по Рос-
сии 598 рублей. Сильнее всего 
он вырос за год в Новосибирске 
— на 39%, до 540 рублей. В то же 
время средний чек в этом городе 
— один из самых низких по срав-
нению с другими регионами 
страны. Меньше всего за интер-
нет платят в Омске (в среднем по 
471 рублю), а больше всего — в 
Красноярске (по 938 рублей). 
Москва по этому показателю за-
нимает лишь пятое место. А до-
роже всего домашний интернет 
обходится в Санкт-Петербурге — 
712 рубля. 

А К Ц Е Н Т

Средний чек за мобильную связь 
составляет по стране 344 рубля, 
а за домашний интернет — 598 рублей

1

Некоторых выпивших водителей не останавливает даже уголовная ответственность. Рекордсмен привлекался за управление в нетрезвом виде 6 раз. 
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— Все об авто: тест-драйвы, 
цены, новинки 
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Все больше россиян платят за жилищно-коммунальные услуги с помощью мобильного телефона.

За восемь месяцев 
поступления 
в консолидирован-
ный бюджет пре-
высили 15 трилли-
онов рублей
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ПРОЦЕСС 

Суд вернул 
дело «Седьмой 
студии» 
в прокуратуру

ЭКСПЕРТИЗА 
ВЫЗВАЛА 
ВОПРОСЫ 
Наталья Козлова

В среду Мещанский суд вернул 
на доследование в прокуратуру 
дело «Седьмой студии» режис-
сера Кирилла Серебренникова. 
Это решение было вынесено во 
время 44-го по счету заседания 
суда.

«Постановляю вернуть дело 
Генеральному прокурору на до-
следование для устранения не-
устранимых нарушений в обви-
нительном заключении», - за-
читала постановление судья 
Ирина Аккуратова. Тем же по-
становлением суд отменил 
меру пресечения в виде подпи-
ски о невыезде для всех фигу-
рантов дела.  Решение вернуть 
дело прокурору суд принял на 
первом заседании после полу-
чения результатов комплек-
сной экспертизы. По мнению 
защиты, новая экспертиза по-
казала всю несостоятельность 
позиции обвинения. Само го-
собвинение было категориче-
ски против возвращения дела. 

«Ваша честь, предлагая вер-
нуть дело в прокуратуру, вы не 
привели ни одного конкретного 
мотива, которому мы могли бы 
возразить. В предъявленном 
подсудимым обвинении сторо-
на государственного обвине-
ния никаких противоречий не 
видит», — заявил прокурор Ми-
хаил Резниченко. 

По его словам, обвинение 
еще не высказалось по поводу 
выводов экспертизы. Прокурор 
сказал, что у обвинения есть 
претензии к этой экспертизе, 
поэтому обвинение хотело выз-
вать в суд экспертов и выслу-
шать их показания.

У тех, кто сидел на скамье 
подсудимых, мнения по пред-
ложению судьи разделились. 
Юрий Итин и Софья Апфельба-
ум высказались за возврат дела 
в прокуратуру. А вот Алексей 
Малобродский был против. По 
его словам, процесс надо про-
должать и вынести оправда-
тельный приговор. Кирилл Се-
ребренников оставил решение 
на усмотрение суда. «Как надо, 
так и делайте», — заявил Сере-
бренников.

Напомним, что подсудимые 
обвиняются в хищение 133 
миллионов казенных рублей, 
выделенных на проект по попу-
ляризации современного 
искусства «Платформа» .

Следствие основного дела 
закончилось в прошлом году. 
Четверо подсудимых с обвине-
нием не согласны. Процесс шел 
в суде с осени прошлого года. 
Потом суд назначил новую фи-
нансовую экспертизу, резуль-
таты которой пришли лишь ме-
сяц назад. Судя по словам за-
щиты, эксперты заявили, что 
«определить общую сумму всех 
расходов проекта «Платфор-
ма» не представляется возмож-
ным в связи с отсутствием в ма-
териалах дела документов бух-
галтерского учета». По этой же 
причине не представляется воз-
можным «определить, осу-
ществлялись ли расходы, не 
связанные с реализацией про-
екта «Платформа».

Дело бывшего главного бух-
галтера Нины Масляевой — 
единственной признавшей 
вину и заключившей договор со 
следствием, выделили в отдель-
ное производство. И весной 
этого года тот же Мещанский 
суд вернул ее дело в прокурату-
ру. По мнению суда, в обвине-
нии «не конкретизирована» 
роль бухгалтера в преступле-
нии. Единственная фигурантка 
уголовного дела продюсер Ека-
терина Воронова ни разу не по-
явилась ни в кабинете следова-
теля, ни в здании суда — она на-
ходится в международном ро-
зыске. 

Евгений Гайва

О
бъем нарушений 
при исполнении 
бюджета за 2018 
год составил 426,2 
миллиарда рублей, 
п о к а з а л  о т ч е т 
Счетной палаты.

Самый большой 
объем нарушений 

выявлен при использовании 
средств федерального бюдже-
та, оказании услуг населению 
госучреждениями и при госза-
купках. Также аудиторы отме-
тили, что расчеты бюджета ба-
зируются на неточных прогно-
зах, в 2018 году они корректи-
ровались дважды.

При разработке базового 
варианта прогноза, использо-
ванного в расчетах к проекту 
бюджета на 2018 год и на пла-
новый период 2019 и 2020 го-
дов, были заложены излишне 
консервативные цена на нефть 
марки Urals и курс рубля. Про-
гноз инфляции и реальных рас-
полагаемых доходов населе-
ния, напротив, был чрезмерно 
оптимистичным», — говорится 
в заключении Счетной палаты 
на отчет правительства об ис-
полнении федерального бюд-
жета за 2018 год. В частности, 
цена нефти Urals в 1,6 раза пре-
высила прогнозное значение, а 
курс рубля оказался на 5,4% 
ниже прогнозного значения. 
Инфляция превысила прогноз 
на 0,3 процентного пункта и 
составила 4,3%.

Несмотря на прошедшие 
корректировки прогноза, по 
некоторым макроэкономиче-
ским параметрам сохранились 

значимые отклонения, подчер-
кнули аудиторы. Как отметили 
в контрольном ведомстве, ре-
альные располагаемые доходы 
населения выросли всего на 
0,1 п.п. и не достигли прогноз-
ного значения в 2,3%. 

Медленно происходит сни-
жение уровня бедности.При 
этом по основным показате-
лям исполнения бюджета со-

кратилась доля ненефтегазово-
го дефицита по отношению к 
ВВП на 1,8% и составила 6,1% 
ВВП. Последний раз менее 6% 
ВВП ненефтегазовый дефицит 
отмечался в 2007 году — на 
уровне 3,5%. Благодаря росту 
ненефтегазовых доходов дохо-
ды федерального бюджета пре-
высили прогнозируемый объ-
ем на 2,7%. 

ДЕНЬГИ Счетная палата указала на неточности при расчете 
федерального бюджета 

Прогноз подвел

В ведомстве Алексея Кудрина заметили, что в проект бюджета заложили излишне консервативную цену на нефть. 

У тех, кто сидел 
вчера на скамье 
подсудимых,
мнения
по предложению 
судьи разделились 

ТЕХНОЛОГИИ В Москве 
появится единый Wi-Fi

Один для всех

Сергей Бабкин

В столице запустят единый бесплатный Wi-Fi, к кото-
рому можно подключиться без повторной авториза-
ции. Об этом вчера заявил мэр Сергей Собянин. 

«Мы выбрали оператора, который объединит раз-
ные сети», — заявил глава города. Это позволит всегда 
быть в Сети и в музеях, и в кинотеатрах, и на городских 
улицах. Сейчас в городе 18 тысяч точек безлимитного 
Wi-Fi. Из них 3 тысячи раздают бесплатный и высоко-
скоростной интернет прямо на улицах в пределах ТТК. 
Есть свой бесплатный Wi-Fi в 334 библиотеках, 200 до-
мах культуры, 16 музеях. По данным департамента ин-
формационных технологий, с начала года к городско-
му вай-фаю подключились более 3 млн уникальных 
пользователей. Из них 51 процент приходится на моло-
дежь от 18 до 34 лет. Проблема только в том, что у об-
щегородского и библиотечного Wi-Fi разные логины и 
приходится повторно авторизоваться. Новый опера-
тор создаст единое пространство, которое даст вам 
Сеть без лишних кликов. 

На новый уровень поэтапно выходит и полюбив-
шийся миллионам горожан и туристов бесплатный Wi-
Fi в метро - невиданная роскошь для многих мировых 
мегаполисов. На днях еомпания-оператор запустила 
технологию Hotspot 2.0, которая позволит дополни-
тельно защитить ваши данные от кибератак злоумыш-
ленников. Ведь одна из главных опасностей публичных 
сетей — возможный перехват логинов/паролей от бан-
ковских приложений на вашем гаджете. Пока Hotspot 
2.0 работает только в тестовом режиме и доступна 
только для пользователей iPhone и iPad. Им нужно под-
ключаться в вагонах не к MT_FREE, а к сети МT.  

ПРОЕКТ Процедуру уголовного наказания семейных дебоширов и злостных 
алиментщиков хотят усложнить 

Побои перепроверят
Владислав Куликов

В 
Госдуму внесен законо-
проект, усложняющий 
процедуру привлечения к 

уголовной ответственности за 
побои.

С инициативой выступила 
группа депутатов. Они предла-
гают исключить из УПК норму о 
так называемой администра-
тивной преюдиции. 

Проще говоря, если человек 
был наказан по КоАП, это поста-
новление может стать доказа-
тельством в дальнейшем при 
рассмотрении уголовного дела. 
Следователи не будут перепро-
верять, совершил человек или 
нет то, за что его наказали. Раз 
оштрафован, значит, виноват.

Это важно, например, при 
рассмотрении дел о побоях. По 
правилам, человека, распустив-
шего руки, в первый раз нака-
жут именно в административ-
ном порядке. Если в течение 
года дебошир опять ударит ко-
го-то, его осудят по УК.

Такие правила были введены 
недавно и вызвали большой ре-
зонанс в обществе из-за недора-
зумения. Кто-то, не разобрав-
шись, запустил слух, что якобы 
теперь за семейное насилие пе-
рестали наказывать.

Ничего подобного. На самом 
деле, это по старым нормам до-

статочно трудно было привлечь 
семейного тирана к ответу до 
тех пор, пока он не искалечил 
кого-то из близких. Поэтому по-
лицейские и говорили часто 
пусть циничную, но в чем-то ис-
креннюю фразу: «вот убьют, 
тогда приходите».

Для того чтобы больше ни у 
кого из правоохранителей язык 
не поворачивался сказать нечто 
подобное, закон был изменен. 
Процедура наказания за побои 
максимально упрощена. Любой 
семейный скандал с пощечина-
ми легко может закончиться 
штрафом, а то и пятнадцатью 
сутками ареста. Второй скандал 
в течение года приведет винов-
ника уже на скамью подсуди-
мых. 

Для наказания в первый раз 
достаточно протокола полиции 
и справки из больницы. Во вто-
рой — протокола, справки из 
больницы и решения суда о при-
влечении к административной 
ответственности. Благодаря но-

вым правилам число наказан-
ных за побои выросло в пять-
шесть раз. Это официальные 
данные Верховного суда России. 

По такой же системе наказы-
вают злостных алиментщиков. 
Всего, как подсчитали авторы 
проекта, административная 
преюдиция введена по 13 соста-
вам преступлений. По мнению 
разработчиков инициативы, 
проблема в том, что при рассмо-
трении уголовного дела суд не 
перепроверяет, правильно ли 
человек был наказан в первый 
раз — по административному 
делу. Действительно ли он тогда 
ударил жену на кухне? Не сфа-
бриковали ли против него обви-
нения жена и теща?

Как отметил советник Феде-
ральной палаты адвокатов Рос-
сии Евгений Рубинштейн, зако-
нопроект обусловлен правовой 
позицией Конституционного 
суда России.

«На практике действительно 
возникали ситуации, когда лицо 

было привлечено к администра-
тивной ответственности с суще-
ственным нарушением закона, 
— сказал он. — А при повторном 
совершении аналогичного дея-
ния должностные лица, веду-
щие производство уже по уго-
ловному делу, осознавая неза-
конность привлечения к адми-
нистративной ответственности, 
вынуждены были привлекать 
это лицо к уголовной ответст-
венности, поскольку иного ре-
шения они принять не могли». 

По его мнению, законопро-
ект предусматривает дополни-
тельные гарантии от незаконно-
го привлечения к уголовной от-
ветственности. Однако эксперт 
согласен с тем, что у предлагае-
мых нововведений есть и другая 
сторона: по некоторым делам 
привлечь гражданина к уголов-
ной ответственности станет 
сложнее.

«Но эта сложность обуслав-
ливается лишь некомпетентно-
стью должностных лиц, кото-
рые уполномочены привлечь 
лицо к административной от-
ветственности, — считает Евге-
ний Рубинштейн. — Если дол-
жностные лица будут испол-
нять требования закона, то ка-
ких-то перекосов на практике 
не возникнет».

В свою очередь, адвокат Вя-
чеслав Голенев считает, что про-

ект нуждается в существенной 
доработке. 

«На мой взгляд, следует ак-
куратнее подойти к рассмотре-
нию предлагаемых исключений 
из правила преюдиции, — гово-
рит Вячеслав Голенев. — Следует 
четко и недвусмысленно пропи-
сать конкретные составы, на ко-
торые может распространяться 
повторная уголовно-правовая 
проверка».

С одной стороны, проект об-
легчает положение семейных 
дебоширов, с другой — может 
ухудшить положение обвиняе-
мых по совсем другим статьям 
УК.

«Допустим, владельца биз-
неса привлекают к уголовной 
ответственности за нарушение 
его организацией тех или иных 
требований, — говорит Вячеслав 
Голенев. — Но ранее бизнес был 
проверен в административном 
порядке и судом было отказано 
в привлечении к ответственно-
сти по КоАП. То есть нарушений 
не нашли. Это свидетельствует 
о невиновности владельца биз-
неса. Но если принять поправки 
в УПК в том виде, как предлага-
ется, такой защитой бизнесмен 
в рамках уголовного процесса 
обладать не будет. Предыдущие 
акты по административному 
делу уже не будут доказательст-
вом его невиновности». 

А К Ц Е Н Т

После введения новых правил количество 
наказанных за рукоприкладство
граждан выросло в пять-шесть раз

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (далее — компания 

«ЭНЛ»), оператор проекта «Сахалин-1», уведомляет обществен-
ность о намечаемой деятельности и начале процесса обществен-
ных обсуждений по проектной документации:

«Проект «Сахалин-1». Объект размещения отходов «Учас-
ток недр Одопту-2». Размещение буровых и других техноло-
гических отходов».

Цель намечаемой деятельности: размещение буровых и дру-
гих технологических отходов в глубоких пластах горных пород 
через специальную скважину OSD-1 на участке недр Одопту-2 в 
связи с предстоящим бурением новых эксплуатационных скважин 
на Буровой площадке Одопту 1 (Южная).

Месторасположение: Буровая площадка Одопту 1 (Южная) 
расположена на Пильтунской косе, в 9 км к югу от существующей 
буровой площадки Одопту 2 (Северная). В административном от-
ношении — на территории муниципального образования городс-
кой округ «Охинский» Сахалинской области Российской Федера-
ции.

Общая информация о намечаемой деятельности: В связи с 
предстоящим бурением новых эксплуатационных скважин на Бу-
ровой площадке Одопту 1 (Южная) компания «ЭНЛ» планирует 
размещение буровых и других технологических отходов в пластах 
горных пород через специальную скважину OSD-1 на участке недр 
Одопту-2. Деятельность будет осуществляться в рамках уже сущес-
твующей инфраструктуры Буровой площадки Одопту 1 (Южная).

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятельно-
сти: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, г. Юж-
но-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: III — IV квартал 2019 г.

Орган, ответственный за организацию и проведение об-
щественных обсуждений: Администрация муниципального об-
разования городской округ «Охинский».

Предполагаемая форма общественных обсуждений, по-
рядок представления замечаний и предложений, сроки и 
места доступности проекта технического задания по оценке 
воздействия на окружающую среду: Общественные обсужде-
ния будут проведены в два этапа. Первый этап в форме опроса. 
Общественности представляется информация о намечаемой де-
ятельности и проект технического задания на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду и разработку раздела «Пере-
чень мероприятий по охране окружающей среды» в составе про-
ектной документации «Проект «Сахалин-1». Объект размещения 
отходов «Участок недр Одопту-2». Размещение буровых и других 
технологических отходов». Материалы будут доступны для озна-
комления общественности с 17 сентября 2019 г. в следующих 
учреждениях:

Наименование 
учреждения Адрес Режим работы

Муниципальное бюджет-
ное учреждение «Охин-
ская централизованная 
библиотечная система»

694490, Сахалин-
ская область, г. 
Оха, ул. Ленина, 
17

Вторник — пятница  
С 11.00 до 19.00 
Суббота — 
воскресенье 
С 10.00 до 18.00

Отдел муниципального 
бюджетного учреждения 
«Охинская централи-
зованная библиотечная 
система»; Тунгорская 
сельская библиотека

694471, Саха-
линская область, 
Охинский район, 
с. Тунгор, ул. Не-
фтяников, 17

Вторник — пятница 
С 10.00 до 19.00
Выходные дни: 
воскресенье, 
понедельник

Отдел муниципального 
бюджетного учреждения 
«Охинская централи-
зованная библиотечная 
система»; Некрасовская 
сельская библиотека

694468, Саха-
линская область, 
Охинский район, 
с. Некрасовка, ул. 
Клубная 4-2

Вторник — суббота 
С 13.00 до 19.00
Выходные дни: 
воскресенье, поне-
дельник

Для изучения общественного мнения о намечаемой деятель-
ности в указанных библиотеках будут размещены специальные 
формы для комментариев и (или) отзывов. Заинтересованные 
представители общественности смогут довести до сведения компа-
нии «ЭНЛ» свои замечания и предложения любым из следующих 
способов:

материалы; 
-

пании «Эксон Нефтегаз Лимитед».
Прием замечаний и предложений к проекту технического зада-

ния будет осуществляться в течение 30 дней с даты, указанной в 
настоящем уведомлении. Данные замечания и предложения будут 
учтены при составлении финального технического задания на про-
ведение оценки воздействия на окружающую среду и разработку 
раздела «Перечень мероприятий по охране окружающей среды».

В рамках второго этапа общественных обсуждений планируется 
ознакомить общественность с проектной документацией, содержа-
щей предварительные материалы оценки воздействия на окружа-
ющую среду, с утвержденным техническим заданием, а также про-
ведение общественных слушаний. О сроках и местах проведения 
второго этапа будет сообщено дополнительно. 

Контактная информация:
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», адрес: 693000, Россия, 

г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, д. 28, отдел по нормативно-
правовым вопросам.

Контактное лицо: Комароми Александра, тел. 8 (4242) 67-73-
07, факс: 8 (4242) 67-71-45

Общую информацию о проекте «Сахалин-1», а также материа-
лы по намечаемой деятельности можно найти на веб-сайте компа-
нии ЭНЛ: www.sakhalin-1.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Профицит федерального бюджета в январе — августе этого года составил 

2,56 триллиона рублей, или 3,7 процента  ВВП, сообщил Минфин России. 

За 8 месяцев бюджет получил доходы в 13,25 триллиона рублей, что уже 

составляет 65,7% от всего объема доходов, утвержденных на год. 

Доходы от продажи нефти и газа составили 5,4 триллиона рублей (65,6% 

от прогноза на год). Ненефтегазовые доходы получены в объеме 

7,85 триллиона рублей, или 65,8% от годового прогноза. 

В расходной части бюджет исполнен на 10,7 триллиона, то есть на 58,5% 

от общего объема утвержденных расходов. 
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— Глобально — для борь-
бы с терроризмом. Но 
решение вопроса, ко-

нечно, ускорили предстоявшие 
Игры-80. Особенно после ЧП на 
Олимпиаде в Мюнхене, где 5—6 
сентября 1972 года в результате 
теракта погибли семнадцать 
членов спортивной делегации 
Израиля. И у нас в октябре 
1973-го был неприятный эпи-
зод. Бандиты захватили самолет 
Як-40, направлявшийся из Мо-
сквы в Брянск. Сорок человек в 
салоне, и вдруг — требование ле-
теть за рубеж. Командир раз-
вернул борт и посадил на прави-
тельственном аэродроме Вну-
ково-2.

Там и проводилась операция 
по освобождению заложников и 
обезвреживанию террористов.

— Сколько их было?
— Один-то матерый, а трое — пэ-
тэушники, попавшие под влия-
ние старшего. Двоих в ходе пе-
рестрелки убили, еще двоих за-
держали. Командиру корабля 
присвоили звание Героя Совет-
ского Союза. Операция, можно 
считать, прошла успешно, но 
выявились и недочеты, ведь 
действовал взвод солдат сроч-
ной службы дивизии имени 
Дзержинского. Они не трениро-
вались для этого, не готовились.

— Обошлось без потерь?
— К счастью. Хотя по самолету 
лупили из всех стволов, фюзе-
ляж напоминал дуршлаг. Повез-
ло! Там другая неприятность 
случилась. В тот момент из Вну-
ково-2 вылетала партийно-пра-
вительственная делегация дру-
жественного нам государства. 
Среди провожавших находи-
лись первый зампредседателя 
КГБ СССР Семен Цвигун и ми-
нистр внутренних дел Николай 
Щелоков. Они воочию наблюда-
ли операцию, и Цвигун, прибыв 
на службу, доложил Юрию Анд-
ропову об увиденном, в красках 
все описал.

Инцидент во Внуково под-
толкнул создание группы анти-
террора, на следующий год она 
была готова.

Об Андропове
— Вы ведь в КГБ с 1959 года, 
Геннадий Николаевич?

— На службу призвали в 1953-м, 
попал в войска МГБ, в Отдель-
ный полк специального назна-
чения, охранявший Кремль. 
Сейчас это Президентский полк.

Должен был демобилизо-
ваться в 1956-м, но вышел при-
каз о создании института стар-
шин, мне предложили остаться. 
Я подумал и… отказался.

— Почему?
— Хотел вернуться домой на 
Урал, чтобы помогать маме и 
трем сестрам. Мне ведь и четыр-
надцати лет не исполнилось, 
когда оставил школу и пошел на 
комбинат учеником электрика. 
Надо было кормить семью из 
шести человек, включая бабуш-
ку. Но парторг 2-го батальона 
майор Вагин вызвал меня и 
строгим голосом спросил: «То-
варищ Зайцев, что вы писали в 
заявлении о приеме в члены 
КПСС? Обещали выполнить лю-
бое поручение партии? Вам ока-
зывают доверие, а вы, извиня-
юсь, в кусты?»

В общем, остался я еще на 
два года. Поскольку образова-
ние получил семилетнее, пошел 
в школу рабочей молодежи. За-
нимались там же, в Кремле. Учи-
теля были хорошие. Классы вы-
делили на верхнем этаже корпу-
са, где размещался отдельный 
офицерский батальон.

Когда получил аттестат о 
среднем образовании, предло-
жили перейти на офицерскую 
должность. Год отслужил, а в 
1959-м началась чехарда, хру-
щевское сокращение армии и 
КГБ. Умный человек подсказал 
пойти в 7-е управление, где тре-
бовались люди. Офицеров туда 
не брали, только сержантский 
состав. Меня взяли, я ведь был 
старшиной. В 1961 году посту-
пил в Высшую школу КГБ, через 
пять лет окончил. Отучился за-
очно. В итоге вырос от рядового 
сотрудника до заместителя на-
чальника управления.

— А в личную охрану Андропо-
ва вы как попали?

— Командиры решили. Это было 
в 1967 году перед праздновани-
ем 50-летия Октябрьской рево-
люции и такого же юбилея орга-
нов госбезопасности. По суще-
ствовавшим тогда правилам ох-
рана полагалась членам полит-
бюро ЦК КПСС, а председатель 
КГБ был кандидатом. Руковод-
ство 7-го управления предложи-
ло на время подготовки к торже-
ствам своими силами обеспе-
чить охрану Андропова. Мне по-
ручили создать группу. Мы со-
провождали Юрия Владимиро-
вича месяца полтора, может, 
чуть больше.

— Но вы успели лично познако-
миться?

— Да, Юрий Владимирович по 
натуре был очень теплым чело-
веком. Утром выходил минут за 

двадцать до отъезда, здоровался 
с каждым из нас за руку, потом 
гулял по территории.

— Где он жил?
— «Москва-река-4». Название 
дачи вряд ли вам что-то скажет.

— Ровным счетом ничего.
— Это Рублевка, за «Горками-2». 
Соседом через забор был ми-
нистр обороны Дмитрий Усти-
нов. Они попросили сделать ка-
литку, чтобы напрямую ходить 
друг к другу.

Андропов возвращался с 
прогулки и говорил: «Ну что, 
поедем потихоньку?» Охрану 
отпускал на траверзе гостини-
цы «Украина», дальше ехал 
один. Видимо, стеснялся сопро-
вождения, не полагавшегося 
ему по рангу. Мы сидели в «Вол-
ге» с оружием и ждали, пока 
Юрий Владимирович поедет 
обратно. Встречали, и уже дву-
мя машинами возвращались на 
Рублевку.

И на квартире у него я бывал. 
Кутузовский проспект, дом 26. 
На втором этаже жил министр 
внутренних дел Щелоков, на 
третьем — генсек Брежнев, ему 
соединили две квартиры. А на 
четвертом — Андропов. Такой 
слоеный пирог. Могу подтвер-
дить: у Юрия Владимировича 
была спартанская обстановка. 
Абсолютно! Даже мебель с бир-
ками еще, наверное, тридцатых 
годов. Да, три комнаты, но квар-
тира очень скромная. И дача та-
кая же. Очень нетребователь-
ный был в быту человек.

— Правда, что на него покуша-
лись?

— Читал, якобы жена Щелокова 
стреляла, но не могу подтвер-
дить или опровергнуть. От кол-
лег никогда не слышал об этом.

О боевом крещении
— Знаю, в 1968-м вы участво-
вали в событиях Пражской 
весны.

— Да, хотя и не люблю вспоми-
нать тот эпизод. Чехи называли 
нас оккупантами, кому это при-
ятно? Мы никого не убили, нао-
борот, старались защитить, а 
вот нам иногда доставалось…

Моей группе поставили зада-
чу: захватить здание МВД. Когда 
прилетели в Прагу, внутренние 
войска уже оцепили министер-
ство, держали периметр. Руко-
водитель комендатуры посту-
пил грамотно, приказал пропу-
стить нас, не оказывая сопро-
тивления и никак не препятст-
вуя. Министр Йозеф Павел к 
этому моменту уже сбежал, его 
первый зам дал команду лично-
му составу покинуть здание. 
Оставили только дежурных и 
охрану.

— А если бы чехи попробовали 
сопротивляться?

— Была бы каша. Мы тоже не 
молчали бы. К счастью, удалось 
избежать серьезных стычек, в 
том числе и вооруженных.

— Это первая серьезная опера-
ция для вас?

— Да, я ведь еще служил в 7-м 
управлении. А боевое крещение 
«Альфы» случилось 28 марта 
1979 года. 

В 14 часов 20 минут второй 
секретарь американского по-
сольства провел в консульский 
отдел на улице Чайковского, 
19/23, неизвестного советского 
гражданина, который, попав 
внутрь, потребовал, чтобы его 
вывезли в дипломатической ма-
шине в аэропорт Шереметьево и 
отправили в США для… получе-
ния высшего образования. Он 

сдавал экзамены в МГУ, не про-
шел по конкурсу и озлобился. 
Гражданин показал американ-
цам закрепленное на теле 
взрывное устройство. Сказал, 
что приведет бомбу в действие, 
если его требования не будут 
выполнены. Дипломаты обрати-
лись в наш МИД, чтобы этим де-
лом занялись компетентные ор-
ганы. Юрий Андропов отдал 
приказ, и десять человек из 
группы «А» прибыли на место.

Мы вызвали временного по-
веренного, поскольку посол на-
ходился в отъезде. В присутст-
вии мидовца определились, что 
надо будет зайти на террито-
рию. Это раз. Может, придется 
применять огнестрельное ору-
жие. Это два. Нам дали добро, 
позволив действовать в преде-
лах компетенции,  даже со 
стрельбой.

Решили провести перегово-
ры, убедить сдаться. Миссию 
возложили на меня. Когда вошел 
в консульский отдел, находив-
шийся там первый секретарь 
посольства, не говоря ни слова, 

слинял. Мы остались вдвоем — я 
и мужик с бомбой. Он сразу 
спросил, кто я. Ответил первое, 
что на ум пришло: дескать, со-
трудник консульского управле-
ния МИД СССР. На требование 
предъявить документы сказал, 
что оставил на входе, поскольку 
нахожусь на чужой территории. 
Мужчина заставил снять паль-
то, пиджак, вывернуть карма-
ны. Хотел убедиться, нет ли при 
мне оружия. Предупредил, что я 
не должен приближаться на рас-
стояние ближе метра. Иначе — 
моментальный взрыв. Я сказал, 
что время от времени буду вы-
ходить из посольства, связы-
ваться со своим руководством, 
которое готовит документы на 
выезд.

Переговоры шли очень тяже-
ло, бомбист не шел на контакт. 
Но потихоньку я раскачал, выя-
снил, как его зовут. Юрий Ми-
хайлович Власенко, 1953 года 
рождения, уроженец и житель 
Херсона, в прошлом — моряк 
торгового флота, повторил 
историю про проваленные экза-
мены в МГУ и решении полу-
чить образование за рубежом. 
Показал и взрывное устройст-
во: к телу ремнем крепилась 
штука из металла, вогнутая по 
форме живота.

— Сейчас назвали бы «поясом 
шахида»?

— Пожалуй. Хочу сказать, всегда 
есть люди, которые настаивают, 
что при проведении боевых опе-
раций надо не в переговоры 
вступать, а сразу стрелять на 
поражение. И никаких вопро-
сов. Я не сторонник таких мето-
дов. И второе обстоятельство: 
втягивать преступника в обще-
ние стоит хотя бы ради выигры-
ша времени для подготовки си-
ловой фазы операции. 

К сожалению, три раунда пе-
реговоров не дали результата. 
Власенко упорствовал, посто-
янно держал указательный па-
лец на спусковой тяге взрывно-
го устройства, поэтому посту-
пила команда Андропова: через 
окно поразить преступника в 
плечо и предплечье правой 
руки. Я вышел из комнаты яко-
бы для консультации с руковод-
ством МИД, а майор Голов в это 
время произвел выстрелы. Сер-
гей блестяще справился с зада-
чей, попал в цель. Мы рассчиты-
вали, что наступит конвульсия, 
но Власенко забежал в соседнее 
помещение и привел устройст-
во в  действие.  Произошел 
взрыв, возник пожар, который 
быстро локализовали охранни-
ки. Наши сотрудники донесли 
Власенко до дежурившей у по-
сольства машины «скорой по-
мощи», в ней он и скончался.

По заключению экспертов, 
взрывное устройство состояло 
из трех отсеков. В первом был 
пороховой заряд, во втором — 
тротил, а в третьем — самом 
мощном по разрушительной 
силе — пол-литра пикриновой 
кислоты. К счастью для амери-
канцев и нас, она не сдетониро-
вала. Власенко полтора месяца 
хранил жидкость в дупле дерева 
в Подмосковье. Из-за сырости 
та потеряла часть свойств. Ина-
че зданию американского по-
сольства был бы причинен су-
щественный ущерб. Такая сила 
у этой кислоты. Бумажку опу-
скаешь, даешь высохнуть, бро-
саешь на пол, и она взрывается.

— Как оценивали операцию на 
Лубянке?

— Андропов издал специальный 
приказ. Говорят, сам его писал, 
находясь в ЦКБ. Этим докумен-
том, по сути, руководствуется и 
нынешнее поколение альфов-
цев. Там четко расписано, как 
готовиться к операции, что и 
когда делать. В приказе отмеча-
лись действия трех сотрудни-
ков, в том числе мои. Я получил 
денежную премию в размере 
месячного оклада. Получается, 
положительно оценили.

О мгновениях
— В том же 1979-м вы летали 
в Нью-Йорк, обменивали дис-

сидентов на советских аген-
тов?

— Было. Наш разведчик под ди-
пломатическим прикрытием 
производил выемку контейнера 
из тайника, а Рудольф Черняев и 
Вальдик Энгер его страховали, 
прикрывали. Американцы взя-
ли всех троих, но дипломата 
сразу отпустили, он улетел в 
Москву, а у Черняева и Энгера 
не было иммунитета, их судили, 
дав каждому по пятьдесят лет 
тюрьмы. Правда, за решеткой 
они просидели чуть более меся-
ца, вышли под крупный залог. 
Но и территорию советского 
представительства при ООН 
оба покинуть не могли, их тут 
же снова арестовали бы.

Черняева и Энгера меняли на 
пятерых диссидентов, отбывав-
ших срок в советских колони-
ях, — Гинзбурга, Кузнецова, 
Дымшица, Мороза и Винса. Их 
сопровождали десять альфов-
цев. Летели мы рейсовым само-
летом Москва — Нью-Йорк. 

— Прежде вы бывали в Шта-
тах?

— Нет. Но нам и в этот раз дали 
задание — не покидать пределы 
аэропорта. Я с Владимиром Гри-
шиным отвечал за Марка Дым-
шица, бывшего военного летчи-
ка, майора. Может, помните, в 
1970 году было нашумевшее ле-
нинградское «самолетное» 
дело…

Дымшиц всю дорогу выпы-
тывал: «Кто вы? Не поверю, что 
КГБ оставил нас без присмо-
тра!» В полете я распорядился, 
чтобы нашим подопечным не 
давали ножи и вилки, только 
ложки. Дымшиц возмущался: 
«Даже нормальный сервис 
обеспечить не могут!»

На подлете к аэропорту Кен-
неди был сильный туман. Минут 
двадцать блуждали в абсолют-
ном молоке, потом вынырнули 
из облаков и сразу сели. 

Пассажиры вышли, осталась 
только мы. На борт поднялся 
представитель Госдепа Бартоло-
мью, опросил диссидентов, нет 
ли у них претензий к сопрово-
ждающим лицам, потом обра-
тился ко мне: «У нас один трап. 
Отпустите наших, следом под-
нимутся ваши…»  Я сказал: 
«Нет, господин хороший, так 

дело не пойдет. Спускаться и 
подниматься будут параллель-
но. Ищите второй трап».

Бартоломью сначала упи-
рался, пытался настаивать на 
своем. Ну, говорю, значит, сдел-
ка не состоится. Минут сорок 
шел спор, затем американцы 
отыскали все, что нужно. Об-
мен произвели без приключе-
ний.

— А что за история приклю-
чилась в Сарапуле в 1981-м?

— Два дезертира с автоматами и 
боевыми патронами захватили 
двадцать пять учеников 10-го 
класса 12-й городской школы. 
Требовали самолет для выезда 
за рубеж — в ФРГ или США. К на-
шему приезду большую часть 
заложников освободили, мы ре-
шили вопрос с оставшимися.

— Без стрельбы?
— Дезертиры палили в потолок. 
Для устрашения.

— В ситуации с семьей Овечки-
ных без жертв не обошлось…

— К сожалению. Настоящая тра-
гедия. Все произошло 8 марта 
1988 года. Мы задержались в аэ-
ропорту, ждали высокопостав-

ленного чиновника из КГБ, кото-
рый должен был лететь с нами. А 
Ту-154, захваченный членами 
ансамбля «Семь Симеонов», 
уже посадили на военном аэро-
дроме Вещёво в Ленинградской 
области. Овечкиным объявили, 
будто бы прилетели в Финлян-
дию, как они и требовали.

Аэродром расположен в 
лесу, в поле зрения не попадали 
ни вывески, ни таблички, поэто-
му было сложно понять, что за 
страна. Но когда появился то-
пливозаправщик с водителем в 
солдатской форме, Овечкины 
сразу все поняли…

Против них действовал от-
ряд милиции из Ленинграда, а 
мы не могли сесть, поскольку 
командир захваченного кора-
бля, этот разгильдяй, не увел са-
молет, куда надо было — в кар-
ман. Оставил «Тушку» на взлет-
но-посадочной полосе. В итоге 
нам пришлось перегружаться в 
Ленинграде с борта, на котором 
прилетели из Москвы, на четы-
ре вертолета и уже на них доби-
раться на место. Ушло критиче-
ски важное время.

Прилетели, а самолет уже го-
рит… При условии, что у Овеч-
киных было два охотничьих об-
реза, их можно было взять… ну, 
голыми руками. Ведь обрезы по-
сле каждой пары выстрелов 
надо перезаряжать. Вагон вре-
мени, чтобы обезвредить бан-
дитов. А в них, как выявилось, 
стреляли не глядя. Милиционер 
просовывал руку с пистолетом в 
дверь пилотской кабины и лу-
пил, куда попало.

Поэтому и жертв столько. 
Девять погибших, почти два де-
сятка раненых... И взрыва на 
борту, по сути, не было. Загоре-
лось сиденье, на которое броси-
ли балалайку с самодельным 
взрывным устройством. Кон-
трабас называется, что ли? 
Огонь быстро распространился 
по самолету. Это страшное зре-
лище. Очень страшное.

О потерях…
— Еще в вашей практике слу-
чались такие… как сказать... 
проколы?

— В чем-то схожая ситуация 
имела место в 1995-м в Буден-
новске при захвате Басаевым 
больницы. Там наших сотрудни-
ков заставили действовать на 
открытой местности без броне-
поддержки. Явная смерть! Мы 
потеряли убитыми трех офице-
ров — Владимира Соловова, 
Дмитрия Рябинкина и его тезку 
Бурдяева. Было много раненых.

— Вы уволились незадолго до 
Буденновска. Почему решили 
уйти?

— Рапорт написал сразу после со-
бытий октября 1993-го. Понял: 
пора. Начались уговоры: «Зачем 
тебе увольняться?». Сказал, что 
закрыл тему, отвоевался. Мне 
исполнилось шестьдесят, по за-
кону о воинской службе удержи-
вать не имели права.

…и обретениях
— Кого из служивших под ва-
шим началом можете выде-
лить?

— Длинный список получится. 
Некоторые делают успешную 
карьеру на госслужбе. Скажем, 
Игорь Баринов из Екатеринбур-
га возглавляет Федеральное 
агентство по делам националь-
ностей. А Герой России Алек-
сандр Матовников — полпред 
президента в Северо-Кавказ-
ском федеральном округе. Взял 
его в «Альфу» в 1986 году по 
просьбе отца, который был за-
местителем начальника 7-го 
управления.

Александр Анатольевич — на-
стоящий политик, уверен, его 

нынешняя должность — лишь на-
чало. Он сполна оправдывает 
доверие. Горжусь им. Матовни-
ков ушел из «Альфы» полковни-
ком, в Силах специальных опе-
раций стал генерал-лейтенан-
том, попал в орбиту президента. 
Кстати, и в Федеральной службе 
охраны много наших выходцев, 
около десятка стали генерала-
ми. Молодцы, мужики.

— Как собственный юбилей 
праздновать думаете?

— Списки составил, столы опре-
делил, человек двести получает-
ся. Коллеги, друзья, семья. С 
Зоей Ильиничной, женой, мы 
вместе уже шестьдесят один год. 
Расписались 21 июня 1958-го. 
Все про меня знает. Предупре-
дила: «Попрошу, чтобы в конце 
банкета дали слово». Вот жду, 
что скажет…

— Вы издали две книги, посвя-
щенные группе «А», но, гово-
рят, бог троицу любит…

— Нет, все, конец. Хватит. Пер-
вую книгу назвал «Альфа — моя 
судьба», она была только о тех 
операциях, в которых сам при-
нимал участие. Издал и получил 
оплеуху от сослуживцев: «По-
чему нет части знаковых опера-
ций? Надо, чтобы и они нашли 
отражение». Снова засел за ра-
боту, дополнил книгу и назвал 
«Спецназ «Альфа»:  дела и 
люди». Уже с «Норд-Остом», Бу-
денновском, Первомайским, 
Бесланом. Там выверено все от 
А до Я — по фамилиям, датам, 
приказам. Каждый альфовец 

может посмотреть о себе. Если 
участвовал в операциях, фами-
лия обязательно есть.

— Какой тираж книг?
— По десять тысяч каждая.

— Что-то не встречал на при-
лавках.

— Я не продаю, а дарю. Вот и 12 
сентября вручу тем гостям, у 
кого нет.

— Почему не 11-го, в день ро-
ждения?

— Путаница с датами возникла. 
Когда в 1953 году попал в 
Кремль, надо было заполнять 
анкету. А кто в то время в сель-
ской местности отмечал дни ро-
ждения? Вот и я сидел-сидел, ду-
мал-думал, когда же родился, и 
написал в анкете: 12 сентября.

— Реально забыли день рожде-
ния?

— Ну да! Потом мама говорит: 
«Сынок, как же так? Ты ведь поя-
вился на божий свет одиннадца-
того. Вот и свидетельство о ро-
ждении. Смотри». Гляжу: точно, 
11 сентября. А во всех служеб-
ных документах уже стоит 12-е.

— И в паспорте?
— Там тоже. Мне как военнослу-
жащему подготовили выписку 
из личного дела. Что в ней напи-
сано, то и указали. Правда, семи-
десятипятилетие я решил отме-
тить 11 сентября. С федерально-
го телеканала приехала съемоч-
ная группа, взяла интервью. Сю-
жет тем же вечером показали в 
выпуске новостей. Утром звонит 
расстроенный телевизионщик: 
«Схлопотал выговор из-за вас, 
Геннадий Николаевич». Спра-
шиваю: «Как это понимать?» 
Оказывается, кто-то из руковод-
ства Федеральной службы охра-
ны проявил бдительность, по-
звонил в «Останкино» и сказал: 
«Что порете ерунду? У Зайцева 
день рождения — 12 сентября, а 
вы накануне поздравляете. Так 
не принято».

С тех пор всегда праздную 
12-го. Чтобы никого не подво-
дить…   

Герой Советского Союза Геннадий 
Николаевич Зайцев.

С боевыми побратимами.

А К Ц Е Н Т

В приказе председателя КГБ СССР 
было четко записано: 
подразделение «А» вводится в действие 
только с его личной санкции

А К Ц Е Н Т

Есть те, кто считает, что при проведении 
боевых операций надо не в переговоры 
вступать, а сразу стрелять на поражение. 
Я не сторонник таких методов
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ПЕРСОНА Евгений Иванов 
назначен статс-
секретарем, замминистра 
иностранных дел

Человек дела

Евгений Шестаков

Его можно назвать обаятельным, общительным и вместе 
с тем скромным человеком. Такое вот сочетание. Новый 
заместитель министра иностранных дел — статс-секре-
тарь Евгений Иванов относится к так называемому моло-
дому поколению чиновников внешнеполитического ве-
домства — в феврале ему исполнится 46 лет. Его биогра-
фия во многом стандартная для карьерного дипломата — 
после МГИМО работал на различных должностях в цен-
тральном аппарате МИД и за рубежом. Владеет англий-
ским и польским языками. Трудно сказать, чем «заце-
пил» Сергея Лаврова молодой, по меркам ведомства, ди-
пломат, но в 32 года Евгений Иванов становится помощ-
ником министра. Впрочем, предположу, что помимо 
острого ума и профессионализма это были в том числе 
столь важные для сотрудника ведомства качества, как 
хладнокровие и коммуникабельность в сочетании с си-
стемным подходом к поручаемым делам. С 2006 по 2008 
год будущий замминистра становится «тенью» Лаврова, 
сопровождает его в поездках, участвует в организации 
встреч. С 2008 по 2013 год он продолжает летать с Лавро-
вым, но уже в качестве главы его секретариата. Во время 
перелетов Евгений Сергеевич часто выходил пообщаться 
в салон самолета, где сидели журналисты. Но когда в пои-
сках эксклюзива мы задавали ему вопросы по внешнепо-
литической повестке, смущенно улыбался и предлагал... 
спросить об этом министра. Зато с удовольствием разго-
варивал с нами на человеческие темы — о семье, книгах, 
фильмах и т.п. Он никогда не был застегнутым на все пу-
говицы, «традиционным» чиновником, тем более «чело-
веком в футляре», однако не принадлежал к числу тех, 
кто пытается заработать авторитет, изображая своего в 
доску «рубаху-парня». Интеллигентный, быстро и точно 
мыслящий Евгений Сергеевич всегда производил впечат-
ление человека, который любит и уважает то дело, кото-
рым занимается, но также уважает труд журналистов, ос-
вещающих работу внешнеполитического ведомства. 

После назначения в 2013 году на должность директо-
ра Консульского департамента Евгений Иванов неодно-
кратно давал интервью СМИ, где по возможности от-
кровенно рассказывал о порученном ему направлении 
и тех инициативах, которые хотел бы реализовать. Это 
были подробные и вместе с тем максимально насыщен-
ные фактами беседы о том, что происходит в визовой 
сфере и как сделать процесс получения въездных доку-
ментов максимально комфортным для граждан. 

Добавлю, что предшественник Евгения Иванова на 
посту заместителя министра Григорий Карасин кури-
ровал в министерстве вопросы, связанные с отношени-
ями России со странами СНГ, в том числе такое непро-
стое направление, как отношения между Россией и Ук-
раиной.  

СКАНДАЛ  Зеленский 
и Коломойский устали скрывать 
взаимную симпатию? 

Олигарх 
и его президент

Павел Дульман

После того как Офис президен-
та Украины сообщил о встрече 
Владимира Зеленского с биз-
несменом Игорем Коломой-
ским, эта новость, выбивающа-
яся из официальной хроники, 
стала, без сомнения, главной во 
внутренней и внешней полити-
ке страны. 

Приложенная фотография 
передавала теплую дружескую 
атмосферу общения олигарха с 
руководством Украины: рядом 
с главой государства и за одним 
столом с олигархом сидели гла-
ва офиса, премьер и министр 
энергетики, кроме того, не по-
пал в кадр генпрокурор. По нео-
фициальной информации, 
встреча продолжалась больше 
двух часов, но поднимавшиеся 
темы можно описать одним 
предложением: «Обсудили во-
просы ведения бизнеса на Ук-
раине и энергетическую сфе-
ру». Комментаторов взбудора-
жила в первую очередь нарочи-
тая публичность встречи, по-
скольку ранее о свиданиях Зе-
ленского с олигархами сообща-
ли или анонимные источники, 
или они проходили без фотог-
рафов. И хотя то ли приятель-
ские, то ли партнерские отно-
шения Зеленского и Коломой-
ского общеизвестны, до послед-
него времени и президент, и 
бизнесмен избегали их подчер-
кивать. В том числе потому, что 

фигура Коломойского негатив-
но воспринимается частью 
украинцев и администрацией 
Трампа, где олигарха прямо на-
звали криминальным элемен-
том, врагом США, и неодно-
кратно призывали Зеленского 
дистанцироваться от плохого 

парня. О том, что позволило Зе-
ленскому пренебречь мнением 
главного внешнеполитическо-
го партнера, вероятно, станет 
понятно позже, по итогам пла-
нируемой им встречи с хозяи-
ном Белого дома. Но очевидный 
вызов, содержащийся в самом 
факте встречи с Коломойским, 
заметен даже за океаном. Сиг-
нал, поданный внутренней ау-
дитории, считывается одноз-
начно: есть украинские олигар-
хи и есть Коломойский, и толь-
ко с ним президент и прави-
тельство намерены без галсту-
ков обсуждать «вопросы веде-
ния бизнеса на Украине».  

ЭКОЛОГИЯ Более двух миллионов кубометров нечистот попало 
в главную реку Польши

Слили в Вислу
Ариадна Рокоссовская

Э
кологической катастро-
фой обернулась  неи-
справность очистных 

фильтров в двух трубах, веду-
щих в канализационный кол-
лектор «Чайка» в польской сто-
лице. Нечистоты в течение двух 
недель стекали в Вислу, что при-
вело к загрязнению этой реки, 
протекающей через всю страну 
и впадающей в Балтийское 
море.

Вчера — спустя две недели по-
сле аварии канализационной 
системы — в Государственной 
санитарной инспекции призна-
ли: в водах Вислы и Гданьского 
залива зафиксировано превы-
шение допустимого уровня со-
держания кишечной палочки. 
«Санэпид призывает избегать 
контакта с водой», — сообщила 
радиостанция Radio ZET. Неуди-
вительно, что Хельсинкская ко-
миссия, руководящий орган 
Конвенции по защите морской 
среды Балтийского моря, уже 
обратилась к Польше за разъя-
снениями. Проект водоочист-
ной системы «Чайка» появился 
в Польше еще в 70-е годы прош-
лого века, в 1990 году ее ввели в 
эксплуатацию, но лишь в 2012 
году она заработала на полную 
мощность, то есть начала при-
нимать и очищать сточные воды 
со всей Варшавы и соседних му-
ниципальных образований. 
Только тогда нечистоты полно-
стью перестали сбрасывать в 
Вислу, как того требует дирек-
тива ЕС по сточным водам.

По словам профессора ка-
федры технологий водоснаб-
жения и канализации Гдань-
ского технологического уни-
верситета Кшиштофа Червен-
ка, которого цитирует мест-
ный телеканал TVN24, авария 
произошла из-за того, что воды 
эти практически вертикально 
падают по тоннелю в проло-
женную под Вислой большую 
горизонтальную трубу, по ко-
торой все нечистоты поступа-
ют на водоочистную станцию. 
Крепление тоннеля и трубы не 
выдержало напора и начало 
разрушаться, та же участь по-
стигла и запасной тоннель, на 
который пытались переклю-
чить варшавскую канализа-
цию после того, как стало из-

вестно о неисправности. Из-за 
этого с 28 августа в Вислу 
ежедневно попадало до 16 ты-
сяч кубометров нечистот.

Но катастрофа заключается 
не только в этом. 13 октября в 
Польше пройдут парламент-
ские выборы, главными про-
тивниками в которых являют-
ся две политические партии: 
правящая «Закон и справедли-
вость» и оппозиционная «Гра-
жданская коалиция», одним из 
лидеров которой является мэр 
Варшавы Рафал Тшасковский. 
И загрязненная Висла попала в 
эпицентр этого противостоя-

ния. Мэрия Варшавы во главе с 
Тшасковским сначала замал-
чивала проблему и пыталась 
приуменьшить ее значение, го-
родской голова заявлял, что 
это был «контролируемый 
сброс сточных вод в Вислу и 
вода в Варшаве вполне безопа-
сна». Тем временем правитель-
ство било в набат, министр 
здравоохранения Польши Лу-
каш Шумовский охарактеризо-
вал ситуацию как «экологиче-
скую катастрофу». При этом до 
2012 года в Вислу ежедневно 
сбрасывали до 228 тысяч кубо-
метров отходов, то есть в че-
тырнадцать раз больше, чем 
после нынешней «катастро-
фы», и прекратилось это толь-
ко с вводом в эксплуатацию 
«Чайки».

Что же это было на самом 
деле и какими будут последст-
вия того, что за две недели в 
главную польскую реку выли-
лось, как утверждают в правя-
щей партии, более двух милли-
онов кубометров нечистот, по-
кажет время. К счастью, ситуа-
цию удалось взять под контр-
оль: в Варшаве запустили вре-
менный канализационный 
трубопровод через понтонный 
мост и в ближайшее время он 
начнет функционировать на 
полную мощность. По крайней 
мере, так говорит мэр. К несча-
стью, до выборов в Польше 
остается месяц, и объектив-
ную информацию о состоянии 
воды в Висле и Гданьской бухте 
можно будет получить только 
после их проведения.  

МИР БЕЗ ПРАВИЛ Чем не угодил президенту США его харизматичный 
помощник по национальной безопасности

Ястребу подрезали крылья
Федор Лукьянов,
профессор-исследователь НИУ 
«Высшая школа экономики»

У
вольнение Джона Бол-
тона с поста помощ-
ника президента США 
по национальной без-
опасности вызвало 
резонанс куда боль-
ший, чем отставки его 
предшественников-
генералов — Майкла 

Флинна и Герберта Макмастера. 
Отчасти причина — личный коло-
рит. Пышные усы Болтона делали 
его визуализированным персо-
нажем, что важно в современном 
мире, а безапелляционные вы-
сказывания всегда производили 
эффект. Однако дело не только в 
этом. За полтора года работы 
Болтон зарекомендовал себя как 
человек с четкими убеждениями 
и принципами, чем отличался от 
остальных членов — бывших и ны-
нешних — внешнеполитической 
команды Трампа. И именно рас-
хождение его убеждений с пред-
ставлениями самого президента 
стало причиной расставания. А 
это означает, что уход Джона Бол-
тона может оказать большее вли-
яние на международное поведе-
ние США, чем, скажем, отставки 
того же Макмастера, шефа Пен-
тагона Мэттиса или госсекретаря 
Тиллерсона.

Болтон — не либерал и даже 
не классический неоконсерва-

тор, хотя в период его службы в 
администрации Джорджа Бу-
ша-младшего он примыкал к 
этой команде. Тем не менее он 
охотно оперировал идеологи-
ческой риторикой в духе про-
движения свободы и демокра-
тии, чего Трамп не делает. Уве-
ренность Болтона в целесоо-
бразности и желательности во-
енных и политических вмеша-
тельств в дела других стран 
тоже противоречила органиче-
скому неприятию Трампом 
глобального интервенциониз-
ма, который являлся визитной 
карточкой Вашингтона со вре-
мен Клинтона и до Обамы. По-
пытки Болтона столкнуть США 
с Ираном для смены там режи-
ма, поддержанное им неудач-
ное вмешательство в Венесуэ-
ле, противодействия перего-
ворному процессу с Северной 
Кореей и несогласие с намере-
нием президента ударить по 
рукам с талибами — все это 
вместе переполнило чашу тер-
пения Дональда Трампа. В це-
лом Болтон, несмотря на репу-
тацию ястреба, является ин-
тегральной частью американ-

ского истеблишмента, хотя и 
представляет его достаточно 
крайнюю часть. Трамп же исте-
блишменту противостоит, поэ-
тому ему в узком кругу нужны 
либо единомышленники, либо 
честные служаки (отсюда из-
начальная склонность к испол-
нительным генералам).

Главная страсть Болтона — 
его искренняя ненависть к лю-
бым соглашениям по ограниче-
нию и сокращению ядерных во-
оружений. В этом равных ему 
среди ведущих представителей 
стратегического сообщества 
США, пожалуй, нет. Преуспел 
Болтон немало — именно его 
влияние в свое время ускорило 
выход Соединенных Штатов из 
договора по ПРО, в свой второй 
раунд во власти он всячески 
способствовал тому, чтобы раз-
делаться с ДРСМД. Уход Болто-
на повышает шансы на продле-
ние соглашения СНВ, которое 
истекает в 2021 году, тем более 
что сторонам вообще ничего не 
надо делать, кроме заявлений, 
чтобы его просто сохранить 
еще на пять лет. Болтон хотел 
избавиться от последнего дого-
вора по идейным соображени-
ям, его преемники, возможно, 
просто не будут уделять этой 
теме такого внимания, пред-
почтя просто отложить вопрос. 
Сам Трамп позиции здесь не 
имеет, ему это просто не очень 
интересно. 

Новый человек на посту по-
мощника президента США по 
национальной безопасности, 
вероятно, появится, хотя воз-
можно и сохранение исполня-
ющего обязанности. Как бы то 
ни было, это будет технократ-
исполнитель, а не человек со 
взглядами. Приоритеты сейчас 
другие. Дональд Трамп вступа-
ет в режим избирательной кам-
пании. На этой фазе воинст-
венность Болтона была бы 
просто вредна — ядро сторон-
ников действующего прези-
дента горячо поддерживает его 
точку зрения, что нечего рас-
трачивать американские ре-
сурсы на какие-то непонятные 
военно-политические кампа-
нии бог знает где. Трамп уверя-
ет, что США способны добить-
ся своих целей невоенными 
способами,  заработав при 
этом деньги. До выборов (а это 
через год с небольшим) ждать 
перемен во внешней политике 
не стоит. А после выборов все 
будет зависеть от того, кто ока-
жется в Белом доме. 

Если останется Трамп, у 
него,  как считается,  будет 

большая свобода рук делать то, 
что он считает нужным, невзи-
рая на мнение остальных. 
Впрочем, президента и до сих 
пор не особенно заботило, что 
скажут его оппоненты. Даже 
наоборот, ему нравится их 
дразнить и эпатировать. Ну а 
раскол общества и элиты все 
равно останется, как и ярост-
ная борьба. Если победит демо-
кратический кандидат,  на 
уровне лозунгов случится рез-
кий разворот. Проклятия в 
адрес чудовищного слона в по-
судной лавке, который все раз-
рушил и испортил, будут зву-
чать постоянно. И обещания 
вернуться к разумной и тради-
ционной внешней политике.

Но наследие Трампа, если 
очистить его от наносного, как 
представляется, надолго пере-
живет самого необычного пре-
зидента США. Поворот уже 
случился, эпоха «глобального 
лидерства», которое предусма-
тривало сопричастность все-
му, что происходит в мире, 

окончена. Отход от принципов 
американского доминирова-
ния в понимании 1990—2000-х 
годов, который начался еще 
при Обаме, а при Трампе полу-
чил мощный импульс, продол-
жится и после него, конечно, в 
п о л и р о в а н н о й  у п а к о в к е . 

Сколько бы ни критиковали 
оппоненты трампистов лозунг 
«Америка прежде всего», но он 
отражает суть общей междуна-
родной ситуации, где все стра-
ны без исключения поворачи-
ваются к своим проблемам. 
Когда улягутся эмоции, эпоху 

Трампа, возможно, будут вос-
принимать как важный этап, 
даже если сам он останется в 
истории в качестве примера 
президента-недоразумения. 

Срочно построенный временный 
канализационный трубопровод  
должен остановить сброс нечистот 
в Вислу.

Пышные усы делали Болтона запоминающимся персонажем в американском истэблишменте. 

А К Ц Е Н Т

Трамп уверяет, что США способны 
добиться своих целей невоенными 
способами, заработав при этом деньги

ОБРАЗОВАНИЕ  

В Британии введут новые 
правила на экзаменах

Часы запретят

Алексей Чуриков

Учащимся Британии в ближайшем будущем могут за-
претить носить наручные часы во время сдачи экза-
менов. Такие изменения предложил Объединенный 
квалификационный совет, который отвечает за регу-
лирование правил проведения экзаменов в стране. 
Так называемые умные часы, то есть электронные, с 
возможностью выхода в Сеть, уже запрещены повсе-
местно, но в совете отмечают, что запрет необходимо 
наложить на все часы в принципе. Основным аргу-
ментом для этого служит тот факт, что членам экзаме-
национных комиссий становится с каждым разом все 
сложнее определять, какие именно часы находятся на 
руке школьника. Дело в том, что современные элек-
тронные версии настолько качественно имитируют 
на экране циферблат обычных механических часов и 
даже классическое тиканье, что местные учителя пу-
таются. «Они могут выглядеть как обычные часы, по-
казывающее время. Но на самом деле стоит нажать 
кнопку, и они превращаются в гаджет с доступом к 
электронной почте и мессенджерам. И если их не за-
претить, то работа надсмотрщиков, контролирующих 
обстановку в экзаменационной комнате, становится 
крайне затруднительной», уверен сэр Джон Данфорд, 
один из идеологов новых правил. Авторы также под-
черкивают, что согласно действующим нормам все 
помещения, где экзаменуются учащиеся, должны 
быть оборудованы настенными часами. Так что ли-
шенные личных хронометров юные британцы все 
равно будут иметь возможность следить за временем. 
Помимо этого в документе специалисты предлагают 
ужесточить правила проверок аудиторий, а в туале-
тах и вовсе проводить специальные «зачистки», на 
предмет поиска шпаргалок и электронных гаджетов, 
спрятанных там недобросовестными учениками. Для 
этого предполагается создание специальных мобиль-
ных проверочных бригад. 

Евгений Иванов относится к так называемому молодому поко-
лению руководителей МИДа.

Комментаторов 
взбудоражила 
в первую очередь 
нарочитая 
публичность 
встречи

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/4799
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Точка зрения

Мария Захарова, Официальный представитель МИД России
В начале июня текущего года, выступая на форуме, 

организованном изданием The Wall Street Journal, 

помощник президента США Джон Болтон заявил, 

что ряд государств, в том числе Россия, пытаются 

распространить ложную информацию о разногласи-

ях в администрации Дональда Трампа. Прямая цита-

та: «У нас есть весомые причины полагать, что Се-

верная Корея, Иран, Венесуэла, Россия и Китай ре-

шили — и вы можете отчетливо это видеть — предпри-

нять попытки распространять дезинформацию об 

администрации США; о том, что президент и его со-

ветники спорят между собой, и о других подобных 

вещах».  10 сентября, то есть спустя ровно 3 месяца, 

Джон Болтон был уволен президентом США Дональ-

дом Трампом со следующим объяснением: «Я вчера 

вечером сообщил Джону Болтону, что его услуги бо-

лее не нужны в Белом доме. Я крайне не согласен со 

многими его предложениями, как и другие в админи-

страции». У меня вопрос: кто первым должен изви-

ниться за этот конкретный фейк? Издание WSJ, ко-

торое организовало очередной слет геополитиче-

ских фантазеров, агрессивно продвигающих дезин-

формацию, и соответственно стало инструментом 

пропаганды? Агентство Bloomberg, которое активно 

цитировало этот фейк Болтона без какой-либо про-

верки фактов? Или сам Джон Болтон, который не 

только придумал фейк о России, обвинив ее в рас-

пространении ложной информации, но и скрыл 

истинное положение дел в США? Ответ очевиден: 

все. Потому что пора.
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БАЛЕТ Михаил Мессерер — 
о будущем и своей 
знаменитой фамилии 

Реноме 
на пуантах

Лейла Гучмазова 

На исторической сцене Большого театра прошли га-
строли Новосибирского театра оперы и балета. Особое 
значение они приобрели в связи с тем, что из Сибири 
привезли так называемое старомосковское «Лебеди-
ное озеро», некогда рожденное именно в Большом, но 
не шедшее здесь 44 года. С балетмейстером, восстано-
вившим спектакль, наследником знаменитой теа-
тральной династии Михаилом Мессерером — эксклю-
зивное интервью «РГ».

Михаил Григорьевич, вы десять лет проработали в 
Михайловском театре и официально ушли с поста 
именно в закончившемся сезоне, мотивируя уход лич-
ными обстоятельствами. Почему сейчас, если эти об-
стоятельства сложились давно? 

МИХАИЛ МЕССЕРЕР: Это верно, в Михайловский театр я 
пришел с серьезным международным опытом и бага-
жом, но ехал вообще-то на один сезон, не думая, что бу-
дет интересно остаться. Педагогическая часть моей ра-
боты — самая важная, но так получилось, что реперту-
ар Михайловского 
надо было обнов-
лять. Все время пла-
нировал остаться на 
«еще один сезон», 
но каждый раз появ-
лялись новые про-
екты. Семья все это 
время оставалась в 
Лондоне, где жена 
выходит на сцену 
Ковент-Гарден, а де-
тей выдернуть из 
системы образова-
ния невозможно. То 
есть вопрос о перее-
зде даже не стоял. 
Теперь моему сыну 
десять лет, это тот 
пик, когда я ему ну-
жен. Я не прекра-
щаю отношения с Михайловским, ведь большинство 
репертуарных позиций идут в моей редакции: «Лебе-
диное озеро», «Дон Кихот», «Лауренсия», «Золушка». 
«Жизель» идет в версии Никиты Долгушина, но тоже 
мне дорога. 

В каком виде вы приняли труппу? Как поднялся ее уро-
вень, я наблюдала своими глазами. 

МИХАИЛ МЕССЕРЕР: Что касается международной репута-
ции, то действительно, театр успешно показал себя и в 
Нью-Йорке, и в Лондоне, и я знал, на каком языке гово-
рить со зрителями. В наш третий приезд на Альбион 
нам присвоили премию британской критики British 
Award как лучшей балетной компании, хотя были бо-
лее крупные российские труппы-киты, где то ли 300, 
то ли 400 танцовщиков. А у нас 140… Главное, Михай-
ловскому театру удалось показать, что классический 
балет может быть представлен не шестью-семью на-
званиями, их гораздо больше.

Вы всегда деликатно говорите о своей знаменитой се-
мье — чем этот шлейф мешал вам и в чем помогал?

МИХАИЛ МЕССЕРЕР: Мне обычно было труднее, еще со шко-
лы, поскольку фамилия обязывает. Принимают всегда 
по одежке — по семье, но провожают-то по тому, как 
проявился, и раз меня продолжают приглашать, зна-
чит, моя работа приносит какую-то пользу. Так было и 
до перестройки, и во время, и после. Новый всплеск ин-
тереса к русскому балету начался в 80-х годах с разви-
тием видеотехники, на него повлияли Нуреев, Барыш-
ников, Лиепа, Мухамедов, Малахов и многие другие. 
Но если русских танцовщиков-конкурентов за грани-
цей часто принимали в штыки, то педагогов — «добро 
пожаловать, научите, чего нам не хватает».

Вас называют одним из главных пропагандистов рос-
сийского классического балета на Западе. Какие пер-
спективы у российского и мирового балета?

МИХАИЛ МЕССЕРЕР: В России только в 90-х появилась сво-
бода выезда, я к тому моменту уже лет 15 здесь не жил. 
Очевидно, что неизбежная глобализация балета стира-
ет его локальную специфику. Взаимовлияние полезно, 
лучше иметь много разных стилей, чем больше разноо-
бразия, тем интереснее. Да и невозможно закрыть гла-
за и выключить интернет. Но надеюсь, что педагоги бу-
дут иметь твердые основы и чувство меры — для себя я 
это считаю долгом. Вся балетная классика в мире сла-
вится как русская – «Лебединое озеро», «Спящая кра-
савица», «Щелкунчик», «Корсар», «Баядерка». Она ко-
тируется. Сейчас в российские труппы потянулись 
иностранцы, все хотят поработать, но Михайловский 
тут оказался первым, уговорив предоставлять рабочие 
визы иностранцам-танцовщикам. Я надеюсь, что в пре-
подавании сохранится база, логика классического тан-
ца, которую я сам перенимал. Надеюсь на молодых пе-
дагогов — моих учеников. Виктор Лебедев (хотя ему 
еще много лет танцевать), Леонид Сарафанов, Иван 
Зайцев... В западных труппах у меня занимались моло-
дые ребята, сейчас они тоже сами преподают — это как 
чаша Грааля будущим поколениям.

Как вы видите свою дальнейшую карьеру — звездный 
коуч? 

МИХАИЛ МЕССЕРЕР: Прежде всего хочу быть хорошим от-
цом. Но продолжу отношения с друзьями. За последнее 
десятилетие, несмотря на безумную занятость в Ми-
хайловском, умудрялся выбраться поработать с Аме-
риканским театром балета в Нью-Йорке, с труппами 
Вены, Копенгагена и Хельсинки. В Риме и Будапеште 
поставил «Дон Кихота», давал мастер-классы в Ан-
глийском национальном балете. Сам уже не понимаю, 
как все успевал. 

ПЕРСОНА На что тратит деньги Владимир Спиваков 

Виртуоз и его команда
Ирина Муравьева

С
егодня в кругу забот 
Владимира Спива-
кова Московский 
Дом музыки, два ор-
кестра, Благотвори-
тельный фонд, три 
международных фе-
стиваля, именной 
конкурс скрипачей 

и год юбилеев. «Виртуозы Мо-
сквы» отмечают 40-летие, Бла-
готворительному фонду — 25 
лет, а фестиваль «Владимир 
Спиваков приглашает» откры-
вает свой 10-й сезон.

Душа обязана трудиться...
У вас так много проектов — 
как вы расставляете свои 
приоритеты? 

ВЛАДИМИР СПИВАКОВ: «Виртуозы» 
уже не требуют моего постоянно-
го надзора. Прихожу, репетирую, 
говорю, что мне нужно, как над 
этим работать, и они все делают.  
К 40-летию «Виртуозов» прово-
дим юбилейный тур по городам 
России и Европы.  Сыграли не-
сколько программ в Анталье на 
новом турецко-русском фестива-
ле классической музыки , кото-
рый я возглавил как художест-
венный руководитель. Много га-
стролируем с Национальным фи-
лармоническим оркестром, осо-
бенно по России. Раз оркестр на-
зван национальным, значит, я 
считаю, должен выступать в рос-
сийских городах. Есть такая про-
грамма «Филармонические сезо-
ны», которую ведет Валерия Ро-
занова. Здесь все  четко организо-
вано: приезжаем, скажем, в 
Пермь на пять концертов, живем 
в одном отеле, все вместе обеда-
ем, репетируем, играем концер-
ты. Люди счастливы. И я катего-
рически против того, чтобы 
искусству навязывали понятие  
«эффективность». Если так, то са-
мым неэффективным был бы ге-
ниальный дирижер Евгений 
Александрович Мравинский. 
Когда-то компания Би-би-си про-
вела опрос: кого профессионалы 
считают лучшим дирижером? На 
первое место поставили Карлоса 
Клайбера, который за всю жизнь 
сыграл меньше концертов, чем 
некоторые — за год.  

Сегодня законы диктует кон-
цертный рынок, и это совер-
шенно другая ситуация для 
музыки и исполнителей. 

ВЛАДИМИР СПИВАКОВ: Но душа долж-
на трудиться! Надо работать, 
надо понять смысл сочинения, 
понять, где его кульминация, как 
к ней подойти, какие модуляции, 
какая стилистика. На все это 
требуется время. У Ахмадулиной 
есть замечательная фраза: «Ты — 
рвущийся из душной кожи ло-
тос»…  

Это причина, по которой вы 
редко выступаете с сольными 
программами?

ВЛАДИМИР СПИВАКОВ: Да, у меня для 
этого мало времени, а скрипка 
не прощает ничего. Но я в прош-
лом сезоне сыграл Концерт Аль-
бана Берга «Памяти ангела» с 
Туганом Сохиевым, сыграл 
«Траурный концерт» Карла 
Амадеуса Хартмана с Владими-
ром Юровским. Все-таки я ста-
раюсь играть и всегда беру с со-
бой в поездку скрипку. 

У вас сорвался тур с НФОР по 
Америке. Что случилось?

ВЛАДИМИР СПИВАКОВ: Конечно, сан-
кции коснулись и нас — в смысле 
отношений, пропаганды и всего 
прочего. Достаточно сказать, 
что когда я был в Америке и про-
изошла трагедия в Одессе, никто 
там об этом не говорил. Но де-
монстрации были против нас. А 
ведь если повторять что-то дол-
го и упорно, люди начинают в 
это  верить. Что касается наших 
гастролей, думаю, это был един-
ственный случай за всю исто-
р и ю  C o l u m b i a  A r t i s t s 
Management, когда артисты от-
казались ехать на выдвинутых 
компанией условиях. Я посчи-
тал их неприемлемыми. Не лю-
блю, когда унижают людей, ко-
торых я уважаю, с которыми я 
работаю. Меня, например, по-
просили сократить оркестр до 

70 человек, а у нас больше ста 
музыкантов. В тур не попали го-
рода, где я обычно выступал. В 
свое время я начинал как дири-
жер с Чикагским симфониче-
ским оркестром, но в нашем 
туре не было ни Чикаго, ни Бо-
стона, а сплошь какие-то мелкие 
города. Я поговорил с орке-
стром, и все были даже рады, что 
мы не едем в Америку. Вместо 
этого мы едем в ноябре в Испа-
нию, а в декабре в  Прибалтику.

В этом году у вас в Доме музы-
ки появилось новое репетици-
онное помещение, о котором 
говорят, что это зал мирового 
уровня с какой-то уникальной 
системой управления звука. 
Что это за новинка? Как 
вдруг внутри здания вы смо-
гли создать новый зал?   

ВЛАДИМИР СПИВАКОВ: Это настоя-
щее чудо — многофункциональ-
ный зал, который был очень не-
обходим. Нашим музыкантам не 
хватало помещений для репети-
ций, потому что мы все: НФОР в 
сто человек, «Виртуозы Мо-
сквы» и оркестр «Русская фи-
лармония», — репетировали в 
одном помещении. И это была 
настоящая душегубка! Но ока-
залось, что на первом этаже у 
нас есть помещение,  о сущест-
вовании которого я долгое вре-
мя не знал. От меня его скрыва-

ли лет восемь, потому что каж-
дый новый директор Дома му-
зыки, а их сменилось человек 
пять, имел на это помещение 
свои виды, использовал под тех-
нические нужды. Вот это поме-
щение мы и перепланировали, 
ремонт длился около двух лет, и 
теперь у нас появился зал миро-
вого уровня — и по техническому 
оснащению, и по акустическим 
качествам. Кроме того, есть 
фойе, комнаты для хранения ин-
струментов, звукозаписываю-
щее оборудование. В новом зале 
мы сможем не только репетиро-
вать, но и проводить концерты, 
делать записи. Мы записываем 
уже несколько лет с НФОР на 
Sony Music и на нашем лейбле 
Spivakov Sound. Правда, я не 
продаю ничего, а дарю диски.

Почему?
ВЛАДИМИР СПИВАКОВ: Потому что 
этим должны заниматься люди, 

которые знают, как это делает-
ся. Я записал уже много русской 
музыки: симфонии Рахманино-
ва, Чайковского, «Поцелуй 
феи» Стравинского, «Шехе-
разаду» Римского-Корсакова, 
все Фортепианные концерты 
Рахманинова с Сашей Романов-
ским, Концерт Грига с Денисом 
Мацуевым,  «Евгения Онегина» 
и многое другое. Кстати, «Оне-
гин» был первой оперой, кото-
рую я услышал в своей жизни: 
мне было 12 лет, и мы с мамой 
слушали ее в Оперной студии 
Ленинградской консерватории.   

Чем занимаются ваши доче-
ри? Одна из них выступала на 
юбилейном концерте «Вир-
туозов Москвы» и замеча-
тельно пела джаз.  

ВЛАДИМИР СПИВАКОВ: Да, это Анна, 
моя младшая дочь — уже доволь-
но известная джазовая певица. 
Она училась в Бостоне в Berklee 
School of Music, увлеклась джа-
зом, взяла себе сценическое имя 
Аnna Kova. Моя старшая дочь 
Екатерина — клипмейкер в Нью-
Йорке, средняя дочь Татьяна — 
актриса, играет в театре, ее 
спектакль был показан на 
Авиньонском фестивале. Еще у 
меня есть Александра — дочь 
моей сестры, которая с 12 лет 
стала нашей четвертой дочкой. 
Она родила мне внука Теодора.  

Я очень рад, что мои дочери 
очень дружны, постоянно обща-
ются, созваниваются, старают-
ся встречаться, хотя живут в 
разных странах.  

Два года назад вы перевезли в 
Дом музыки ценности из свое-
го дома: передали в дар сто ра-
бот современных художников. 
Чем это было мотивировано?   

ВЛАДИМИР СПИВАКОВ: Я провожу в 
Доме музыки так много време-
ни, что он стал моим вторым до-
мом. И, конечно, хотелось, что-
бы наши люди работали в красо-
те, в окружении искусства, а не 
как в каком-то статистическом 
управлении. У меня хорошая 
коллекция нонконформистов: 
работы Бориса Жутовского, 
Эрнста Неизвестного, Владими-
ра Немухина, Бориса Свешни-
кова, Александра Григорьева, 
Лианозовская школа. Я всю 
жизнь собирал то, что мне нра-
вилось, что связано с духовным 
творчеством. Когда-то в юности  
я сам занимался живописью: 
жил в интернате и ездил на пле-
нэр с художником Александром 
Васильевичем Буторовым. Это 
занимало много времени, и мой 
профессор Юрий Исаевич Янке-
левич  поставил условие: «Либо 
ты будешь заниматься живопи-
сью, либо играть на скрипке». 

Благотворительное дело
Вашему Благотворительному 
фонду исполняется 25 лет. 
Статистика его добрых дел 
впечатляет. 

ВЛАДИМИР СПИВАКОВ: Я думаю фонд 
— это лучшее, что я сделал в жиз-
ни. Даже просто цифры ошелом-
ляют: мы помогли нескольким 
тысячам детей, подарили юным 
музыкантам больше трехсот 
музыкальных инструментов. 
Наши дети выступают по всему 

миру. И даже когда наступило 
тяжелое время плохих отноше-
ний Запада с Россией, наши 
дети поехали выступать в Бер-
лин в бундестаг, и все, присутст-
вовавшие на концерте, привет-
ствовали их стоя. Дети — это 
лучшие посланцы страны, дей-
ствительно поднимающие ее 
имидж.

Как эти дети попадают к 
вам? Через фестиваль «Мо-
сква встречает друзей»?  

ВЛАДИМИР СПИВАКОВ: Бывает так, 
что, например, 11-летняя скри-
пачка из Испании Мария Дуэ-
ньяс приехала на мой фестиваль 
«Москва встречает друзей». 
Сыграла маленькую пьесу «Ис-
панский танец». Я спросил, как 
она живет, какие у нее планы на 
будущее? Она рассказала, что у 
них многодетная семья, папа 
полицейский, мама учительни-
ца. Денег поехать учиться  у них 
нет. Я говорю:  «Поедете в Вену к 
профессору Борису Кушниру. Я 
куплю вам билеты». Позвонил 
Кушниру: «Послушай ее, это на-
стоящий талант». Он послушал: 
«Да, талант! Я готов ее взять». 
Говорю ему:   «У нее нет денег на 
обучение, но я готов платить». А 
он мне: «Ну, что я с тебя деньги 
брать буду?!» Люди из совет-
ских времен как-то иначе смо-
трят на это дело. И он бесплатно 
занимался с ней несколько лет. 
Она победила на конкурсе Ян-
келевича в Омске, получила в 
качестве премии итальянскую 
скрипку. Потом выиграла кон-
курс моего имени в Уфе. Пер-
вым его лауреатом был Даниэль 
Лозакович.  

В Уфе ваш лауреат тоже по-
лучает скрипку в подарок?

ВЛАДИМИР СПИВАКОВ: Да. Сейчас 
там поменялся губернатор. А от 
губернатора очень многое зави-
сит. Предыдущий — Рустэм За-
киевич Хамитов — чуть не со-
рвал конкурс. Уже были пригла-
шены члены жюри: профессора 
из России, Сингапура, Токио, 
Вены. Ситуация выглядела 
очень  несолидно. Пришлось 
обратиться к друзьям, потому 
что губернатор  сказал: я хочу, 
чтобы инструмент остался в 
Башкирии. Я ответил, что когда 
родится в Башкирии человек, 
который выиграет этот кон-
курс, я с наслаждением отдам 
инструмент Башкирии.

Вы следите за тем, что про-
исходит с музыкальным обра-
зованием в России, за тем, ка-
кие реформы предлагаются в 
этой сфере? 

ВЛАДИМИР  СПИВАКОВ: Может, ре-
формы и нужны.  Все ищут но-
вые смыслы, но искать надо, 

когда есть фундамент, база. 
Единственно, против чего я бы 
восстал, — это против аттеста-
ции старых педагогов.  Это по-
жилые люди с огромным опы-
том, создавшие фундамент все-
го нашего музыкального обра-
зования. То, что кто-то из них не 
умеет пользоваться компьюте-
ром, ничего не значит. Когда у 

меня спрашивают: какой ваш е-
mail? Говорю: а у меня его вооб-
ще нет.   

Вы серьезно? Почему?  
ВЛАДИМИР СПИВАКОВ: Потому что 
если бы я его имел, представьте, 
что происходило бы со мной? Я 
бы только сидел и читал все, что 
мне пишут со всего мира.

Вы и в интернет не заходите?   
ВЛАДИМИР СПИВАКОВ: Нет, там та-
кая грязь бывает ужасная. Не 
читаю даже про себя.  Мне 
вполне достаточно того, что 
вышла книжка Соломона Вол-
кова обо мне. Мы договори-
лись к моему дню рождения 
сделать несколько  коротких 
фильмов, минут по 30. А наго-
ворили больше. Так и появился 
томик «Диалогов», который 
стал книгой года, несколько 
раз переиздавался. Во многих 
городах люди подходят ко мне 
с этой книжкой, просят автог-
раф. 

Секрет гармонии
Оптимизм — ваше врожден-
ное свойство или жизненная 
философия?

ВЛАДИМИР СПИВАКОВ: Кажется, Чер-
чилль сказал: пессимист видит 
трудности при каждой возмож-
ности, оптимист в каждой труд-
ности видит возможности. Я 
придерживаюсь этой формулы. 
Скажу больше: мне не все нра-
вится в Америке, но есть одно 
качество, благодаря которому 
Америка стала Америкой, — это 
чувство оптимизма. Вы заходи-
те в лифт,  а там звучит прекра-
сная, жизнерадостная музыка. 
И этот оптимистический на-
строй влияет даже на экономи-
ку, на состояние людей, потому 
что они понимают: у них есть 
возможность реализовать меч-
ту. У нас с этим, к сожалению, 
дело обстоит хуже. Люди подав-
лены. Вот, вы меня спросили 
про новости, а я не смотрю но-

вости. Я должен прийти на репе-
тицию в хорошем состоянии 
духа, чтобы люди забыли о тяго-
тах жизни. Потому что у всех 
проблемы. Когда я езжу по Рос-
сии, я прекрасно вижу, как 
наши люди живут, в каком со-

стоянии медицинские учрежде-
ния. 

Не секрет, что вы и помимо 
фонда лично помогаете боль-
ным детям, юным музыкан-
там: покупаете лекарства, 
инструменты и т.п. Поддер-
живаете, например,  Олесю 
Суворкину, талантливую 
скрипачку из Нижнего Новго-
рода, которой несколько лет 
назад дарили ценную скрипку. 

ВЛАДИМИР СПИВАКОВ: Об этом не 
принято говорить. Но случай 
такой, что девочку  парализова-
ло, а она только что поступила в 
Московскую консерваторию, и 
ее долго лечили. Я целый год с 
ней переписываюсь, чтобы мо-
рально поддержать. И когда она 
впервые встала с ходунками, я 
написал: посмотри вокруг себя. 
В чем нуждается больница? Мо-
жет быть, в холодильнике? Пом-
ню, когда моя мама лежала ле-
том в больнице, люди приноси-
ли продукты, а холодильника не 
было. Я купил тогда холодиль-
ник. На этот раз я послал в боль-
ницу десять инвалидных кре-
сел, и мне главврач сказал: это 
лучший день в моей жизни. Он 
не сказал: спасибо, Владимир 
Теодорович. А сказал: это луч-
ший день в моей жизни.  Для 
меня это самое главное.

Эту потребность помогать в 
вас воспитали родители? 

ВЛАДИМИР СПИВАКОВ: Моя мама бло-
кадница. Этим все сказано. Они 
делились последним куском хле-
ба. Я о многом просто не говорю. 
В Библии сказано: знаю твои 
дела; ты ни холоден, ни горяч… 
Но, как ты тепл, а не горяч и не 
холоден, то извергну тебя из уст 
Моих. Это значит, что человек 
равнодушен. А равнодушие — 
страшный грех. Когда вы отдае-
те, вы  себе тоже прибавляете ча-
стичку хорошего чувства, вну-
тренней гармонии. И тогда иначе 
смотришь на мир.  

Владимир Спиваков: Записанные 
с Национальным оркестром диски 
я не продаю, а дарю.

А К Ц Е Н Т

Мы отменили наши гастроли в США — 
не люблю, когда людей унижают

А К Ц Е Н Т

Тайны гармонии — в оптимистичном рас-
положении духа. От этого зависит все — 
и экономика страны, и вся жизнь людей

Новый всплеск 
интереса к русско-
му балету начался 
с развитием 
видеотехники, 
когда люди смогли 
лучше узнать 
творчество знаме-
нитых коллег

Кстати

К 75-летию Владимира Спивакова  в 

эфире канала «Россия К» сериал 

«Владимир Спиваков. Диалоги с Со-

ломоном Волковым». «Я знаю Спи-

вакова много лет, мы занимались у 

одного профессора по классу 

скрипки в музшколе при Ленинград-

ской консерватории, — рассказыва-

ет Соломон Волков. — За прошед-

шие годы мы провели в откровен-

ных разговорах много часов. Но 

Спиваков для меня человек-загадка. 

Какие-то створки души он приот-

крывает, другие остаются наглухо 

закрытыми».

В первой серии разговор шел об 

эпохе, когда произошло взросле-

ние музыканта. Во второй — Спи-

ваков рассказывает о встречах с 

дирижерами, определившими 

его судьбу: Светлановым, Мра-

винским, Кондрашиным, Берн-

стайном, Аббадо. В третьей — 

история возникновения и распа-

да первого состава оркестра 

«Виртуозы Москвы». Четвертая  

посвящена созданию Нацио-

нального филармонического ор-

кестра России, а также — общест-

венной и благотворительной дея-

тельности Владимира Спивакова.

Подготовила 
Сусанна Альперина

Михаил Мессерер: Даже в эпоху глобализации русская балет-
ная классика продолжает быть популярной во всем мире.
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Сати и Владимир. Нескучная классика.
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ШКОЛА В Самарской области компенсация 
за питание для учеников из многодетных семей 
вырастет до 700 рублей

Деньги на обед 
Ольга Дмитренко, 
«Российская газета», Самара 

Р
егиональные депутаты 
приняли закон, по ко-
торому малоимущие 
многодетные семьи 
будут получать ком-
пенсацию за питание 
детей в школе в два 
раза больше, чем ра-
нее. 

Сумма компенсации за двух-
разовое питание школьников 
для этой категории вырастет с 
350 до 700 рублей на каждого 
ребенка. По закону она будет 
рассчитываться начиная с пер-
вого сентября. По предвари-
тельным расчетам, получать по-
собие будут примерно 14 тысяч 
школьников. В региональном 
бюджете 2019 года на эту ста-
тью власти предусмотрели 19,5 
миллиона рублей. 

Министр социально-демог-
рафической и семейной полити-
ки Самарской области Марина 
Антимонова отметила, что сто-
имость завтрака и обеда в реги-
оне различна в зависимости от 
муниципалитета. В Хворостян-
ском районе школьников уму-
дряются кормить дважды в день 
за 860 рублей в месяц. Это са-
мая низкая цена школьных обе-
дов в области. Таким образом, 
родителям школьников из мно-
годетных малоимущих семей 
этого района теперь придется 
доплачивать 160 рублей за пи-
тание одного ребенка вместо 
прежних 510 рублей. А вот са-
мые дорогие завтраки и обеды в 
Самарской области в Новокуй-
бышевске — 2915 рублей в ме-
сяц.

В то же время в муниципали-
тетах существуют свои меры 
поддержки школьников. Так, в 

Самаре опекаемые дети получа-
ют ежедневно 55 рублей ком-
пенсации на школьный завтрак. 
В свою очередь, их родители на 
этом фоне сообщают в социаль-
ных сетях о фактах дискримина-
ции. Самарский родитель четы-
рех приемных детей Антон Ру-
бин выложил на своей странич-
ке в Instagram фото бесплатного 
завтрака своего сына, состоя-
щего из каши, овощного салата 
и какао. Тогда как его одноклас-
сники — дети из «обычных» се-

мей — получают полноценный 
обед из первого, второго (гар-
нир и мясо) и компота. Ранее 
«РГ» обращалась за разъясне-
нием по этому вопросу к вла-
стям, и нам сообщали, что роди-
тель может доплатить необхо-
димую сумму, и ребенок будет 
получать обед. 

Также отметим, что сейчас 
бесплатное двухразовое пита-
ние по федеральному закону 
должны получать все школьни-
ки-инвалиды, обучающиеся в 

неспециализированных учре-
ждениях. В Самарской области 
на такую поддержку рассчиты-
вают 1150 детей. Однако в реги-
ональном бюджете этого года 

денег не предусмотрели. Поэто-
му бесплатными обедами и за-
втраками эту категорию в обла-
сти обеспечат лишь с 1 января 
2020 года.  

В Хворостянском районе Самарской области школьников умудряются кормить за 860 рублей в месяц. А самые дорогие завтраки и обеды 
в Новокуйбышевске — 2915 рублей.

Кстати

Стартовал конкурс лучших проектов школьного питания, который про-

водится по инициативе министерства просвещения. Зачем он нужен? 

Обеды учеников должны стать доступнее и вкуснее. Для этого ведомст-

во изучит лучшие практики в регионах и создаст модель организации 

питания, которая снимет многие вопросы. Например, как наладить ра-

боту с поставщиками? Родительский контроль? Какие блюда должны 

быть в школьной тарелке?

Заявки от регионов принимаются до 31 сентября. Их будут оценивать 

эксперты из Минздрава России, Роспотребнадзора, ФИЦ питания и био-

технологии, Высшей школы экономики, Союза «Профессионалы в сфе-

ре образовательных инноваций»... Очный этап конкурса пройдет 21—22 

октября. Регионы будут защищать свои лучшие проекты в Москве.

Что еще важно?  Номинаций будет несколько: оцениваться может как 

региональная система в целом, так и отдельные школы.

— Конкурс покажет самые лучшие примеры. Это внедрение новых тех-

нологий приготовления пищи, формы обслуживания, развитие матери-

ально-технической базы, — говорит доцент кафедры «Технологии инду-

стрии питания» Московского государственного университета пищевых 

производств Татьяна Демидова. —  Все образовательные организации 

смогут перенять лучшие практики, чтобы сделать питание наших детей 

удобным и, главное, полезным.

По статистике, сегодня в школах учатся 16,5 млн детей. Горячее питание 

раз в день получают 63,8 процента учащихся. Еще 25,7 — двухразовое 

питание. Но единой логики нет. Некоторые регионы за счет местного 

бюджета кормят всю «началку». Другие — только льготников. Одни дети 

получают кашу, другие в это же время — котлеты с гарниром. Некоторые 

школы закупают все продукты и готовят сами. В другие — питание до-

ставляется практически готовое. Блюда «выходят» из общих комбина-

тов, которые работают сразу на несколько образовательных организа-

ций. Какая система лучше? Это и покажет конкурс.

Подготовила Ксения Колесникова

А КАК В ДРУГИХ РЕГИОНАХ?

Все первоклассники Волгоградской области — более 

27 тысяч детей — с начала 2019 года получают бес-

платные завтраки в школьных столовых. В регионе 

также сохраняется право на бесплатную кормежку 

всех учеников младшей школы в сельской местности. 

В итоге общее число учеников, имеющих право на 

льготное питание, превысило 121 тысячу человек.

С 1 сентября изменился норматив на школьные за-

втраки для учеников из малоимущих семей и в Забай-

калье. Как сообщила и. о. министра финансов регио-

на Светлана Чикичева,  теперь выделяется по 45 ру-

блей. Сейчас на эту сумму дети получают на завтрак 

молоко с булочкой, а их обед состоит из трех блюд. В 

2020 году расходы бюджета Забайкальского края на 

питание школьников из малоимущих семей вырастут 

еще на 50 процентов.

Начиная с сентября в Хабаровском крае  ввели софи-

нансирование расходов: 27 процентов из муници-

пальных бюджетов, 73 — из краевого и заметно повы-

сили суммы на питание льготников. Если прежде на 

одного ученика, проживающего на юге региона, в год 

из краевой казны выделялось 3100 рублей, то теперь 

8100. В районах, приравненных к северным, финан-

сирование увеличилось с 4030 до 10 530 рублей, на 

Крайнем Севере — с 4960 до 12 960.

Законодательное собрание Амурской области приня-

ло нормативный акт об организации горячего пита-

ния для учеников начальных классов за счет средств 

регионального бюджета. В южных районах региона 

ребенка будут кормить на 20 рублей в день, в север-

ных — на 30. Инициатива начнет действовать с 1 октя-

бря.

В Астраханской области с января 2020 года родите-

лям учеников 1—4-х классов начнут платить пособие 

на питание детей в школе — 700 рублей в месяц. Соот-

ветствующие изменения в Социальный кодекс, вне-

сенные главой региона Игорем Бабушкиным, утвер-

дила в августе областная дума. Но пособие получат 

только дети из малообеспеченных семей. 

В Ингушетии не так давно школьники могли переку-

сить между уроками бесплатными булочкой с моло-

ком, средства на которые перечислялись из местного 

бюджета. Но вскоре в целях экономии действие про-

граммы прекратилось. Теперь каждое общеобразо-

вательное учреждение ищет возможности накормить 

учащихся самостоятельно. 

Подготовили: Татьяна Дмитракова, Наталья 
Коротченко, Алена Ларина, Роман Мерзляков.
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ИЗВЕЩЕНИЕ  
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 

ОБСУЖДЕНИЙ
АО «Сибур-Химпром» совместно с Управлением по эколо-

гии и природопользованию Администрации г. Перми и МКУ 
«Управление благоустройством Пермского муниципального 
района» уведомляет о начале общественных обсуждений 
по объекту государственной экологической экспертизы по 
проектной документации «Создание нового производс-
тва специальных пластификаторов с использованием 
собственной технологии мощностью 25 тыс. тонн в год 
на АО «Сибур-Химпром». 

Цель намечаемой деятельности: создание нового про-
изводства специальных пластификаторов мощностью 25 
тыс. тонн в год марок ДОА — Диоктиладипинат — 7 000 тонн 
в год; ДОС — Диоктилсебацинат — 2 000 тонн в год; ДБТФ 
— Дибутилтерефталат — 11 000 тонн в год; ДПГДБ — Дипро-
пиленгликольдибензоат — 5 000 тонн в год.

Местоположение намечаемой деятельности: Перм-
ский край, Пермский район, Гамовское с/п, примерно в 2,5 
км на юго-восток от д. Осенцы, кадастровый номер земель-
ного участка 59:32:3960006:7353; Пермский край, г. Пермь, 
ул. Промышленная, кадастровые номера земельных участ-
ков 59:01:4716054:823, 59:01:4716054:824.

Заказчик: АО «Сибур-Химпром», адрес: 614055, г. Пермь, 
ул. Промышленная, д. 98, тел.:(342)290-85-87, руководитель 
проектного офиса Калашников Андрей Николаевич.

Проектировщик (разработчик ПД и ОВОС): ПИ «Со-
юзхимпромпроект» ФГБОУ ВО КНИТУ, адрес: 420032, г. 
Казань, ул. Димитрова, д.11, тел.:(843)554-76-21, главный 
инженер проекта Камалов Иван Владимирович.

Орган, ответственный за организацию и проведе-
ние общественных обсуждений: Управление по эколо-
гии и природопользованию Администрации г. Перми, МКУ 
«Управление благоустройством Пермского муниципального 
района».

Предполагаемая форма общественных обсуждений на 
первом этапе: регистрация мнения общественности в пись-
менном виде в Журнале регистрации замечаний и предло-
жений.

С целью информирования и участия общественности 
в процессе оценки воздействия на окружающую среду на 
первом этапе представляются информация о намечаемой 
деятельности и проект Технического задания на разработку 
ОВОС. Вся информация будет доступна заинтересованной 
общественности с 16 сентября 2019г. по следующим адре-
сам:

1.  614015, Пермский край, г. Пермь, ул. Советская, 22, 
(Управление по экологии и природопользованию Ад-
министрации г. Перми), время приема: в рабочие дни 
с понедельника по четверг — с 9.00 до 18.00, в пятницу 
с 9.00 до 17.00, обед с 13.00 до 14.00 (местного време-
ни).

2.  614055, Пермский край, г. Пермь, ул. Промышленная, 
98 (АО «Сибур-Химпром» медицинский пункт), время 
приема: в рабочие дни с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 до 
13.00 (местного времени).

3.  614512, Пермский край, Пермский район, с. Гамово, ул. 
50 лет Октября, 31, кабинет 10 (Администрация Гамов-
ского сельского поселения), время приема: в рабочие 
дни с 9.00 до 16.30, в пятницу с 9.00 до 16.00, обед с 
13.00 до 14.00 (местного времени).

Для учета мнения общественности по указанным адресам 
также будут размещены Журналы регистрации замечаний и 
предложений, в которых можно оставить свои замечания и 
предложения в письменном виде относительно предполага-
емых работ, а также состава и структуры Технического зада-
ния на разработку материалов ОВОС.

Прием замечаний и предложений к проекту Технического 
задания будет осуществляться в течение 30 дней, начиная с 
16 сентября 2019 г. Техническое задание будет доступно об-
щественности в течение всего времени проведения ОВОС.

Примерные сроки проведения ОВОС: сентябрь 2019 г. — 
декабрь 2019 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Областное государственное унитарное предприятие 
«ЕЛЕЦВОДОКАНАЛ» г. Ельца совместно с Администрацией го-
родского округа город Елец Липецкой области (в соответствии со 
ст. 9 Федерального закона № 174-ФЗ «Об экологической экспер-
тизе») уведомляет о начале общественных обсуждений по объекту 
государственной экологической экспертизы: по проектной доку-
ментации: «Очистные сооружения системы водоотведения г. 
Ельца» (в соответствии с документацией, представляемой на ГЭЭ 
согласно ст.11 Федерального закона от 22.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе»), включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: строительство «Очистных 
сооружений системы водоотведения г. Ельца».

Месторасположение намечаемой деятельности: сущест-
вующая площадка очистных сооружений: Российская Федерация, 
Липецкая область, г. Елец, ул. Новолипецкая, д. 6.

Наименование и адрес заявителя: Областное государствен-
ное унитарное предприятие «Елецводоканал», 399770, Россий-
ская Федерация, Липецкая область, г. Елец, ул. Парковая, 12 а. 
Контактное лицо: начальник отдела капитального строительства 
Косичкин Сергей Владимирович, тел. 8 (47467)2-04-68.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: с 04 сентября 2019 г. по 04 октября 2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: администрация городского округа город Елец Ли-
пецкой области, расположенная по адресу: 399770, Липецкая об-
ласть, г. Елец, ул. Октябрьская, д. 127.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния.

Форма представления замечаний: письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государствен-

ной экологической экспертизы (включая техническое зада-
ние на ОВОС) можно:

-
род Елец elets-adm.ru, в период с 04.09.2019 г. по 04.10.2019 г.;

Липецкая область, г. Елец, ул. Парковая, 12 а, 2 этаж, кабинет на-
чальника отдела капитального строительства каждый вторник 
и четверг с 13.00 до 15.30 часов;

 
www.yeletsvodokanal.ru, в период с 04.09.2019 г. по 04.10.2019 г.

Направить свои замечания и предложения можно по ад-
ресу: областное государственное унитарное предприятие «Елец-
водоканал», 399770, Липецкая область, г. Елец, ул. Парковая, 12 а. 
Тел.8(47467)2-04-68, эл. почта <yeletsvodokanal@yandex.ru>, 
<oks@yeletsvodokanal.ru>.

Сроки представления замечаний и предложений: в период 
с 04.09.2019 г. по 04.10.2019 г.

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы «Очистные сооружения системы 
водоотведения г. Ельца», включая материалы оценки воздей-
ствия, состоятся: 08 октября 2019 г. в 10 час. 00 мин. в зале засе-
даний администрации городского округа город Елец по адресу: 
Российская Федерация, Липецкая область, г. Елец, ул. Октябрь-
ская, д. 127.

Дополнительно обращаем внимание заявителей на то, что в со-
ответствии с приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации» все решения по участию общественности 

-
ние общественных слушаний с составлением протокола, в котором 

-
мет разногласий между общественностью и заказчиком (если та-
ковой был выявлен). Протокол подписывается представите-
лями органов исполнительной власти и местного самоуп-
равления, гражданами, общественными организациями 
(объединениями), заказчиком.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РАКУРС 

Фестиваль 
финансовой 
грамотности 
пройдет 
в субботу

ИГРА 
БЕЗ КУПЮР
Сергей Жуков

Как разумно тратить деньги, 
где получить налоговый вычет 
и как распознать мошенников, 
москвичам подскажут на тре-
тьем по счету фестивале финан-
совой грамотности и предпри-
нимательской культуры. Ма-
стер-классы и лекции на эту 
тему пройдут в Москве 14 сен-
тября. 

Как сообщили в пресс-
службе столичного департа-
мента образования и науки, в 
ближайшую субботу с 11.00 до 
14.00 фестиваль охватит 115 
площадок: колледжи, школы, 
вузы, территориальные цен-
тры социального обслужива-
ния населения. Там ждут всех, 
кто хочет грамотно управлять 
своим личным и семейным 
бюджетом. Для маленьких и 
уже сознательных москвичей 
подготовлены лекции и кон-
сультации, деловые игры, кве-
сты, викторины, брейн-ринги 
и онлайн-олимпиады. В этом 
году заявлено более 300 спи-
керов. Эксперты, например, 
расскажут, как запустить свой 
бизнес, взять кредит и не разо-
риться, защитить свою бан-
ковскую карту и электронный 
кошелек от мошенников, что 
такое налоговый вычет, как 
его получить и кто может на 
него рассчитывать.

Центральной площадкой 
организаторы выбрали Мо-
сковский центр качества обра-
зования (МЦКО) на Семенов-
ской площади, где подскажут, 
как спланировать свой бюд-
жет, не потерять в интернете 
свои деньги и распознать фи-

нансовую пирамиду. Здесь же 
откроется выставка Банка Рос-
сии о 250-летней истории бу-
мажных денег нашей страны. 
Любой желающий сможет при-
мерить форму инкассатора и 
даже посидеть за рулем брони-
рованной машины. Заработает 
и «Лаборатория денег», где 
расскажут и покажут, как от-
личить настоящие купюры от 
поддельных.

Посетителей Музея пред-
принимателей, меценатов и 
благотворителей познакомят с 
платежной системой «МИР» и 
проведут экскурсию по экспо-
зиции. А в коллекции музея — 
около 2500 подлинных экспо-
натов. Это фотографии, доку-
менты, награды и личные вещи 
бизнесменов из дореволюци-
онной России. В Финансовом 
университете при правитель-
стве РФ устроят бизнес-игру 
«Трейдер». Участников научат 
торговать акциями и формиро-
вать собственный портфель 
ценных бумаг. Тех, кто мечтает 
о карьере управленца, навер-
няка заинтересует «Гонка ме-
неджеров». Поднимаясь по ка-
рьерной лестнице вверх, пусть 
пока по виртуальной, придется 
обойти конкурентов и выдер-
жать собеседования с опытны-
ми менеджерами. 

В серьезную тему организа-
торы готовы погрузить и сов-
сем юных москвичей. Для них 
подготовлена отдельная про-
грамма. Например, в школе 
№1576 покажут несколько се-
рий мультфильма «Смешари-
ки», связанных с финансовой 
грамотностью. В школе №69 
имени Окуджавы прочтут 
сказки о деньгах и предложат 
разукрасить финансовые рас-
краски. А в финансовом кол-
ледже №35 ребята будут раз-
гадывать ребусы, отгадывать 
загадки и кроссворды по ню-
ансам семейного бюджета.  

Центральной 
площадкой орга-
низаторы 
выбрали 
Московский центр 
качества образо-
вания (МЦКО) 
на Семеновской 
площади

СОБЫТИЕ Более 30 тысяч человек 
примут участие в осеннем 
велофестивале

Два колеса пара

Иван Пышечкин

Осенний велофестиваль состо-
ится в Москве в это воскресе-
нье. В нем, по оценкам органи-
заторов, примут участие более 
30 тысяч человек. Помимо зае-
зда, гостей ждет масса меропри-
ятий — от мастер-классов по 
бразильскому джиу-джитсу до 
рэп-баттлов. 

Главной ареной предстояще-
го фестиваля станут «Лужни-
ки». Именно здесь велосипеди-
сты будут финишировать и 
стартовать. Начнется заезд в 
12.00. Общая длина маршрута — 
24 километра. Сначала байкеры 
выедут на Фрунзенскую набе-
режную, прокатятся вдоль Мо-
сквы-реки до места впадения 
Яузы мимо храма Христа Спа-
сителя, Кремля и парка «Заря-
дье». Потом свернут налево в 
сторону Садового кольца, по ко-
торому доедут до Баррикадной 
улицы, домчат до Красной Пре-
сни и свернут на улицу 1905 
года. По ней спустятся до Кра-
снопресненской набережной и 
уже по другому берегу Москвы-
реки вернутся обратно в «Луж-
ники». Движение автомобилей 
на этих улицах будет перекрыто 
15 сентября с 11.30 утра. От-
крывать проезд будут по мере 
прохождения колонны. 

На весь маршрут дается три с 
половиной часа. «Одной из 
просьб участников предыду-
щих фестивалей было увели-
чить маршрут. Мы это сделали. 
Но особой физической подго-
товки все равно не требуется», 
— рассказал гендиректор ГКУ 
«АМПП» Александр Гривняк. В 
любой момент можно сойти с 

дистанции или вообще заранее 
выбрать для себя какой-то один 
участок.

Любой велосипедист сможет 
обратиться в зону, где будут ра-
ботать механики. Они помогут 
подготовить байк  — например, 
смазать цепь или настроить пе-
реключение передач. Колонну 
будет сопровождать автомо-
биль техподдержки. Если у кого-
то велосипед сломается, его бы-
стро отремонтируют. Участво-
вать можно и на прокатном ве-
лосипеде. В день фестиваля тра-
диционно будут работать вы-
годные тарифы. «Время бес-
платного проката увеличивает-
ся до 60 минут, а все поездки 
длительностью до 6 часов будут 
стоить 100 рублей», — сообщила 
руководитель велопроката «Ве-
лобайк» Анна Лебедева. Все 
станции проката в зоне старта, 
рассказала она, постараются 
максимально заполнить, но ре-
комендуется воспользоваться 
более отдаленными точками. А 
чтобы ни у кого не возникло 
проблем со сдачей байков на пе-
реполненных парковках, соби-
рать их будут около станции ме-
тро «Спортивная» до 20.00. Там 
сотрудники компании гаранти-
рованно завершат аренду. 

После велопрогулки гостей 
фестиваля ждет масса развлека-
тельных и спортивных активно-
стей. В «Лужниках» проведут ве-
локвест с необычными препят-
ствиями и заданиями и увлека-
тельными мастер-классами.   

РАКУРС В центре Москвы благоустроены 
«театральные» улицы и переулки

Вдох в искусство
Сергей Жуков

В 
районе Чистых прудов, где 
р а с п ол о ж е н ы  те ат р ы 
«Современник», «Таба-

керка», Et Cetera и «Экспромт», 
благоустроено восемь истори-
ческих переулков и улиц. Об-
новленный квартал с творче-
ским акцентом сегодня осмо-
трел мэр Москвы Сергей Собя-
нин. 

По словам главы города, в 
этом году благоустройство ох-
ватило около 4 тысяч объектов. 
В их числе — улицы, площади, до-
роги, парки и дворы. В большин-
стве мест работы завершены в 
конце августа, оставшиеся при-
ведут в порядок к ноябрю. Квар-
тал в районе Чистых прудов, где 
находится сразу несколько сто-
личных театров, уже обновлен. 
«Территория между Мясницкой 
улицей и Покровкой интересна 

сама по себе. Обе давно отре-
ставрированы, а улочки между 
ними были в плохом состоянии 
— темные, грязноватые, а сейчас 
такого хорошего европейского 
уровня», — отметил Собянин, 
общаясь со студентами Москов-
ской театральной школы Олега 
Табакова. Внутренний двор од-
ноименного театра тоже благоу-
строен. Всего в Москве около 
200 театров. И все, по мнению 
мэра, должны иметь ухоженную 
территорию.

В обновленном виде после 
ремонта предстали восемь «чи-
стопрудных» локаций. Это ули-
цы Чаплыгина, Макаренко и 
Жуковского, переулок Огород-
ная Слобода, Большой и Малый 
Харитоньевские, Большой и Ма-
лый Козловские переулки. Об-
щая их длина почти три киломе-
тра. Что там изменилось? Заме-
нили асфальт на проезжей ча-

сти и расширили пешеходную 
часть. Сами же тротуары замо-
стили гранитной плиткой, а 
провода спрятали под землю. 
Фасады домов очистили, покра-
сили и отреставрировали. Вдоль 
улиц появились новые скамей-
ки, навигационные стелы и све-
жие газоны. 

Мэр Сергей Собянин и известный артист Владимир Машков высоко оценили новый облик Чистых прудов.
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Кстати 

В Москве в 2019 году будет благо-

устроено около 4 тысяч объек-

тов, включая 60 улиц, 161 парк, 

2457 дворов. Отремонтируют 

также подходы к станциям метро 

и МЦК, железнодорожным плат-

формам МЦД, дороги и тротуары, 

фасады зданий.

Кстати 

Найти мастер-класс или экономи-

ческую игру по своим интересам 

можно на официальном сайте фе-

стиваля — finfest.moscow. Адреса 

площадок и расписание меро-

приятий размещены на интерак-

тивной карте.

Велосипеды и электросамокаты 
напрокат: что быстрее и 
дешевле? 
rg.ru/art/1687569

Фото смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ХОККЕЙ «Спартак» 
проиграл из-за курьезного 
гола

Роковые 
овертаймы

Иван Ильин

Одним из самых ярких событий в Континентальной 
хоккейной лиге стал поединок в Москве, где «Спартак» 
принимал одного из лидеров чемпионата омский 
«Авангард». Боевой матч завершился удивительным 
образом.

Во втором периоде «красно-белые» пропустили 
дважды с разницей в 20 секунд, когда отличились Свен 
Андригетто и Евгений Грачев. Но еще до перерыва 
спартаковцы усилиями Кокарева разрыв сократили, а 
Кулик в середине третьего периода сделал счет 2:2. По-
бедителя пришлось определять в овертайме, где все за-
кончилось откровенным курьезом. После броска Тей-
лора Бека вратарь москвичей Павел Хомченко, для ко-
торого игра стала дебютом на высшем уровне, париро-
вал шайбу. Но, пытаясь ее накрыть и зафиксировать, 
голкипер сам забросил ее в сетку. Поначалу никто даже 
не понял, что произошло. А на лице главного тренера 
«Спартака» Олега Знарка читалось неподдельное из-
умление. Его команда проиграла самым нелепым обра-
зом — 2:3.

Интересно, что из пяти спартаковских матчей на 
старте сезона три завершились в овертайме. И все три 
«красно-белые» проиграли. Всего же москвичи усту-
пили в четырех встречах, в том числе в трех подряд. 
Мягко говоря, не самое впечатляющее начало от трене-
ра, выигрывавшего Кубок Гагарина, Олимпиаду и чем-
пионат мира. Но пока Олег Знарок не склонен драма-
тизировать ситуацию. Да и Хомченко за ошибку ругать 
не стал.

— Нужно забивать больше голов, тогда все будет в 
порядке, — сказал Знарок на пресс-конференции. — 
Естественно, Хомченко немножко нервничал: первый 
матч с солидной командой, такая ответственность. Не-
смотря на этот гол в овертайме, у него есть будущее. 

Сам виновник подтвердил журналистам, что после 
игры и тренер, и партнеры его ни в чем не винили. «Я 
хотел шайбу накрыть, подвести ее к себе и прижать. 
Получилось, что махнул, и она дальше покатилась. Я не 
увидел, смотрю — она уже воротах», — рассказал Павел 
о злосчастном эпизоде.

Интересно, что наставник «Авангарда» Боб Хартли 
от такой победы был не в восторге. «Думал, шайба 
была у вратаря в ловушке, но потом посмотрел на лав-
ку, увидел, что наши игроки радуются, а шайба — в во-
ротах. Я так и не увидел нашу победу», — сказал он. Под-
черкнув тем самым, что «ястребам» помог счастливый 
случай, не более того.

Во вчерашних матчах владивостокский «Адмирал» 
проиграл дома «Трактору» 1:3, а «Амур» в Хабаровске 
с аналогичным счетом уступил «Барысу». Встречи 
«Нефтехимик» — «Металлург» Мг, «Северсталь» — «Йо-
керит» и «Торпедо» — ЦСКА завершились после подпи-
сания этого номера в печать. 

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

Шубенков и Ласицкене 
проиграли в Минске

Столкнулись 
с барьерами

Анна Козина

Российские легкоатлеты Сергей Шубенков и Мария 
Ласицкене не смогли одержать победы в своих видах во 
время матчевой встречи Европа — США, которая про-
ходила в Минске. И если наш специалист по барьерно-
му бегу Шубенков только набирает форму после трав-
мы, то в секторе для прыжков в высоту Ласицкене была 
явным фаворитом.

Ласицкене является обладательницей лучшего се-
зона в мире — 2,06 м. Она только что выиграла финал 
«Бриллиантовой лиги» в Брюсселе. А ее победная се-
рия состояла из 18 турниров. Так что результат 1,98 и 
третье место стали неожиданностью как для зрителей, 
так и для самой спортсменки.

— Не могу пока понять и объяснить, что случилось. 
Нужно пообщаться с тренером, — сразу после заверше-
ния соревнований сказала Мария в интервью пресс-
службе ВФЛА. — Сегодня такой день. Работаем дальше с 
такой же злостью. Не все так просто в этом мире. Впе-
реди главный старт сезона. 

Хорошо, что проблема не в здоровье, о чем можно 
было подумать из-за наколенника, в котором выступа-
ет Маша. По словам спортсменки, это просто «страхов-
ка». Далее в графике у нее соревнования в Польше, а 
затем подготовка к ЧМ в Дохе. Ласицкене предстоит 
там уже во второй раз защищать титул. 

Что касается Сергея Шубенкова, то он действитель-
но был травмирован. В начале лета на этапе «Брилли-
антовой лиги» в Рабате прямо на финише его сбил с ног 
действующий чемпион мира ямайец Омар Маклеод. 
Два месяца ушло на восстановление. Несколько дней 
назад в финале «Бриллиантовой лиги» Шубенков фи-
нишировал третьим за 13,33 секунды. Победу с резуль-
татом 13,22 одержал испанец Орландо Ортега. Они со-
перничали и в Минске. Ортега, который будет одним 
из основных конкурентов вместе с американцами и 
ямайцами, улучшил время — 13,21. Шубенков — нет 
(13,39). И больше был расстроен из-за этого: «С самого 
первого барьера что-то пошло не так. Поцарапал палец 
о подошву шиповки. И вообще бег получился рваным. 
Надо возвращать ощущения, готовиться к Дохе». 

ТОЛЬКО В «РГ» Главный тренер московского «Локомотива» Юрий Семин назвал одну из причин неудач 
российских клубов в Лиге чемпионов

Проблемный календарь
Артур Нанян

У
же на следующей неделе 
«Локомотив» и «Зенит» 
стартуют в групповом 

этапе Лиги чемпионов. Третьей 
командой России в турнире мог 
стать «Краснодар», но он не 
прошел квалификацию.

В последний раз отечествен-
ный клуб добирался до плей-
офф главного еврокубка аж в 
2016 году, когда «Зенит» вы-
шел в 1/8 финала и проиграл в 
нем португальской «Бенфике». 
Казалось, неплохие шансы на 
участие в раунде выбывания 
были у «Локомотива». Москви-
чи попали в не самую сложную 
группу: к «Порту», «Галатаса-
раю» и «Шальке». Тем не менее, 
«железнодорожники» заняли 
последнее место в этой компа-
нии и остались без еврокубков.

По мнению главного трене-
ра «красно-зеленых» Юрия Се-
мина, большую роль в неуда-
чах российских клубов в Лиге 
чемпионов играет календарь 
Премьер-лиги. Специалист 
считает, что он должен учиты-
вать интересы команд, кото-
рым не хватает времени на 
подготовку. Об этом Юрий 
Павлович рассказал в ин-
тервью «РГ».  

«Локомотиву» скоро стар-
товать в Лиге чемпионов. Ко-
манда готова к этому тур-
ниру?

ЮРИЙ СЕМИН: О нашей готовности 
можно будет судить по ближай-
шим матчам. А так, конечно, мы 
настраиваемся на Лигу чемпио-
нов. Не все идет гладко в плане 
подготовки, но мы стараемся. 

Что беспокоит больше всего?
ЮРИЙ СЕМИН: Травма Алексея Ми-
ранчука. Для нас он — системоо-
бразующий игрок в атаке. Не 
знаю, поможет ли Миранчук 
нам в матче с «Байером», но по-
сле него он должен вернуться в 
строй. Есть еще одна вещь, кото-
рая беспокоит меня. И это по-
вторяется не первый год.

О чем вы?
ЮРИЙ СЕМИН: О календаре. Как бы 
мы ни пытались составить его 
таким образом, чтобы у нас в 
Лиге чемпионов был нормаль-
ный режим подготовки — ничего 
не получается. Смотрите: с 14 
сентября по 1 октября у нас бу-
дет шесть матчей. 28 сентября 
мы играем с «Зенитом», а уже 
через три дня — с «Атлетико». 
Как бы мы ни пытались пере-
двинуть встречу с питерцами, 
чтобы готовиться в нужном ре-
жиме к Лиге чемпионов, нам это 

сделать не удалось. При этом в 
эти 18 дней у нас будет четыре 
перелета. И у нас не будет вре-
мени для развивающих тре-
нировок — только на вос-
становление. Еще один 
момент: нам предстоит 
выезд в Леверкузен к 
«Байеру» 18 сентября, а 
22-го мы играем в гостях 
с «Оренбургом» в 11.30 
утра. Я смотрю на все это 
и не вижу профессиона-
лизма у тех людей, кто со-
ставляет календарь. 

Помнится, вы говорили 
недавно, что и «Красно-
дару» не удалось проя-
вить себя в Лиге чемпио-
нов из-за плотного графи-
ка.

ЮРИЙ СЕМИН: Конечно. Ведь в 
конечном счете все это влия-
ет на имидж российского 
футбола. Мы не имеем пра-
ва ставить свои команды 
на международном уров-
не в такие условия. Пусть 
кто-нибудь объяснит: 
почему нам не пошли 
навстречу и не пере-
несли на один день 
матч с «Зенитом»? 
Ведь у «Локомотива», 
как у клуба-участника Лиги чем-
пионов, есть на это право. Пусть 

составители календаря объя-
снят все эти моменты болельщи-
кам. Люди ведь ждут таких игр, 
как с «Зенитом», «Атлетико» и 
«Ювентусом». И они хотят ви-
деть в них красивый футбол. Но 
игроки не могут в таком режиме 
показывать свой максимум. Та-
кая ситуация повторяется из 
года в год. То же самое было и в 
прошлом году, когда мы в конце 
сезона провели четыре матча за 
десять дней. 

К слову, о группе в Лиге чем-
пионов. Считается, что в 
этот раз «Локомотиву» по-
везло меньше, чем в прошлом 
сезоне. Согласны?

ЮРИЙ СЕМИН: Нет. У нас и тогда 
были грозные соперники. Yе 
будь проблем с календарем, мы 
бы в прошлом году набрали 
больше трех очков. И принесли 
бы больше пользы для нашей 
страны в таблице коэффициен-
тов УЕФА. А сейчас нас могут до-
гнать португальцы. 

Возвращаясь к Миранчуку, о 
котором вы сказали вначале. 
Были разговоры об уходе бра-

тьев из «Локомотива» в 
летнее трансферное окно. 
Расставание с ними ста-
нет большим ударом для 
клуба?

ЮРИЙ СЕМИН: Для «Локо-
мотива» жизненно 

важно, чтобы играли 
свои воспитанники. И 
чтобы они были при-

мером для нашей шко-
лы в том, что они здесь 

родились. Они в этом клубе 
проводят определенный этап 

карьеры. И когда на их место бу-
дут готовы другие игроки, тогда 
их можно продавать. 

БАСКЕТБОЛ Сборная США проиграла Франции и не смогла защитить титул 
чемпиона мира

Гуд-бай, Америка
Илья Зубко 

Н
а чемпионате мира 
п о  б а с к е т б о л у 
определилась чет-
верка полуфинали-
стов. В ней сенса-
ционно не нашлось 
м е с т а  с б о р н о й 
США, зато впервые 
таких высот доби-

лась Австралия.
Фавориты ЧМ сходят с ди-

станции один за другим. Кош-
марная судейская ошибка, 
впоследствии официально 
признанная организаторами, 
оставила без четвертьфинала 
Литву — единственную страну, 
где баскетбол является видом 
спорта номер один. Есть повод 
обижаться на рефери и у друго-
го записного фаворита — Гре-
ции, которая тоже, к удивле-
нию многих, не вышла в плей-
офф. 

С качеством подготовки ар-
битров баскетбольным боссам 
еще предстоит разобраться. А 
перечень сенсаций турнира в 
Китае на этом отнюдь не закан-
чивается. Турки, восемь лет на-
зад игравшие в финале ЧМ, и 
едва не положившие на лопат-
ки в групповом раунде амери-
канцев, проиграв им по собст-
венной глупости, красуются в 
итоговой таблице на 22-м ме-
сте — полнейший провал. 

Удивительные вещи твори-
лись и в первом раунде плей-
офф. С разницей в 10 очков 
сильнейшие по именам сербы 
проиграли молодой Аргентине. 
Той самой, с которой на рав-
ных билась в группе наша 
сборная. Впервые в своей исто-
рии до полуфинала доскакали 
посланцы далекой Страны кен-
гуру австралийцы. Они вчера 
обидели крепкую и очень сим-
патичную сборную Чехии — 
82:70. 

Но все эти неожиданности в 
мировом масштабе все равно 
померкли, когда вчера с трона 
был сброшен главный баскет-
больный король — сборная 
США. 58 матчей на официаль-
ных турнирах не знали пора-
жений американские баскет-
болисты. В последний раз они 
уступали в полуфинале чемпи-
оната мира 2006 года, то есть 
13 лет назад. Без медалей ЧМ 
остались и вовсе впервые с 
2002-го, когда звездная «дрим 
тим» провалилась на домаш-
нем турнире. По всем раскла-
дам поражение США от Фран-
ции со счетом 79:89 — сенсация 
планетарного масштаба. Если 
только не учитывать, кто имен-
но, кому и как проиграл вчера в 
китайском Дунгуане.

— Я устал от расспросов по 
поводу тех, кого здесь нет. Они 
не захотели приехать, это на их 

совести. А здесь находятся 12 
парней, которые хотели сра-
жаться, — разыгрывающий До-
нован Митчелл после обеску-
раживающего четвертьфинала 
с трудом сдерживал эмоции, 
когда журналисты на пресс-
конференции вновь завели 
разговор о составе американ-
цев на этом чемпионате мира.

— Это просто неуважение 
обсуждать сейчас то, кого у нас 
нет. Это неуважение к Фран-
ции, да и ко всем остальным ко-
мандам. Франция победила 
нас, и уже неважно, кто именно 
был в составе, — главный тре-
нер «звездно-полосатых» Грегг 

Попович тоже негодовал. Хотя 
на самом деле журналисты 
имели полное право поднять 
кадровый вопрос.

Американцы приучили пу-
блику к тому, что на любой 
большой турнир они привозят 
«команду мечты». «Дрим тим» 
может быть разной степени 
звездности, но даже пары-трой-
ки топ-фигур обычно США хва-
тает, чтобы не испытывать про-
блем. Но в этот раз состав 
«звездно-полосатых» был уж 
совсем средненький. О чем го-
ворить, если главная звезда в 
нем — Кемба Уокер. Если вы не 
особо следите за НБА, то едва ли 

вообще слышали такое имя. 
Персоны калибра Майкла 
Джордана, Кобе Брайанта или 
Деброна Джеймса обходят ны-
нешнюю сборную США сторо-
ной. Почему — с этим пусть раз-
бирается тренер Попович и фе-
дерация. Но факт неоспоримый 
— многие американские звезды 
играть за свою страны отказа-
лись. А те, что согласились, ока-
зались неспособны поддержать 
высочайшее качество.

Даже с точки зрения имен 
французы на этом чемпионате с 
американцами вполне сопоста-
вимы. Да, видели мы Францию и 
посильнее — вспомнить хотя бы 
команду 2013 года, которую ве-
ликий Тони Паркер привел к 
«золоту» Евробаскета. Но и в 
нынешней сборной суперзвезд 
хватает. Николя Батюм, Эван 
Фурнье, Руди Гобер, Венсан Пу-
арье — все эти ребята играют в 
НБА и делают это не хуже пар-
ней, которые приехали на ЧМ в 
составе сборной США. Добавь-
те к ним двукратного чемпиона 
Евролиги в составе московско-

го ЦСКА Нандо де Коло, и вот 
уже получается «великолепная 
пятерка», с которой вполне 
можно выходить против запи-
сного фаворита без дрожи в ко-
ленках.

— Это лучшая сборная Фран-
ции, которую я когда-либо ви-
дел, поскольку они великолеп-
ны во всем. Это не просто ата-
кующая команда или группа иг-
роков, которые играют каждый 
сам по себе. Они хороши в за-
щите, сильны физически, от-
лично работают индивидуаль-
но, страхуют друга друга, игра-
ют на подборах. В этой сборной 
все действительно сбалансиро-
вано и выверено — они продела-
ли выдающуюся работу, — при-
знал после матча главный тре-
нер сборной США Грегг Попо-
вич.  Такая похвала из уст 
5-кратного чемпиона НБА сто-
ит дорогого.

Главный строитель этой чу-
десной команды, ее наставник 
Венсан Колле комплименты 
принял с благодарностью. 

— Мы очень счастливы. Что 

бы там ни говорили по поводу 
состава сборной США, она 
остается сборной США со все-
ми своими качествами, — под-
черкнул главный тренер сбор-
ной Франции. — Думаю, ключе-
вую роль здесь сыграл наш 
опыт. У американских игроков 
его меньше, и это показала кон-
цовка матча. Мы сыграли очень 
дисциплинированно, придер-
живались своего плана и контр-
олировали ситуацию.

В полуфиналах, которые за-
планированы на пятницу, 
Франция сыграет с Аргенти-
ной, а Испания — с Австралией. 
При этом американцы, как и 
остальные неудачники чет-
вертьфиналов, пока остаются в 
Китае. Им предстоит разыграть 
5—8-е места. Уже сегодня в рам-
ках это мини-турнира США 
сыграет с Сербией. В другой 
паре сведены представители 
Восточной Европы — Польша и 
Чехия. 

Игроки сборной Франции (в темной 
форме) отправили США бороться 
только за пятое место.

А К Ц Е Н Т

Юрий Семин: При таком количестве игр 
наши футболисты получают травмы. 
Команды становятся слабее 
и не могут конкурировать в еврокубках

ЦИФРА

6
МАТЧЕЙ

во всех турнирах проведет 

«Локомотив» в промежуток 

с 14 сентября по 1 октября.

На счету Сергея Шубенкова три медали ЧМ, в том числе «золо-
то» Пекина-2015. Надеемся, что в Дохе тоже все сложится.  

А К Ц Е Н Т

Американцы не проигрывали в офици-
альных матчах 13 лет. А без медалей 
чемпионата мира в последний раз 
они оставались в 2002-м

Н
А

Т
А

Л
И

Я
 Ф

Е
Д

О
С

Е
Н

К
О

 /
 Т

А
С

С

R
E

U
T

E
R

S

Юрий Семин считает, что на футболистов российских команд выпадают 
слишком большие нагрузки из-за существующего календаря.
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Москва +12...+27, солнечно

Санкт-Петербург +14...+19, дождь

Анадырь +9...+10, дождь

Архангельск +14...+18, дождь

Астрахань +15...+26, солнечно

Благовещенск  +10...+24, солнечно

Владивосток +15...+21, солнечно

Волгоград +15...+26, солнечно

Воронеж +15...+25, солнечно

Екатеринбург +11...+19, дождь

Иркутск +7...+17, дождь

Казань +11...+23, солнечно

Калининград +14...+18, дождь

Краснодар +18...+28, солнечно

Магнитогорск +6...+19, солнечно

Мурманск +13...+17, дождь

Нижний Новгород +13...+24, солнечно

Новосибирск +2...+10, облачно

Омск +4...+16, дождь

Орел +11...+25, солнечно

Оренбург +9...+22, облачно

Пермь +10...+20, солнечно

Ростов-на-Дону +16...+27, солнечно

Севастополь +18...+27, солнечно

Симферополь +16...+26, солнечно

Сочи +19...+25, гроза

Тамбов +12...+24, облачно

Тюмень +11...+17, дождь

Уфа +8...+20, солнечно

Хабаровск +9...+19, солнечно

Челябинск +11...+20, солнечно

Чита +12...+16, дождь

Элиста +14...+26, солнечно

Южно-Сахалинск +11...+16, дождь

Якутск +5...+18, облачно

Ярославль +14...+23, облачно

НА УЛИЦЕ

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

Производство молока — это 
сложный технологический про-
цесс, поэтому у нас идет очень 
много разговоров об импорто-
замещении этого продукта. 
(«Российская газета» пишет об 
этом на 1-й и 4-й полосах.)

Дело в том, что при всем сво-
ем в общем-то положительном 
эффекте продовольственные 
санкции создали некоторые про-
блемы с наличием натурального 
молока у нас в стране.

Скажем, когда Россия ввела 
продовольственные санкции 
против литовского молока, Лит-
ва потеряла огромную долю 
бюджета. А мы, увы, потеряли 
качественный продукт. 

Я с болью наблюдаю, что про-
исходит с молочным производ-
ством, к примеру, в Карелии: там 
за рубежом закупили породи-
стых коров за большие деньги, 
но предприятия никак не могут 
достигнуть устойчивости, никак 
не наладится технологический 
процесс.  Молоко — это ценней-
ший продукт, но оно дорогое, и 
бизнесменам сейчас его выгод-
нее заменять. Ведь пока даже на 
упаковках техническим регла-
ментом не предусмотрено указы-
вать фальсификацию в составе. 
Можно не сообщать о содержа-
нии соли, сахара, пальмового ма-
сла в продукте. 

Что же касается пальмового 
масла, которое часто смешивают 
с сухим молоком, когда готовят 
молочные продукты, то импорт 
его сейчас в России снизился. И 
это, конечно, радует. 

Недавно были обнародованы 
научно-обоснованные рекомен-
дации Всемирной организации 
здравоохранения (ВОЗ) по по-
треблению белков, жиров, угле-
водов, сахара. Многие специали-
сты связывают рост сердечно-
сосудистых заболеваний именно 
с тем, что широко применялся 
маргарин — это гидрогенизиро-
ванные жиры. Выяснилось, что в 
процессе гидрогенизации появ-
ляются трансизомеры жирных 
кислот, которые просто ядовиты. 
Они вызывают очень тяжелые 
заболевания и сокращают лю-
дям жизнь.  По всему миру стали 
принимать законодательные ре-
шения по ограничению транси-
зомеров жирных кислот. В на-
ших условиях это решение было 
принято на уровне Евразийско-
го экономического союза. Это 
технический регламент массы 
жировой продукции в изделии, 
его приняли в 2011 году, дав 
большой срок на введение. Пред-
ставляете себе всю эту мясо-жи-
ровую, кондитерскую и хлебо-
пекарную индустрию, где все за-
вязано на технологии! 

И оказалось, что самый про-
стой выход соблюдения регла-
мента — использование пальмо-
вого масла. И здесь мы уже до-
шли до того, что использовали 
больше миллиона тонн этого ма-
сла в год.  А пальмовое масло 
страшно вредно, так как являет-
ся насыщенным жиром, кото-
рый приводит к ожирению и ате-
росклерозу сосудов. 

Гораздо полезнее употре-
блять ненасыщенные жиры, ко-
торые, кстати, содержатся в 
оливковом или подсолнечном 
масле. Нам следует открыто опо-
вещать о последствиях употре-
бления пальмового масла наше-
го потребителя. И еще: необхо-
димо менять масло-жировые 
технологии. 

Подготовила Елена Кухтенкова

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ЧЕТВЕРГ
Ожидается солнечная 
погода. Атмосферное 
давление — 758 мм 
ртутного столба.

ПЯТНИЦА
На улице ясно. 
Атмосферное давление 
не изменится.

СУББОТА
Синоптики обещают пе-
ременную облачность. 
Возможен дождь.
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Совсем не скорая 
Наталья Козлова  •  rg.ru/art/1744718
Одной из обсуждаемых в обществе тем стала идея вве-
сти наказание за ложный вызов «скорой помощи». В 
настоящий момент Экспертный совет при Комитете 
Госдумы по охране здоровья обсуждает такое предло-
жение. Из обсуждения понятно, как будет выглядеть 
подобное наказание в нашей стране. Скажу так — есть 
такая профессия — Родину защищать. Есть не менее 
важная профессия — людей спасать. Ложный вызов 
«скорой» — это проблема, но вполне решаема. Следует 
напомнить, что экстренные службы созданы именно 
для незамедлительного реагирования на любые вызо-
вы населения для оказания неотложной профессио-
нальной помощи. Также следует напомнить, что в соот-
ветствии с законом заведомо ложный вызов полиции, 
пожарной охраны, скорой медицинской службы и дру-
гих спецслужб трактуется как административное пра-
вонарушение. Здесь приглашаем уважаемую Фемиду. 
На одной чаше весов — вызов совершен умышленно и 
преднамеренно, на другой чаше весов — ошибочный 
вызов, при котором, вызывающий не был уверен в на-
личии оснований для звонка и находился в заблужде-
нии или обманут другими людьми. В обоих случаях 
следует разбираться, но общая предпосылка для вызо-
ва — это покрытие ответственности за неоказание по-
мощи нуждающемуся. Ответственность, как известно, 
здесь более серьезная. Необходимо определить необ-
ходимость вызова «скорой» можно только после ее 
прибытия и осмотра объекта, для которого произво-
дился вызов. В момент вызова еще никто не знает, чем 
завершится данный эпизод, тем более, когда возраст 
или состояние нуждающегося в помощи человека на-
ходится на грани жизни и смерти. Для продления и рас-
ширения этой грани как раз и необходима скорая ме-
дицинская помощь. Аргумент о недостаточном количе-
стве нарядов «скорой» даже не рассматривается. Это 
недопустимо и это проблема, которую необходимо ре-
шать с участием Экспертного или иного совета Думы.

Анатолий Урсул

Встреча с «Лилией» 
Иван Пышечкин  •  rg.ru/art/1744781
На протяжении последних 10 лет в Москве произошли 
колоссальные изменения: столичные власти предпри-
няли ряд мер для укрепления туристического потенци-
ала города и для улучшения облика ряда районов. Так 
называемый «ржавый пояс» Москвы с заводскими по-
стройками, расположенный близко к центру, посте-
пенно замещается жилой застройкой с интересным ар-
хитектурным воплощением и всем спектром инфра-
структуры (образовательная, досуговая, деловая). 
Промзоны, ранее бывшие настоящей окраиной, в ре-
зультате разросшейся застройки заняли очень привле-
кательные локации, и сейчас на их месте создаются 
красивые кварталы с рекреационными зонами. Мне 
очень нравится, что Москва меняется, улучшается, 
развивается, и процесс не останавливается. И с ка-
ждым годом Москва будет еще лучше!

Андрей  Никитин

Кофе с ветерком 
Ольга Дмитренко  •  rg.ru/art/1737773
Я пью кофе, каждый день, да еще и по нескольку чашек. 
Рассуждая о том, чем полезно кофе, многие ученые 
сходятся во мнении, что кофе повышает работоспособ-
ность, снимает усталость и стимулирует деятельность 
головного мозга. Этому способствует кофеин, являю-
щийся психомоторным стимулятором и улучшающий 
кровоснабжение мозговых сосудов. Безусловно, если 
подумать, какой кофе полезнее, то лучше настоящего 
кофе в зернах ничего нет, но его мы пьем нечасто.  

Елена Р.
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ИНТЕРЕСНОЕ Первый в армии России женский 
экипаж танка сняли на видео
www.rg.ru/art/1743554

НАУКА Найдены антигены, защищающие от ВИЧ
rg.ru/art/1744516

АВТО Как не переплатить за зимние шины 
rg.ru/art/1743094

ГАДЖЕТЫ В России стартовали продажи топового 
планшета от Samsung. Брать или нет? 
rg.ru/art/1743562

ЗДОРОВЬЕ Как влияет на жизнь килограмм жира 
на животе
rg.ru/art/1744822

ОБЗОР Что не пропустить по ТВ и в Сети
rg.ru/art/1743653
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Удивительный сюжет обошел вчера многие телеканалы и интер-
нет! Как передали «Вести», накануне вечером, во вторник, в 
московском аэропорту приземлился «Боинг» с птицей, предполо-
жительно бакланом, застрявшей в стойке шасси. Посадка прошла 
абсолютно штатно, и пернатого «зайца» обнаружили только на 
земле, когда техники начали готовить лайнер к новому рейсу. При 
этом птица была жива и, похоже, никаких травм, кроме поврежден-
ного крыла, не получила. Удивленные авиаторы не растерялись и 
запечатлели застрявшую правым крылом в стойке шасси птицу на 
видео. Ролик распространил один из Telegram-каналов.
Авиакомпании, как и аэропорты московского узла, отказались под-

твердить факт такого события: после августовского инцидента в 
аэропорту Жуковский истории про птиц и самолеты многими вос-
принимаются очень нервно. Но факт от этого менее удивительным 
не становится: при столкновении лайнер на огромной скорости 
всего лишь зацепил крыло птицы стойкой носового шасси и «при-
тащил» ее с собой на перрон. Небольшое отклонение в сторону — 
и пернатую затянуло бы в двигатель. Тогда бы последствия могли 
быть гораздо более серьезными. А так, по имеющейся информа-
ции, через пару часов тот же самолет после проверки всех систем 
уже вылетел по новому маршруту. О судьбе птицы, к сожалению, 
ничего не известно. 

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Андрей Демин, 
президент 

Российской ассоциации 

общественного здоровья
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